
Совместимы ли камуфляж 
и макияж? Штурмовой 
отряд и карьера модели? 
Да. Анна Илясова 
это доказала

ФОРУМ Президент Путин отметил, что критическая риторика западных 
аналитиков, предрекавших российской экономике катастрофу от санкций, 
обернулась дефицитом и провалами в экономике западной

С рэпа — на репу

Татьяна Замахина

В 
России появится третья 
форма денег — наряду с на-
личными и безналичными 

в ходу будут еще и цифровые ру-
бли. Пакет законопроектов на 
эту тему Госдума приняла в пер-
вом чтении. Основные нормы 
закона вступят в силу с 1 апреля 
нынешнего года.

Поправки были внесены 
группой депутатов и сенаторов. 
В Гражданском кодексе появит-
ся понятие «цифровой рубль». 
Это дополнительная форма рос-
сийской национальной валюты, 
которая сочетает свойства на-
личных и безналичных рублей. 
Учет финансов и ответствен-
ность за их сохранность на сче-
тах россиян будет нести Цен-
тробанк. Он же будет эмитиро-
вать такие деньги, причем их 
станут выпускать в оборот по-

степенно. Один из авторов ини-
циативы, глава Комитета Госду-
мы по финансовому рынку Ана-
толий Аксаков отметил, что 
объем выпуска будет опреде-
лять спрос на это платежное 
средство — то есть насколько ак-
тивно цифровой рубль будет ис-
пользоваться в бизнес-обороте, 
для покупки товаров и оплаты 
услуг. Параметры оборота и 
эмиссии, как предполагается, 
будут определены до 1 апреля. 
Депутат подчеркнул, что введе-
ние цифрового рубля будет 

способствовать повышению до-
ступности, скорости, удобства 
и безопасности расчетов при 
одновременном снижении из-
держек.

В пакете законопроектов 
предложены также правила за-
ключения и расторжения дого-
вора цифрового счета, соверше-
ния операций по нему, списания 
нового вида рублей. Устанавли-
вается возможность наследни-
ков получить денежные сред-
ства с цифрового счета. Поря-
док завещания цифровых ру-

блей будет определять прави-
тельство РФ по согласованию с 
Центробанком.

Лидер ЛДПР Леонид Слуц-
кий объяснил, как будут ис-
пользоваться новые деньги. 
«Кошелек с цифровыми рубля-
ми будет напоминать привыч-
ную банковскую карточку, но 
его не привяжут к какому-либо 
банковскому счету, — отметил 
депутат. — Он будет работать без 
подключения к интернету. Циф-
ровые рубли, по сути, записыва-
ются на чип-карты и списыва-
ются специальным считываю-
щим устройством при оплате в 
магазине или любой другой тор-
говой точке».

По словам Слуцкого, среди 
плюсов нововведения — это эко-
номия на печати купюр, че-
канке монет и проти-
водействие корруп-
ции.

Айсель Герейханова

П
резидент РФ Влади-
мир Путин приехал 
в  ч ет в ер г  в  М о -
сковский междуна-
родный дом музы-
ки, чтобы принять 
участие в ежегод-
ном съезде Россий-
ского союза про-

мышленников и предпринима-
телей (РСПП). Глава государ-
ства рассказал руководителям 
крупнейших компаний о том, 
почему делать бизнес на родине 
лучше, чем где-то еще.  Впрочем, 
для предпринимателей из не-
дружественных стран двери не 
закрываются. Ведь российская 
экономика начинает развивать-
ся по новой модели, и прогнозы 
тех, кто пророчил ей депрессию, 
не оправдались. 

«Сейчас возможностей, пер-
спектив для развития бизнеса и 
его расширения еще больше, и 
российский бизнес не должен 
их упустить, а то не ровен час 
некоторые ушедшие компании 
захотят вернуться», — заявил 
Путин. Президент в цифрах 
рассказал, как все позитивно 
складывается в российской эко-
номике. Так, уже в апреле ин-
фляция России дойдет до целе-
вых показателей, а по итогам 
марта может составить меньше 
4% годовых. Путин также ожи-
дает, что ВВП существенно уве-
личится во втором квартале 
этого года. Несмотря на санк-
ции,  внешнеторговый оборот 
РФ в прошлом году вырос более 
чем на 8%.  А профицит торгово-
го баланса составил 332 млрд 
долларов, что  на 70% больше, 
чем в 2021 году.  «Мы с вами на-
ходимся в Доме музыки, вот та-
кая хорошая музыка», — оценил 
Путин, который на этот раз был 
настроен особенно поэтично и 
перемежал цифры в своей речи 
пословицами и поговорками.

«Вспоминается русская по-
словица: не рой другому яму, а 
то сам в нее попадешь», — отме-
тил Путин, говоря о санкцион-
ном давлении на страну. «Похо-
же, это самое и происходит», — 
добавил он. Глава государства 
напомнил, что год назад запад-
ные власти «выкручивали 
руки» своим компаниям и вы-
нудили многих уйти с россий-
ского рынка. «Тогда зарубеж-
ные аналитики пророчили нам 
депрессию и спад потребитель-
ского сектора, обещали пустые 
полки магазинов, массовый де-
фицит товаров, провал сектора 
услуг», — сказал Путин. «Однако 

жизнь по-другому распоряди-
лась: сами западные страны 
вплотную столкнулись с такими 
же проблемами», — указал Пу-
тин. «Дошло до того, что их ру-
ководители предлагают своим 
гражданам вместо салата и по-
мидоров перейти на репу: репа 
— хороший продукт. Но и за ре-
пой, наверное, тоже к нам при-
дется ехать, потому что уровень 
урожая все-таки у нас значи-
тельно превышает те показате-
ли, которые есть у наших сосе-
дей в Европе», — отметил прези-
дент.

Между тем Россия смогла 
компенсировать закрытие для 
нее западных рынков и расши-
рила торговые контакты с госу-

дарствами быстро растущих 
регионов мира.  Президент 
рассказал, что Россия еще до 
всех нынешних кризисных яв-
лений и начала спецоперации 
на Украине постепенно прово-
дила переориентацию на бы-
стро развивающиеся рынки. 
Путин  отметил, что страны 
еврозоны пытаются убедить 
всех в скором коллапсе россий-
ской экономики. Говоря об 
этом, президент процитировал  
писателя Марка Твена, сказав-
шего, что «слухи о его смерти 
сильно преувеличены». «Вот 
так и в отношении нашей эконо-
мики», — отметил он. «Те, кто 
остался здесь и реально работа-
ет, оказались умнее, энергич-

нее, эффективнее тех, кто уехал 
и дает там советы нашим недо-
брожелателям. И успех очевид-
ный», — сказал президент.  Пу-
тин, обращаясь  к залу, а воз-
можно, к тем, кого там не было, 
спросил, как теперь живется 
бизнесменам, которые ранее го-
ворили ему, что на Западе на-
дежнее. «Знаете, ну мы же со 
многими здесь многие годы зна-
комы, и я часто слышал: «Ну, 
там надежнее», — а теперь?» — 
почти шепотом, но так, чтобы 
расслышали все,  спросил пре-
зидент. Зал ответил аплодис-
ментами.

Путин объяснил, какой биз-
нес нужен России: тот, который 
работает над улучшением жиз-
ни в стране. «И вместо работы в 
офшорах и вывода полученных 
здесь средств на вещи, прямо 
скажем, не первой необходимо-
сти, запускаются специальные 
программы поддержки сотруд-
ников и членов их семей, нарав-
не с региональными властями 
направляются средства на доро-
ги, больницы, спортивные и 

культурные объекты, словом,  
делают жизнь вокруг всех луч-
ше», — сказал глава государства.  
Путин предложил подумать о 
ежегодной публикации нефи-
нансовой отчетности для круп-
ных предприятий, в которой бу-
дет рассказываться о том, что та 
или иная компания сделала для 
общества, для конкретного по-
селка, города, региона, для сво-
ей страны. 

В какой-то момент атмосфе-
ра встречи стала настолько не-
принужденной, что президент, 
говоря об отношениях с Запа-
дом,  рассказал шутку про тара-
канов. Комментируя выступле-
ние гендиректора КАМАЗа  Сер-
гея Когогина, который говорил 
о локализации производства 
после ухода западных компа-
ний, Путин  напомнил о хорошо 
известной ему осмотрительно-
сти работающих с РФ немецких 
предпринимателей. По его сло-
вам, они всегда оглядывались 
«на окрики из Вашингтона». 
«Боялись делать какой-то оче-
редной шаг, думали, как изобре-

сти какую-то ситуацию, чтобы 
сделать какой-то шаг по сотруд-
ничеству», — рассказал прези-
дент. При этом Путин сообщил, 
что  поддерживает контакты с 
многочисленными друзьями в 
Германии.  «Мы все время шу-
тим друг над другом... Мы же все 
соседи. У нас тараканов называ-
ют прусаки — такие большие ры-
жие, а в Германии называют 
russen — русаки. Шутки взаим-
ные всегда имеют место между 
соседями», — рассказал прези-
дент. Путин напомнил о другой 
присказке.  «Известная шуточ-
ка такая: то, что русскому хоро-
шо, для немца — смерть. Вряд ли 
кто-нибудь другой, кроме тех, 
кто воспитан на русской, рос-
сийской почве, смог бы отве-
тить на вызовы, о которых вы 
упомянули. Но эти вызовы зато 
побуждают нас к эффективной 
работе. И это у нас по-
лучается, и у вас полу-
чилось», — сказал он.

ПАРЛАМЕНТ Госдума одобрила пакет законопроектов 
о цифровом рубле

Деньги закодируют

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

А К Ц Е Н Т

Российская экономика обретает 
принципиально иное качество, 
начинает развиваться по новой модели

А К Ц Е Н Т

Цифровой рубль будут выпускать в виде 
цифрового кода, а храниться он будет 
в электронном кошельке в Банке России

Елена Гагарина: 
В Музеях 
Московского Кремля 
«Небесное 
воинство»

На сайте «Госуслуги» 
появится сервис 
для онлайн-урегулирования 
споров потребителей 
с интернет-магазинами

Следственный комитет 
возбудил второе 
уголовное дело 
против блогеров 
Чекалиных

«Реал» и «Наполи» 
последними 
пробились 
в 1/4 финала 
Лиги чемпионов 
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ПРОЕКТ Нотариусы 
помогут узнать фамилию 
владельца квартиры

Раскроем 
хозяина

Владислав Куликов

Министерство юстиции России подготовило проект 
приказов, которые прописывают особенности нового 
нотариального действия: выдачи справок о том, кому 
принадлежит та или иная недвижимость.

Недавно вступили в силу новые правила. Теперь по-
лучить данные о владельцах недвижимости можно 
только через нотариуса и лишь при наличии веских 
причин. Например, если вы собираетесь купить эту 
квартиру. Но свой интерес надо будет документально 
подтвердить.

На юридическом языке новое действие называется 
так: удостоверение факта наличия сведений в Едином 
государственном реестре недвижимости о ФИО гра-
жданина, являющегося правообладателем объекта не-
движимости. Звучит сложно. Но на деле человек про-
сто получит документ, в котором будет значиться, что 
квартира по адресу такому-то принадлежит граждани-
ну такому-то и это — факт.

Эксперты подчеркивают: принятый закон направ-
лен в том числе на защиту сведений ЕГРН и предотвра-
щение бесконтрольного доступа к ним. Никто посто-
ронний не сможет просто так — ради интереса 
— навести справки о том, кто владеет той или 
иной квартирой.

КОНФЛИКТ Пенсионную 
реформу во Франции 
приняли в обход 
Национального собрания 

Макрон 
применил силу

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Пенсионная реформа, та самая, которую президент 
Эмманюэль Макрон обозначил в качестве централь-
ной в программе социальных преобразований  второ-
го и последнего срока в Елисейском дворце, принята  
в четверг в обход голосования в нижней палате фран-
цузского парламента.  Для этого правительство ис-
пользовало статью Конституции 49.3. Она разрешает  
властям  утвердить закон без  обсуждения и голосова-
ния в Национальном собрании. Надо  сказать, что гла-
ва Пятой республики до последнего момента колебал-
ся, провел в первой половине дня несколько созван-
ных в чрезвычайном порядке заседаний с  премьером 
Элизабет Борн и ближайшим кругом советников. 
Соблазн утвердить законопроект, взбаламутивший 
всю страну и спровоцировавший массовое стачечное 
движение, путем классического голосования,  был 
весьма велик. Удалось же властям накануне добиться 
успеха в верхней палате парламента, где законо-
проект одобрили 193 сенатора,  а  против вы-
сказались  только 114. Однако и риски были 
значительными. 

КОШЕЛЕК 
Верховный суд РФ 
защитил имущество жены 
от долгов мужа-банкрота

Супружеский 
долг

Наталья Козлова

Очень полезное решение принял Верховный суд РФ, 
когда изучил спор кредитора с его должником. Разъяс-
нения суда касаются в первую очередь тех семей, кото-
рые попали в сложную экономическую ситуацию. Ре-
шение, оглашенное высокой судебной инстанцией, 
должно помочь людям пресекать попытки кредиторов 
превратить долг одного супруга в обязательство обоих. 

Верховный суд РФ изучил вопрос о том, становятся 
ли супруги солидарными должниками, если их обяза-
тельство признано общим. 

Судебная коллегия по экономическим делам Вер-
ховного суда заявила: если заем брал один из супругов, 
второго по этому обязательству обанкротить нельзя. 
Кредитор может претендовать исключительно на то 
имущество второго супруга, которое нажито в браке. 

Важность этого решения, по мнению юристов, в 
том, что единой судебной практики по таким спорам у 
нас в стране до сих пор не было. 

А после этого решения граждане будут больше за-
щищены от бремени долгов супруга, о которых могли 
вообще не знать. Спор заметил информационно-пра-
вовой портал Гарант.ру.

История началась три года назад, когда су-
пруг нашей героини взял у знакомой деньги.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 17.03.23

Австралийский доллар  50,7130
Азербайджанский манат  44,9468
Армянский драм**  19,6612
Белорусский рубль  26,8226
Болгарский лев  41,2133

Бразильский реал  14,4229
Венгерский форинт**  20,5077
Вон Республики Корея***  58,1946
Вьетнамский донг****  32,3468
Гонконгский доллар*  97,5233

Грузинский лари  29,5394
Датская крона  10,8272
Дирхам ОАЭ  20,8047
Доллар США  76,4095
Евро  81,1418

Египетский фунт*  24,7379
Индийская рупия**  93,2780
Индонезийская рупия****  49,7296
Казахстанский тенге**  16,4396
Канадский доллар  55,4576

Катарский риал  20,9916
Киргизский сом**  87,4051
Китайский юань  11,0485
Молдавский лей*  40,9702
Новозеландский доллар  47,1829

Новый туркменский манат  21,8313
Норвежская крона*  70,9229
Польский злотый  17,2778
Румынский лей  16,4779
СДР  101,7194

Сербский динар**  69,0699
Сингапурский доллар  56,5661
Таджикский сомони*  70,0176
Таиландский бат*  22,1504
Турецкая лира*  40,2677

Узбекский сум****  66,7355
Украинская гривна*  20,6983
Фунт стерлингов  91,9053
Чешская крона*  33,6665
Шведская крона*  72,3952

Швейцарский франк  82,4266
Южноафриканский рэнд*  41,6410
Японская иена**  57,6458
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Владимир Путин в цифрах расска-
зал, как все позитивно складывает-
ся в российской экономике.
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С рэпа — на репу
Новые логистические 
маршруты — один из 
важных ответов на 

санкционную политику. Путин 
призвал бизнес вложить деньги 
в строительство проекта «Север 
— Юг», который будет востребо-
ван вне зависимости от спецо-
перации. «СВО прошло, нача-
лось, снова началось, опять про-
шло… а товары будут идти», — 
философски отметил президент. 
Путин заявил, что все стра-
ны согласны построить марш-
рут Дагестан — Азербайджан — 
Иран, несмотря на сложности 
геополитических раскладов. 
«Куда деньги деть? Куда вло-
жить? Многие в арабском мире, 
которые триллионеры, для них 
это проблема. Они сидят как 
миноритарии в некоторых раз-
витых экономиках, их оттуда не 
выпускают. И в любую секунду 
еще шлепнут. И все это пони-
мают, угроза для них сохраня-
ется. И все ищут проекты хоро-
шие. Этот хороший. Подумайте. 
А правительство пул пока посо-
бирает. Реально говорю: поду-
майте, хороший проект. Пер-
спективный, стабильный и мар-
жинальный», — убеждал прези-
дент бизнес и  сравнил проект 
нового маршрута из РФ к Пер-
сидскому заливу с путем через 
Суэцкий канал.

В ходе разговора с президен-
том промышленники и пред-
приниматели, конечно, обраща-
лись с просьбами, которые каса-
ются непосредственно их сфе-
ры деятельности. Так, один из 
участников съезда предложил 
сделать доступными условия 
промышленной ипотеки и уве-
личить срок льготного кредито-
вания с 7 до 15 лет. Путин пору-
чил правительству рассмотреть 
эту идею.

Еще одна прозвучавшая идея 
— о социальной ипотеке для пре-
подавателей колледжей, тех-
никумов и других учреждений 
среднего образования. Путин 
также согласился, что эту ини-
циативу надо проработать. 

На съезде выступил и пред-
приниматель, родившийся в 
Италии, но уже давно получив-
ший российское гражданство. 
«Россия мне подарила семью, 
детей и друзей», — рассказал он 
и добавил, что он и его команда 
работают на благо российско-
го бизнеса. По его словам, мно-
гие из иностранцев также хотят 
развивать бизнес в России. Пу-
тин в ответ назвал неправиль-
ным словосочетание «недру-
жественные страны», так как 
недружественными являются 
элиты или правители. «У нас 
в общественное сознание и в 
оборот вошло такое словосоче-
тание «недружественные стра-
ны». Оно неточно отражает су-
ществующие реалии. Можно 
сказать, вообще не отражает, 
потому что у нас есть недруже-
ственные элиты в определен-
ном количестве стран, недру-
жественные правители», — ска-
зал он. В свою очередь первый 
вице-премьер Андрей Белоусов 
предложил для инвесторов, ко-
торые вышли на рынок РФ по-
сле введения санкций, осла-
бить для них ограничения. Пу-
тин встретил это предложение 
шуткой: «Видите, у нас нет зло-
го и доброго следователя, у нас 
все хорошие». Комментируя 
желание иностранного бизне-
са вернуться, Путин признал, 
что это действительно так. «Я 
же знаю, что многие не хоте-
ли уходить. Не хотели, но про-

сто под давлением это сделали 
и сожалеют, а многие ждут мо-
мента, чтобы вернуться. Нам 
это доподлинно известно», — 
сказал он.

Во время беседы Путин так-
же допустил смягчение ограни-
чений на вывод дивидендов из 
страны за рубеж, если они бу-
дут направляться на развитие 

отечественного бизнеса. «Я по-
прошу правительство проду-
мать это. Деньги могут выпла-
чивать такие компании в виде 
дивидендов, но они замора-

живаются на счетах «С» и не 
могут быть выведены. Может 
быть, стоит подумать о более 
гибкой ситуации, при которой 
можно было бы и платить диви-
денды, и платить часть этих ди-
видендов, но при условии, что 
эти средства будут направлять-
ся в том числе — и, может быть, 
прежде всего — на развитие биз-
неса внутри России, скажем, 
связанного с новыми техноло-
гиями, с новыми инвестиция-
ми и так далее», — заметил гла-
ва государства.

Завершая разговор,  Пу-
тин решил пообщаться с за-

лом в  свободном режиме . 
 Самый примечательный диа-
лог состоялся с одним из пред-
принимателей, который при-
знался, что в первый раз на 
съезде. Тот рассказал, что бес-
покоится за своих дочек, за их 
образование, и попросил от-
менить ЕГЭ. По его словам, 
все его боятся. Путин в ответ 
заявил, что у ЕГЭ есть много 
минусов, но, с другой сторо-
ны, он открывает много воз-
можностей для детей с перифе-
рии. Путин заявил, что нужно 
и дальше совершенствовать си-
стему ЕГЭ. 

«Не рой другому яму, а то сам в нее попадешь», — заметил президент, говоря о санкционном давлении.

А К Ц Е Н Т

Сейчас возможностей, перспектив для развития бизнеса 
и его расширения еще больше, и российский бизнес 
не должен их упустить, а то, не ровен час, 
и некоторые ушедшие компании захотят вернуться
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СОВФЕД Сенатор Алексей 
Пушков назвал страны, где 
готовы слушать Россию

На общей волне

Галина Мисливская

Информационная война внутри России выиграна во 
многом из-за того, что западные СМИ сами дискреди-
тировали себя предвзятым подходом к информации. 
Впереди большая работа по продвижению российской 
повестки. Глава Комиссии Совета Федерации по ин-
формационной политике и взаимодействию со СМИ 
Алексей Пушков считает, что лучшие перспективы для 
этого есть в Азии, Африке и Латинской Америке.

На заседании комиссии на тему «Год спустя: обще-
ственные настроения и информационная обстановка 
вокруг конфликта на Украине» он напомнил, что в 90-е 
годы прошлого века западная пресса служила своего 
рода эталоном защиты демократических свобод, одна-
ко начиная с войны в Ираке она стала переходить к об-
служиванию «либеральной верхушки» коллективного 
Запада. «Окончательное прозрение» по поводу приро-
ды западной прессы, считает Пушков, началось у рос-
сиян после Олим-
пиады в Сочи, в свя-
зи с которой на РФ 
обрушилась лави-
на обвинений в на-
рушениях прав че-
ловека, особенно — 
сексуальных мень-
шинств. Последним 
эпизодом, по мне-
нию парламента-
рия, стало предвзя-
тое освещение в 
западных СМИ си-
туации на Украине. 
«Внутри Россий-
ской Федерации, по 
моему глубокому убеждению, мы в информационной 
войне выиграли», — заявил сенатор. «Перед нами стоит 
серьезная задача — формирование новой информаци-
онной политики за пределами России», — полагает он.

На Западе есть политики, которые не согласны с 
общей политикой ЕС, США и НАТО, но они не могут 
позволить себе выступить против, пояснил Пушков. 
«Сейчас есть некое табу на поддержку России в запад-
ном мире, поэтому те оппозиционные настроения, 
которые существуют, пока не находят своего полити-
ческого продолжения», — сказал он. «Поэтому, на мой 
взгляд, сейчас главная наша задача — это усиление на-
шего информационного присутствия и влияния в неза-
падном мире», — заявил Пушков. Эти страны приобре-
тают наибольшее значение в формирующемся миро-
порядке, и там у России есть хорошие возможности 
для усиления позиций, отметил парламентарий. Сре-
ди факторов, влияющих на сближение с ними, Пушков 
указал следующие: 1. Россия всегда выступала против 
неоколониализма и помогала другим странам в осво-
бождении от западного владычества. 2. Россию и госу-
дарства, не входящие в западный блок, объединяют об-
щие ценности: защита традиционной семьи, системы 
воспитания, отношений между детьми и родителями и 
прочее. 3. У России и ее партнеров в Азии, Африке и Ла-
тинской Америке есть общий запрос на достоверную 
информацию, западные СМИ дискредитировали себя 
на всем этом пространстве. 

Главная наша 
задача — это уси-
ление нашего ин-
формационного 
присутствия 
и влияния в неза-
падном мире
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МИНИСТРЫ И ПРЕДСТАВИТЕЛИ БИЗНЕСА ОБСУДИЛИ СИТУАЦИЮ В ЭКОНОМИКЕ
Около 300 млрд рублей планируется получить в бюджет от 

бизнеса в рамках единоразового взноса. Об этом на съезде 

РСПП заявил глава минфина Антон Силуанов. 

«В ходе обсуждения с бизнесом договорились, что это бу-

дет порядка 300 млрд рублей. Но думаю, что предложения 

бизнеса об увеличении объема будут приветствоваться», — 

заметил он.

Ставка единоразового взноса в бюджет будет определена в 

апреле, после того как компании опубликуют декларации 

по налогу на прибыль. Сейчас минфин прогнозирует ставку 

на уровне 5% от сверхприбыли, отметил Силуанов.

Возможность заплатить в бюджет у бизнеса будет и в 2024 

году, но механизм будет таким, что выгоднее сделать это в 

2023 году, пояснил министр. 

При этом единоразовый платеж в бюджет затронет лишь 

0,1% российских компаний. «Мы говорим только о крупном 

прибыльном бизнесе, о том бизнесе, который имеет дона-

логовую прибыль за 2021—2022 годы не менее одного мил-

лиарда рублей», — уточнил Силуанов. Бизнес показал отлич-

ные финансовые результаты. Если чистое сальдо по налогу 

на прибыль за 2018—2019 доковидные годы составляло 

около 16 трлн рублей, то в 2021 году эта цифра составляет 

34 трлн рублей, а за 2022 год оценочно — около 26 трлн руб-

лей. «Отличный результат», — подытожил он.

Да и дефицит бюджета России по итогам марта этого года 

будет снижаться. Больше не будет опережающего роста 

авансовых расходов казны, пояснил глава минфина. По его 

словам, федеральный бюджет в январе-феврале, по предва-

рительной оценке минфина, исполнен с дефицитом в 2,581 

трлн рублей. Но и расходы казны выросли по сравнению с 

аналогичным периодом прошлого года на 52%, до 5,744 

трлн рублей, а доходы оказались на 25% ниже и составили 

3,163 трлн рублей. В итоге за первые два месяца 2023 года 

было выбрано 22% годовой суммы расходов, и ранее такого 

никогда не было, сказал Силуанов. 

С оценками министра финансов представители бизнеса со-

гласны. Санкции должны были разрушить российскую эко-

номику, но большинство компаний оценивают свое поло-

жение позитивно, рассказал президент РСПП Александр 

Шохин. «Многие системные и антикризисные меры были 

отработаны в период пандемии и оперативно перезапуще-

ны, в ряде случаев — с некоторой модификацией с учетом 

специфики новых вызовов», — заявил он. 

Таким образом, в современных реалиях удалось сохранить 

принципы рыночной экономики и конкуренции, сказал Шо-

хин. Он отметил, что качество диалога между бизнесом и 

властью повысилось. «В последние годы увеличилось коли-

чество нормативных правовых актов, не попадающих под 

оценку регулирования воздействия, что, с одной стороны, 

объяснимо — приходится менять нормативку «с колес», с 

другой — бизнесу приходится «вдогонку» предлагать ком-

промиссные решения», — рассказал глава РСПП.

Позитивную роль сыграли мораторий на проведение 

контрольно-надзорных мероприятий и автоматическое 

продление разрешительных документов, считает он.

По его словам, сложилось еще одно перспективное направ-

ление развития негосударственных механизмов разреше-

ния конфликтных ситуаций, таких как арбитражные центры, 

институты медиации. 

В весеннюю сессию Госдумы будут выработаны поправки 

для облегчения перерегистрации компаний из офшоров, об 

этом договорились власти и бизнес, рассказал позже жур-

налистам глава РСПП по итогам встречи с президентом. 

«Договорились, что постараемся в рамках весенней сессии 

выработать законодательные поправки, которые могут 

ускорить так называемую редомициляцию. То есть не толь-

ко регистрацию в формальной российской юрисдикции 

компаний, но и решение многих финансовых или иных во-

просов», — сказал Шохин. 

По его словам, обсуждали также смягчение необоснован-

ного давления на бизнес. В частности, глава РСПП упомя-

нул декриминализацию ряда статей уголовного кодекса, 

смягчение ответственности за таможенные нарушения, по-

вышение порогов ущерба, чтобы можно было не применять 

жесткие наказания для тех, кто сейчас подпадает под них 

из-за того, что эти пороги не были проиндексированы с 

2016 года. 

Уделили внимание также инвестициям. По словам министра 

экономического развития Максима Решетникова, в про-

шлом году их рост составил 4,6%. Произошло это во 

многом за счет бюджетных вложений, пояснил министр. Те-

перь надо работать над восстановлением потока частных 

инвестиций. «Самое эффективное инвестирование — в ма-

шиностроение. Потому что это инвестирование в буду-

щее», — заметил он. В числе рисков  роста экономики Ре-

шетников назвал дефицит рабочей силы, рост издержек из-

за разрыва традиционных цепочек поставок.

Подготовили Алексей Любовецкий, 
Екатерина Свинова

ВИЗИТ 
Валентина Матвиенко: 
Россия поддержит 
заявку Алжира в БРИКС

Формат 
для партнеров

Дмитрий Гончарук, Алжир

Алжир — проверенный временем партнер России, ко-
торый не подвержен политической конъюнктуре, при 
этом страны дружат не «против кого-то», заявила Ва-
лентина Матвиенко. Председатель Совета Федерации 
во время визита в Алжирскую Народную Демократи-
ческую Республику встретилась с ее президентом Аб-
дельмаджидом Теббуном и спикерами обеих палат 
парламента.

«Беседа на меня произвела очень большое впечат-
ление. Я убедилась, 
что в мире есть 
мощные политики, 
здравомыслящие 
люди, благодаря ко-
торым, я думаю, мы 
вместе сумеем по-
строить этот спра-
ведливый, демокра-
тичный, многопо-
лярный мир», — ска-
зала вчера Матви-
енко журналистам 
после встречи с Теб-
буном.

Она передала 
президенту Алжира 
приглашение российского коллеги Владимира Пути-
на посетить РФ с визитом и принять участие в саммите 
«Россия — Африка».

Также спикер сообщила, что Алжир изъявил же-
лание присоединиться к интеграционному формату 
БРИКС. Россия поддержит это намерение и будет вся-
чески ему содействовать, пообещала она.

Матвиенко обратила внимание, что российско-ал-
жирские отношения имеют важное значение для ста-
бильности газового рынка. Страны успешно взаимо-
действуют в форматах ОПЕК+ и Форума государств — 
экспортеров газа.

На встрече с главой Совета Нации (верхней палаты 
парламента) Салахом Гуджилем спикер Совфеда напо-
мнила, что Алжир был первым государством арабского 
мира, с которым в 2001 году Россия подписала Декла-
рацию о стратегическом партнерстве. Обновленный 
документ будет подготовлен в ближайшее время.

Председатель Национального Народного собрания 
(нижней палаты парламента) Брахим Бугали на встре-
че с Матвиенко заявил, что Алжир хорошо оценивает 
терпение россиян в борьбе с несправедливыми санк-
циями Запада. Глава СФ пригласила алжирских зако-
нодателей и экспортеров на Невский международный 
экологический конгресс, который пройдет 25—26 мая 
в Санкт-Петербурге.

«В ходе общения с алжирскими парламентария-
ми я убедилась, что коллеги настроены на активное и 
взаимовыгодное сотрудничество не только в двусто-
роннем, но и в многосторонних форматах», — сказала 
глава Совета Федерации.  

ВЛАСТЬ Михаил Мишустин 23 марта представит Госдуме ежегодный доклад о работе кабмина

Отсчет до отчета
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Миха-
ил Мишустин выступит 
в Государственной Думе 

с ежегодным отчетом о работе 
правительства 23 марта. Этому 
вопросу будет посвящено все 
пленарное заседание нижней 
палаты парламента.

Вчера же глава кабинета ми-
нистров завершил серию пред-
варяющих отчет встреч с пред-
ставителями думских фракций. 
Последними прошли консульта-
ции с депутатами от партии «Но-
вые люди», которые пристальное 
внимание уделяют российскому 
бизнесу и продвижению частной 
инициативы в стране. «Прези-
дент, выступая с Посланием Фе-
деральному Собранию, отмечал 
важность поддержки предпри-
нимателей, которые вкладыва-
ют средства в развитие своего 
дела, а значит, и в развитие сво-
ей страны, — напомнил Мишу-
стин. — Учитывая сложные усло-
вия внешних ограничений, в ко-
торых работает бизнес, конечно, 
от нас требуется максимальная 
гибкость и оперативная тактика 
при принятии решений».

Россия выстояла, оценил ли-
дер «Новых людей» Алексей Не-
чаев прошлый непростой год. 

«Все прогнозы пессимистов в 
отношении нашей экономики, 
социальной жизни в России не 
оправдались. Важно, что за это 
время Россия встала на путь по-
строения экономической и тех-
нологической независимости», — 
подчеркнул он. Все главное стра-
на должна делать сама, ни от кого 
не зависеть, и для этого нужна 
новая промышленная политика.

Первая ее составляющая — 
создание преимуществ нацио-
нальным производителям перед 
иностранными. «Умный протек-
ционизм, который не приведет 
к росту цен», — пояснил Неча-
ев. Он поблагодарил правитель-
ство за поддержку совместного 
с минпромторгом партийного 
предложения зеркально повы-
сить пошлины на некоторые то-

вары из недружественных стран. 
Опасения за возможный дефи-
цит не оправдались, подчерк-
нул лидер «Новых людей»: по 
итогам января, по данным тамо-
женной службы, импорт из этих 
стран не упал, а доходы бюдже-
та от пошлин за январь вырос-

ли в четыре раза. «Пора идти 
дальше, — призвал Алексей Неча-
ев. — Сегодня наши производите-
ли успешны во всех отраслях».

Дополнительные доходы 
бюджета от повышения пошлин 
можно было бы направить на 
продвижение отечественных 
товаров, полагают в партии. 
Например, для субсидирования 
половины стоимости рекламы 
продукции. Стране же обеспе-
чен тройной эффект: пошли-
ны пополнят бюджет, промыш-
ленность получит импульс че-
рез повышение продаж, а госу-
дарство снизит расходы на под-
держку телевидения.

«Что здесь важно — это вся-
чески, со всех сторон анализи-
ровать, к чему приводит такое 
повышение с точки зрения рос-
сийских интересов», — осторож-
но прокомментировал Михаил 
Мишустин идею. В части теле-
рекламы в прошлом году пра-
вительство помогало предпри-
нимателям, покрывая полови-
ну расходов, а малому и средне-
му бизнесу — 70%. «Здесь нужно 
посмотреть, что можно сделать. 
Абсолютно точно, нужно стиму-
лировать по важнейшим прио-
ритетным отраслям это разви-
тие», — согласился он рассмот-
реть предложения.

Новой экономике нужны те, 
кто ее будет строить, заметил 
руководитель «Новых людей». 
Таких людей готовит партий-
ная образовательная програм-
ма молодежного предпринима-
тельства «Я в деле». В этом году, 
рассказал Нечаев, вместе с фе-
деральным проектом «Плат-
форма университетского техно-
логического предприниматель-
ства» обучением планируется 
охватить 330 тыс. студентов и 
школьников. В прошлом году 
получилось 85 тыс. человек.

Федеральная платформа в 
первую очередь поддержива-
ет стартапы в университетах, 
напомнил премьер-министр. 
В прошлом году по програм-
ме отобрали тысячу студен-
тов, которые получили гран-
ты по миллиону рублей. «В 
2023 году, если не ошибаюсь, 
1,5 млрд на это зарезервиро-
вано, а это значит — 1,5 тыс. 
студентов», — подчеркнул Ми-
шустин. На партийную про-
грамму, сказал глава прави-
тельства, в этом году направят 
около 200 млн рублей. «Также 
сейчас прорабатывается воз-
можность дополнительного 
финансирования на этот и три 
последующих года», — сообщил 
премьер. •

Алжир настроен 
на  активное 
сотрудничество 
с Москвой как 
в двустороннем, 
так и в многосто-
ронних форматах

Михаил Мишустин завершил серию 
встреч с депутатами Госдумы бесе-
дой с фракцией «Новые люди».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Николай Грищенко, 
Донецкая Народная Республика

Д
евушка с фигурой 
модели и обворожи-
тельной улыбкой — 
так, даже на пози-
циях в полевом ка-
муфляже, выглядит 
офицер 42-й гвардей-
ской мотострелковой 
Евпаторийской Крас-

нознаменной дивизии Анна 
Илясова. За ее плечами бои в 
Запорожье и освобождение Ма-
риуполя, создание штурмового 
отряда «Шторм», спасение мир-
ных жителей, но при этом она — 
заботливая дочь и нежная мать. 

О том, как удается совме-
щать несовместимое, лейте-
нант рассказала корреспонден-
ту «РГ».

С неба на фронт
— Родилась в небольшом по-

селке Старомихайловка под До-
нецком и, как многие из сверст-
ниц, мечтала о красивой жизни: 
путешествиях в экзотические 
страны, интересных встречах, 
подарках, цветах, поклонниках. 

И — мечты сбываются. Прав-
да, для этого пришлось много 
работать. Выучила английский 
и арабский языки, получила 
два высших образования. Про-
шла кастинг в национальную 
авиакомпанию Иордании Royal 
Jordanian Airlines и побывала в 
35 странах мира. Как рассказы-
вает Анна, поступали предложе-
ния сделать карьеру в модель-
ном бизнесе.

Казалось, все идет по нака-
танной колее, но в 2014 году 
красивая жизнь закончилась и 
началась новая — суровая, но, 
как признается Анна, счаст-
ливая.

— Когда на майдане произо-
шел переворот, и в Киеве мо-
лодчики стали нападать и жечь 
«беркутовцев», то поняла, что 
наступают зловещие време-
на. Все бросила и прилетела из 
Иордании в Донецк, где жили 
моя мама и сын Захар. Тогда ему 
было 10 лет. 9 мая 2014 года ста-
ла свидетелем зверского пре-
ступления в Мариуполе боеви-
ков «Азова» (запрещен в РФ). В 
тот день меня, как знающую ан-
глийский и арабский, попросили 
помочь журналистам из Ливана 
сделать телерепортаж. И вот мы 
приезжаем в приморский город, 
а там уже украинские нацисты 
жгут людей в райотделе мили-
ции, расстреливают митинг на 
площади, на улицах трупы и раз-
давленные автомобили…

С этих событий и началась 
моя собственная и бескомпро-
миссная борьба с фашизмом. 
Организовывала митинги, со-
бирала помощь для бойцов ДНР 
и ЛНР, потом работала в пра-
воохранительных органах. А в 
феврале прошлого года пошла 
добровольцем на призывной 
пункт — в местный ДК.

Мать и сын не препятство-
вали моему решению — думали, 
что девушке откажут, но в воен-
комате учли два высших образо-
вания — юридическое и дипло-
матическое, службу в полиции и 
выдали погоны лейтенанта. Так 
я стала офицером 11-го полка 
1-го Армейского корпуса ДНР.

Боевое крещение
— Позывной в армии должен 

быть кратким и четким — это 
стало ясно, когда на первом по-
строении бойцы и офицеры ба-
тальона стали озвучивать свои 
позывные, — рассказывает Анна. 
— Многие из ребят картавили 
или говорили невнятно, и стало 
ясно, что мой позывной «Стю-

ардесса» при переговорах по ра-
ции из-за помех или слабого сиг-
нала будет искажаться. Решение 
пришло моментально. Вместе со 
мной служила подруга с позыв-
ным «Лиса», ну, раз у нас «звери-
нец», то решила, что стану «Бел-
кой». С тех пор постоянно кру-
чусь, как белка в колесе, а еще 
мой позывной веселит ребят. 
Представьте, как в эфире порой 
смешно звучит донесение: «Ко 

мне пришла «Белка», — с улыб-
кой рассказывает Анна Илясова.

— Затем нас отправили под 
Докучаевск, и там в первый раз 
нас украинские войска накрыли 
«Градами». Мы переночевали в 
холодном ангаре, а потом вместе 
с ребятами из российской армии 
уже начали освобождение ДНР и 
пошли на Запорожье.

Первым противником стали 
боевики запрещенного в Рос-

сии батальона «Айдар». Мы на-
ступали — они бежали, но под 
Кальчиновкой украинскую ко-
лонну накрыли артиллерией 
на трассе. Вся дорога была усе-
яна трупами, и мы проезжали, 
лавируя между ними. Порой я 
думаю, что до сих пор на укра-
инской стороне жены и матери 
ждут своих родных, но не знают 
даже, где они похоронены. Как 
бы то ни было, все равно погиб-
ли люди, и по-человечески их 
жалко.

В селе Нескучное меня во 
главе взвода отправили на за-
чистку. Разбились на группы, 
идем, и вдруг выскакивают раз-
ведчики из 42-й дивизии.

«Командир,— кричат они. — 
Перехватили переговоры укров. 

Вас срисовали. Сейчас накро-
ют огнем. Уводи немедленно 
своих…»

Приказываю отходить пере-
бежками. Бегу и слышу свист. 
Падаю. За моей спиной все гро-
хочет. Поднимаюсь и вижу пол-
ные удивления глаза солдат: 
«Тебя же накрыло миной. Мы 
сами видели фонтан земли и 
красный огонь. Думали, тебя 
разорвало на части. Теперь у 
тебя два дня рождения».

А еще помню, как в Розовке 
Запорожской области солдаты 
на 8 Марта прошлого года по-
дарили мне три подснежника. 
Вместо бокалов с шампанским 
были вкуснейший чай и гречка 
с тушенкой на самодельной печ-
ке. Кстати, с этим селом связана 
другая история — страшная. Там 
базировался батальон «Айдар» 
(запрещен в РФ), и накануне на-
шего захода туда пришла беда. 
На выезде из села есть автобаза, 
и боевики застрелили хозяина, 
чтобы отобрать транспорт. Но 
всем уехать не удалось, кара на-
стигла: по пути им прилетело...

Потом с этой тактикой во-
енных преступников пришлось 
столкнуться в Мариуполе. Туда 
нас перебросили после Розовки. 
Когда зашли в город, боевики 
уже понимали — они проиграли, 
и у одной из местных житель-
ниц, матери с маленьким ребен-
ком, убили мужа и брата, чтобы 
забрать паспорта, одежду, сум-
ки. По этим документам убийцы 
и вышли из города.

А в Мариуполе мы стояли 
на Курчатова. В подвалах было 
очень много людей: женщины, 
дети, старики, в том числе и ле-
жачие. Они умирали от голода 
и холода, и хоронили их прямо 
во дворах. В город еще не мог-
ли пробиться волонтеры, чтобы 
доставить еду, и тогда мы отдали 
все свои пайки мирным.

«Мы же принцессы»
На вопрос, как же не растра-

тить обаяние в кочевой жизни и 
на передовой, Анна Илясова от-
вечает: «Мы же принцессы. Как 
говорится, «Сила женщины в 
слабости, а слабость ее безгра-
нична». И потому всегда вожу с 
собой маникюрные ножнички, 
помаду, косметичку и даже мас-
ки для лица. 

Хотя, если честно, во время 
боевых действий думать о на-
ведении красоты некогда — сра-
жаться надо. Радуешься, что 
можно надеть балаклаву, и ни-
кто не увидит секущиеся кон-
чики немытых волос. Однако 
при первой возможности хоть 
в котелке кипячу воду и наво-
жу лоск.

А суровый мужской коллек-
тив (здесь лейтенант улыбает-
ся) всячески старается защи-
тить меня. Вспоминаю, как в 
марте в Мариуполе мы оказа-
лись в простреливаемой девя-
тиэтажке на Курчатова. Холод 
был ужасный. А ребята стара-
лись утром и чай мне налить, и 
покормить. Помню, как лежала 
под одеялом и засыпала, муча-
ясь от холода. Вдруг просыпа-
юсь от того, что мне тепло и по-
чему-то тяжело. Оказывается, 
ребята собрали все свои одеяла 
— и укрыли меня. Мне так при-
ятно было.

У меня есть мечта. После по-
беды построить дом на море и 
9 мая собирать на его веранде 
всех-всех боевых товарищей. 
Один стол накрою для живых, 
а другой — для павших. Постав-
лю портреты ребят, налью им 
поминальные двести граммов 
с хлебом. 

Мы вместе будем праздно-
вать наш День Победы.  

У лейтенанта Анны Илясовой за пле-
чами — бои в Запорожье и освобо-
ждение Мариуполя.

А К Ц Е Н Т

Поднимаюсь и вижу полные удивления 
глаза солдат: «Тебя же накрыло миной. 
Мы сами видели фонтан земли и огонь. 
Теперь у тебя два дня рождения»

Юрий Гаврилов

С
тали известны подроб-
ности телефонного раз-
говора, который в среду 

вечером по инициативе ми-
нистра обороны США глава 
военного ведомства России 
Сергей Шойгу провел с Ллой-
дом Остином.

«Основное внимание было 
уделено обмену мнениями о 
причинах и последствиях ин-
цидента с крушением беспи-
лотного летательного аппа-
рата США 14 марта в Черном 
море, — сообщили в Минобо-
роны России. — Сергей Шой-
гу указал, что причиной ин-
цидента стали действия США 
по несоблюдению заявленной 
Российской Федерацией зоны 
ограничения полетов, установ-
ленной в связи с проведением 
специальной военной опера-
ции, а также усиление разве-
дывательной деятельности 
против интересов Российской 
Федерации». 

Шойгу также отметил, что 
полеты американских страте-
гических беспилотных лета-
тельных аппаратов у побере-
жья Крыма имеют провокаци-
онный характер. 

А это создает предпосылки 
для эскалации обстановки в 
Черноморской зоне. 

Министр подчеркнул: Рос-
сия не заинтересована в таком 
развитии событий. Однако на 
все провокации наша страна и 
впредь будет реагировать со-
размерно. 

При этом крупнейшие ядер-
ные державы должны действо-
вать максимально ответствен-
но, в том числе сохраняя во-
енные каналы связи для обсу-
ждения любых кризисных си-
туаций.

Известно, что в тот же день 
состоялся еще один телефон-
ный разговор — между началь-
ником российского Генштаба 
Валерием Герасимовым и пред-
седателем комитета начальни-
ков штабов вооруженных сил 
США Марком Милли. 

В  М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
заявили, что этот диалог состо-
ялся в развитие переговоров 
Шойгу с Остином. 

Подробности общения Ге-
расимова с Милли в Москве и 
Вашингтоне не разглашают. 
Единственная деталь, кото-
рую раскрыли в США, звучит 
так: два генерала «обсудили 
несколько касающихся без-
опасности вопросов, вызыва-
ющих обеспокоенность». 

Между тем первый замести-
тель постоянного представите-
ля России при ООН Дмитрий 
Полянский подтвердил, что 
американский беспилотник 
MQ-9 нарушил границы вве-
денного РФ у побережья Крыма 
временного авиарежима. 

«США хорошо известно об 
этих границах. Это часть до-
говоренностей по деконфлик-
тингу, которые обычно уста-
навливаются между великими 
державами в таких ситуаци-
ях», — сказал дипломат в беседе 
с американской журналисткой 

Ким Айверсен, запись которой 
размещена на видеоплатформе 
Rumble. — Мы считаем, что это 
было намеренной и очень опас-
ной провокацией». 

Полянский уверен: наша 
страна имеет полное право 
пресекать подобные прово-
кации. 

А глава делегации РФ на 
переговорах в Вене по вопро-
сам военной безопасности и 
контроля над вооружениями 
Константин Гаврилов напо-
мнил, что российская делега-
ция еще до начала спецопера-
ции неоднократно предлагала 
западным коллегам обсудить 
меры по недопущению опасно-
го сближения самолетов и ко-
раблей и не проводить учения 
у границ России и стран НАТО. 

«Они их демонстративно иг-
норировали», — заявил дипло-
мат в эфире телеканала «Рос-
сия 24».

Между тем вчера врио главы 
ДНР Денис Пушилин сообщил, 
что ситуация в Артемовске 
остается сложной. Единствен-
ная дорога, по которой коман-
дование ВСУ еще может под-
возить боеприпасы своим 
подразделениям в городе, на-
ходится под огневым контро-
лем российских сил. 

Однако признаков готовя-
щегося вывода украинских ча-
стей из Артемовска не наблю-
дается. 

По словам Пушилина, бои 
переместились в промзону. Ак-
тивные перестрелки идут на 

юге и севере города. По некото-
рым данным, наши штурмовые 
отряды отделяет от центра Ар-
темовска менее 1,5 километра.

«Для усиления позиций 
в окрестностях Артемовска 
украинским боевикам начали 
выдавать гранатометы NLAW. 
Выдача идет без инструкта-
жа личного состава, при этом 
к гранатометам прилагается 
инструкция пользования толь-
ко на английском языке», — ска-
зал вчера ТАСС подполковник 
Народной милиции ЛНР в от-
ставке Андрей Марочко.

При этом эксперт сослался 
на имеющиеся у него данные 
российской разведки.

А вот что важного сообщи-
ло в свежей сводке Минобо-
роны России. Официальный 
представитель ведомства гене-
рал-лейтенант Игорь Конашен-
ков рассказал об уничтожении 
на Купянском, Донецком, Юж-
но-Донецком и Запорожском 
направлениях специальной во-
енной операции большого ко-
личества личного состава ВСУ, 
их боевой техники и воору-
жения. 

В частности, удары нане-
сли по двум артиллерийским 
системам М777 производства 
США и американской само-
ходной артустановке М109 
Paladin.

У Камышевки в ДНР порази-
ли пункт управления 59-й мото-
пехотной бригады ВСУ. У насе-
ленного пункта Ясеневое (До-
нецкая Народная Республика) 
уничтожили украинский зенит-
ный ракетный комплекс С-300. 

Около Константиновки был 
разбит вражеский ЗРК «Оса-
АКМ». А под Миньковкой — 
радиолокационная станция 
контрбатарейной борьбы AN/
TPQ-50 производства США.

Наши истребители сбили 
в небе над населенным пунк-
том Нововодяное в ЛНР укра-
инский самолет МиГ-29.   

А К Ц Е Н Т

Полеты стратегических беспилотников 
США у Крыма имеют провокационный 
характер и содействуют эскалации 
обстановки в Черноморской зоне 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
минобороны рассказали о 
подвигах трех офицеров.

Подразделение воен-
ной полиции под командова-
нием подполковника Дениса 
Воскресенскова патрулирова-
ло один из районов на освобо-
жденных территориях. Офицер 
обнаружил приближающуюся 
группу диверсантов и вступил 
в бой.

После того как часть нацио-
налистов была уничтожена во-
енными полицейскими, осталь-
ные диверсанты сложили ору-
жие и были задержаны.

Спустя несколько дней укра-
инские боевики артиллерий-
ским и минометным огнем ата-
ковали колонну с беженцами.

Офицер был тяжело ранен, 
но, невзирая на это, смог уве-
сти колонну с линии огня в без-
опасное место. В итоге жизни 

более 300 гражданских были 
спасены.

Рота ВДВ под командовани-
ем гвардии старшего лейтенан-
та Эрдни Басангова прорвала 
оборонительный рубеж ВСУ, 
что позволило нашим десант-
никам закрепиться в посел-
ке и удерживать его до подхода 
основных сил. Националисты, 
дождавшись подкрепления, по-
пытались вернуть позиции.

Несмотря на натиск артилле-
рии ВСУ, десантники не отсту-
пили и уничтожили большое ко-
личество вэсэушников в ближ-
нем бою. В итоге, понеся поте-
ри, противник вновь отступил.

Колонна бригады управле-
ния, в составе которой нахо-
дился старший лейтенант Алек-
сандр Ксенофонтов, подверг-
лась массированному огневому 
удару. Офицер смог вывести ко-
лонну из-под огня. Организовав 
оборону колонны, он вернулся 
на место обстрела, где оказал 
помощь раненым. После чего 
вынес их с поля боя, а затем эва-
куировал в медотряд.   

Подполковник Денис 
Воскресенсков обез-
вредил диверсантов.

Гвардии старший лей-
тенант Эрдни Басангов 
прорвал рубеж ВСУ.

Старлей Александр 
Ксенофонтов вынес 
с поля боя раненых.
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В ходе специальной военной операции наши десантники нередко действуют совместно с танкистами — бронегруп-
па ВДВ на БМД-4М и экипажи танков Т-80. 
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА Стюардесса стала офицером 
штурмового подразделения  дивизии ДНР

Принцесса 
отряда «Шторм»

МИНОБОРОНЫ Сергей Шойгу: На все провокации 
Россия будет и впредь реагировать соразмерно

Дрон-шпион 
в закрытой зоне 

Руслан Мельников, 
Луганская Народная Республика

П
ока основное внимание 
военных и СМИ прикова-
но к штурму Артемовска. 

Но ожесточенные бои в Донбас-
се идут практически по всей ли-
нии соприкосновения. Одной из 
таких малоизвестных горячих 
точек стал небольшой лесок из 
нескольких посадок, располо-
женный на перекрестке под Ли-
сичанском. Сверху этот лесок 
выглядит довольно красиво — 
как нарисованное сердце, а бой-
цы ЛНР называют его Сердечко. 
Но, несмотря на романтическое 
название, Сердечко уже превра-
тилось в настоящий лес смерти, 
участки которого неоднократно 
переходили из рук в руки.

— Здесь долгое время шла 
окопная война, а потом начались 
бои за каждый клочок леса. Про-
двигаться приходится по 50—100 
метров. При этом, если наши 
бойцы идут на штурм, их накры-
вает украинская артиллерия. 
ВСУ хорошо пристрелялись на 
этом участке и бьют, чего греха 
таить, они довольно точно. Если 
же в лесок заходят украинские 
подразделения, по ним начина-
ет работать наша артиллерия. В 
общем, «стволка» по Сердечку 
бьет постоянно. В результате в 
этом лесу трупы уже лежат в три 
слоя. Причем основные потери и 
с нашей стороны, и с украинской 
— от артобстрелов, — рассказы-
вает боец из ЛНР с позывным 
Санта, который воюет на этом 
направлении. По его словам, ар-

тиллерийский огонь здесь быва-
ет настолько плотным, что по-
рой приходится откладывать ро-
тацию и даже выдачу зарплаты.

— Из-за непрекращающихся 
обстрелов просто невозможно 
было выйти из блиндажей. Сме-
ну бойцам и тем более кассира 
на позиции тоже не доставить, — 
рассказывает Санта.

Еще одной проблемой ста-
ли появившиеся в Сердечке два 
украинских 120-мм миноме-
та, которые препятствуют про-
движению подразделений ЛНР. 
Минометчики противника ока-
зались профессионально под-
готовленными. Они хорошо 
пристреляли местность, научи-
лись маскироваться и грамотно 
перемещаться. Также у против-
ника появились снайперы с хо-

рошими винтовками зарубеж-
ного производства.

— А ведь один толковый опыт-
ный снайпер может сдержи-
вать продвижение целой роты. 
При этом применяется обыч-
ный прием ВСУ: первую жертву 
снайпер не убивает, а ранит так, 
что человек гарантированно вы-
водится из строя. Снайпер ждет, 
когда сослуживцы придут на по-
мощь раненому, и кладет уже их. 

Противодействовать ВСУ в 
таких случаях, как считает Сан-
та, можно с помощью техниче-
ских средств. Причем выявлять 
артиллерию, минометы и живую 
силу противника помогают уже 
не только дроны.

— Например, мы недавно об-
наружили непонятный укра-
инский укреп. Он полностью за-

крыт, так что неизвестно было 
даже, сколько там находит-
ся солдат противника. И с дро-
на не увидишь. Но приехали ре-
бята-технари, разложили свою 
аппаратуру, выдвинули антен-
ны, подождали некоторое время, 
а потом сообщили, что в укрепе 
восемь мобильных телефонов. 
Значит, с довольно высокой ве-
роятностью можно говорить о 
том, что там находятся восемь 
человек. А на основе этих дан-
ных уже можно планировать 
штурм. Также есть приборы, ко-
торые позволяют быстро засечь 
работающий дрон противника 
и определить точку, из которой 
беспилотником управляет опе-
ратор. А после этого можно запу-
стить в эту точку мину, — говорит 
Санта.  

ТАКТИКА Новая техника позволяет обнаружить противника за стенами укреплений

Блиндаж на просвет
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ТЕНДЕНЦИИ Что происходит с европейскими и американскими банками

Кризис с доверием

ФИНАНСЫ Банк Credit Suisse займет у Центробанка Швейцарии 53,7 миллиарда евро

Дорого евро к обеду

Роман Маркелов

Б
анковский мини-кризис 
в США и падение котиро-
вок европейских банков 

заставили инвесторов понерв-
ничать и даже начать говорить 
о возможном повторении миро-
вого кризиса 2008 года. Но пря-
мо сейчас он явно не наступит: 
пока из финансовой цепочки 
выпадают самые слабые звенья. 
Главная проблема на перспек-
тиву в том, что ключевые миро-
вые центробанки — Федераль-
ная резервная система (ФРС) 
США и Европейский центро-
банк (ЕЦБ) — не могут понизить 
ключевые ставки для привычно-
го заливания рынков дешевыми 
деньгами.

Буквально неделю назад все 
было спокойно. А потом глав-
ной темой на мировых рынках 
стало стремительное банкрот-
ство американского банка 
Silicon Valley Bank (SVB), ко-
торый занимал 16-е место в 
США по активам. Это стало 
крупнейшим банкротством в 

США с момента краха Lehman 
Brothers в сентябре 2008 года. 

Главной причиной краха 
SVB можно назвать самый бы-
стрый за 40 лет цикл ужесто-
чения денежно-кредитной по-
литики ФРС, который привел к 
обесценению длинных облига-
ций в портфеле банка, конста-
тирует главный аналитик Сов-
комбанка Михаил Васильев. 
Так, ФРС за последний год под-
няла ключевую долларовую 
ставку с 0,25% до 4,75% для 
борьбы с высокой инфляцией. 
Кроме этого, ФРС сокращает 
свой баланс по 95 млрд долла-
ров в месяц, изымая избыточ-

ную долларовую ликвидность 
с рынка.

Процентный риск SVB не 
был застрахован, крупные 
вкладчики решили быстро за-
брать депозиты, и ФРС не стала 
спасать этот банк. Вслед за SVB 
быстро закрылся еще один банк 
из Нью-Йорка —Signature Bank.

Европейский финансовый 
сектор тесно связан с амери-
канским, поэтому Европа мо-
жет сильнее пострадать от 
проблем в американском фин-
секторе. «Современная финан-
совая система держится на до-
верии участников рынка. Сей-
час в глобальной финансовой 

системе доверие упало, и поэто-
му возникли проблемы у мно-
гих участников системы», — от-
мечает Васильев. В результате 
на этой неделе мы видим силь-
ное падение акций европейских 
банков, а акции швейцарского 
банка Credit Suisse обновляют 
исторические минимумы.

На европейские банки, кото-
рые держат значительную часть 
европейских облигаций, может 
оказать влияние ужесточение 
монетарной политики ЕЦБ. На-
кануне ЕЦБ, несмотря на напря-
женность на европейском фи-
нансовом рынке, продолжил 
планируемое повышение базо-
вой ставки: она выросла с 3 до 
3,5% годовых. ЕЦБ также борет-
ся с высокой инфляцией в евро-
зоне. Кроме того, ЕЦБ с марта 
начал сокращать свой баланс 
по 15 млрд евро в месяц. В ЕЦБ 
подчеркнули, что внимательно 
следят за текущей напряженно-
стью на рынке и готовы реагиро-
вать по мере необходимости для 
сохранения ценовой и финансо-
вой стабильности в зоне евро. 

То  е ст ь  п о ка  р е г ул я то -
ры предпочитают говорить о 
происходящем как о единичных 
случаях, отмечая устойчивость 
банковского сектора США и ЕС 
и значительные запасы капита-
ла и ликвидности банков, фор-
мировавшиеся с учетом уро-
ков кризиса 2008 года. «Веро-
ятно, так оно и есть. Пока «про-
рывает» наиболее слабые зве-
нья в системе. Тем не менее все 
кризисы начинались со слабых 
звеньев. Неопределенность от-
носительно риска распростра-
нения проблем токсичных фи-
нансовых институтов на другие 
финансовые институты грозят 
кризисом доверия, весьма опас-
ным в глобализированной фи-
нансовой системе (как показал 
кризис 2008 года)», — констати-
рует руководитель отдела ма-
кроэкономического анализа ФГ 
«Финам» Ольга Беленькая.  

Александр Ленин

В
торой по величине швей-
ц а р с к и й  б а н к  C re d i t 
Suisse намерен взять кре-

дит у Центрального банка на 
сумму около 53,7 миллиар-
да евро. Этот шаг предположи-
тельно позволит кредитной ор-
ганизации избежать на данный 
момент банкротства, укрепить 
свою ликвидность и поддер-
жать процессы по обслужива-
нию клиентов.

Терпящий бедствие банк 
анонсировал и ряд других мер, 
которые призваны помочь ему 
остаться на плаву. В частности, 
Credit Suisse объявил оферту 
на продажу некоторых своих 
активов в виде долговых бумаг, 
номинированных в евро и дол-
ларах, на общую сумму более 
чем на три миллиарда долларов, 
а также сообщил о планах до-
срочно погасить приоритетные 
обеспеченные облигации.

После озвучивания этих ре-
шений обвалившиеся накануне 
акции швейцарского банка по-
шли вверх. Тем не менее неко-
торые аналитики отмечают, что 
ситуация вокруг Credit Suisse 
сильно напоминает банковский 
кризис 2008 года. На этой не-
деле финансовый обозрева-
тель Роберт Кийосаки, точно 
предсказавший крах Lehman 
Brothers, заявил, что следую-
щим после недавнего банкрот-
ства американского Silicon 
Valley Bank (SVB) станет имен-
но Credit Suisse. В свою очередь, 
другие специалисты не склон-
ны разгонять панические на-
строения. Они подчеркивают, 

что за последние пятнадцать 
лет мировая банковская си-
стема стала демонстрировать 
большую устойчивость к нега-
тивным явлениям. Такие экс-
перты допускают, что ситуа-
ция может разрешиться погло-
щением Credit Suisse кем-ни-
будь из крупных финансовых 
игроков.

В любом случае некоторое 
время швейцарский банк бу-
дет сильно лихорадить. Не ис-
ключено, что за этим последу-
ет череда увольнений на уровне 
топ-менеджмента. Как пишут 
журналисты, несколько руко-
водителей азиатского фондо-
вого представительства Credit 
Suisse уже подали в отставку. 
И это явно недобрый знак. Так, 
из компании уходят соруко-
водитель отдела акций в Ази-
атско-Тихоокеанском регионе 
и руководитель отдела акций 
в Японии Ник Сильвер, глава 
отдела продаж акций в Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе 
Джонатан Дженкинс и глава 
отдела акций в Южной Азии и 
региональный менеджер в Та-
иланде Крис Прасерцинтана. 
Все они не планируют связы-
вать свою дальнейшую жизнь с 
банком.

Официальный представи-
тель МИД России Мария Заха-
рова усмотрела прямую связь 
между незавидным положени-
ем, в котором оказался банк 
Credit Suisse, и стремлением 
Вашингтона склонить Швей-
царию к пересмотру полити-
ки нейтралитета. С точки зре-
ния Захаровой, Вашингтон пря-
мо указывает, что Швейцарии 

следует занять сторону Укра-
ины и отказаться от нейтраль-
ной позиции. В противном слу-
чае Берн ждут суровые испыта-
ния. «Учитывая, что второй по 
величине швейцарский банк 
завалился именно после того, 
как лопнули три американских 
банка, подобное заявление вы-
глядит как прямой шантаж Бер-
на американскими куратора-
ми: откажетесь от нейтралитета 
и начнете поставлять киевско-
му режиму вооружения — буде-
те жить так же сыто и богато, 

как и раньше; не откажетесь — 
худшие времена на подходе», — 
прокомментировала ситуацию 
российский дипломат. Не выру-
чил Credit Suisse из беды и глав-
ный его акционер — саудовский 
Saudi National Bank, который со 
ссылкой на проблемы с регули-
рованием исключил возмож-
ность предоставления финан-
совой помощи своему швейцар-
скому партнеру.  

АВТОМОБИЛИ 

Машины 
с пробегом 
освободят 
от НДС

СНИЗЯТ 
НАЦЕНКУ
Александр Чупров

Правительство России, мин-
промторг и минфин концеп-
туально поддержали инициа-
тиву ассоциации «Российские 
автомобильные дилеры» о вне-
сении изменений в Налоговый 
кодекс, отменяющих «двой-
ной» НДС для юридических лиц 
при перепродаже автомобилей 
и мотоциклов с пробегом.

Об этом «РГ» сообщили в 
пресс-службе РОАД, отметив, 
что внесение изменений в НК 
позволит принять вторичному 
рынку более цивилизованные 
формы и повлечет увеличение 
поступления налогов в феде-
ральный бюджет.

Доля автомобилей с пробе-
гом, продаваемых через офи-
циальных дилеров, в нашей 
стране невелика, и причем в 
последние годы она даже пока-
зывает тенденцию к снижению. 
Согласно данным аналитиче-
ского агентства «Автостат», в 
2022 году официальные диле-
ры реализовали 432,6 тыс. ав-
томобилей с пробегом, это 9% 
от общего объема вторичного 
рынка легковых машин, кото-
рый в прошлом году сократил-
ся на 19%.  

Как рассказал «РГ» гене-
ральный директор автомобиль-
ного маркетплейса Fresh Auto 
Денис Мигаль, необходимость 
отмены «двойного» НДС назре-
ла давно. Если дилер приобре-
тает машину с пробегом у фи-
зического лица, то он не платит 
НДС. А в случае купли-продажи 
между юридическими лицами 
второй покупатель вынужден 
платить НДС с полной стоимо-
сти автомобиля. А к вычету мо-
жет предъявить только НДС со 
своей наценки. 

«Все это приводит к тому, 
что итоговая стоимость ма-
шины становится значитель-
но выше среднерыночной, что 
невыгодно ни покупателю, ни 
продавцу, потому что дорогой 
продукт сложнее реализовать. 
Отсюда появились нередкие 
«серые» схемы, когда покупа-
телем вместо юридического 
лица выступал обычный чело-
век», — комментирует эксперт. 
Новый законопроект предпола-
гает, что при совершении сдел-
ки между юридическими лица-
ми налоговая база будет опре-
деляться «как разница между 
ценой реализации и ценой при-
обретения авто и мотоциклов с 
учетом налога». 

Принятие закона поможет 
сделать автомобили с пробегом 
доступными по всей России. 
Скорее всего, минимальными 
станут наценки между диле-
рами, что позволит сохранять 
привлекательную для конечно-
го потребителя цену на каждый 
автомобиль.  

Деньги закодируют
Член Комитета ГД по 
бюджету и налогам Ни-
кита Чаплин в коммен-

тарии «РГ» пояснил, что цифро-
вой рубль защищен от мошен-
ничества. По его словам, обна-
личить и снять деньги с цифро-
вого кошелька будет невозмож-
но: обращение цифрового руб-
ля будет только для безналич-
ных платежей. «Это очень удоб-
но для оплаты налогов, ЖКХ, 
переводов друг другу, — продол-
жил он. — Сам цифровой рубль 
будут выпускать в виде цифро-
вого кода, а храниться он бу-
дет в электронном кошельке в 
Банке России». «Большой плюс, 
что все оплаты будут проходить 
по единому тарифу. Банки не 
смогут наживаться на огром-
ных комиссиях за переводы», — 
сказал парламентарий.

Депутат ГД Сергей Алтухов 
пояснил «РГ», что именно Цен-
тробанк будет оператором в 
целях контроля и предотвра-
щения рисков для устойчиво-
сти нацвалюты. «Цифровые де-
нежные активы дадут возмож-
ность создать новую систему 
расчетов, — отметил он. — Запад-
ные финансовые инструменты 
для наших граждан и организа-
ций сейчас фактически недо-
ступны». Так что надо устано-
вить четкие и понятные прави-
ла, создать прочную правовую 
основу для функционирования 
отечественной платформы циф-
рового рубля. Ко второму чте-
нию планируется доработка. 
Как заявил глава Комитета по 
госстроительству и законода-
тельству Павел Крашенинни-
ков, депутаты собираются ис-
ключить дублирование норм.  В Гражданском кодексе появится понятие «цифровой рубль» — еще одна форма национальной валюты.

А К Ц Е Н Т

Европейский финансовый сектор 
тесно связан с американским, 
поэтому от проблем в США страдает 
в первую очередь Старый Свет

ОТЛОЖЕННЫЙ СПРОС
Инфляционные ожидания населения заметно возрос-
ли. Согласно февральским опросам ИнфоМ, в бли-
жайшие 12 месяцев граждане ожидают инфляцию 12,2 
процента, в то время как верхняя граница прогнозного 
коридора ЦБ РФ на 2023 год не превышает 8 процен-
тов, а ориентир на 2024-й предполагает замедление 
показателя до 4 процентов. 

«В феврале продолжила увеличиваться склонность 
респондентов к сбережению. Доля опрошенных, пред-
почитающих откладывать свободные деньги, а не тра-
тить их на покупку дорогостоящих товаров, увеличи-
лась до 55,9 процента, это максимум с марта 2021 
года»,— сообщил ЦБ. 

Если население более склонно копить, нежели тра-
тить, то его сбережения являются, по сути, отложен-
ным спросом и могут способствовать разгону инфля-
ции. По данным минэкономразвития, основной вклад 
в инфляцию в январе внес рост цен в секторе продо-
вольственных товаров преимущественно за счет се-
зонного удорожа-
ния плодоовощ-
ной продукции. На 
остальные продук-
ты питания рост 
цен умеренный. В 
секторе непродо-
вольственных това-
ров цены выросли 
незначительно. 

Цены в России 
начали расти еще в 
2020 году. В 2021-
м инфляция была 
уже вдвое выше це-
левого уровня. В 
2023 году она, по 
прогнозам, тоже вряд ли будет низкой. Отсюда изме-
нения в экономическом поведении граждан. Их потре-
бительская уверенность, согласно опросам, начала 
снижаться во всех возрастных группах, кроме самой 
старшей. Но желание одновременно и тратить, и сбере-
гать осталось неизменным. С той лишь разницей, что 
в декабре 2022 года желание сберегать одержало верх 
над желанием тратить: доля опрошенных, предпочита-
ющих откладывать деньги, а не расходовать их на до-
рогостоящие товары, увеличилась до 54,3 процента. 
Большинство респондентов оценивают текущее время 
как хорошее и для совершения крупных покупок, и для 
сбережений. 

По результатам совместного исследования, прове-
денного аудиторско-консалтинговой группой «Техно-
логии доверия» и аналитического центра НАФИ, по-
требительские настроения россиян несколько улуч-
шились. Доля тех, кто ожидает сохранения текущего 
уровня своих расходов на продовольствие и промтова-
ры, постепенно растет. Но, как бы то ни было, экономи-
ческая ситуация заставляет россиян экономить. Ана-
литики ЦБ отмечают, что граждане все реже позволя-
ют себе дорогостоящие покупки и все чаще проявляют 
склонность к сбережению. 

Замедление динамики спроса в рознице макроэко-
номисты ЦБ не оценивают как негативный фактор. 
Они отмечают устойчивость потребительской актив-
ности на фоне стабильной ситуации на рынке труда и 
расширения кредитования. Тем не менее, как сообщил 
Центробанк, потребительские настроения россиян 
пока застыли на максимуме 2018 года. То же и в отно-
шении сберегательных настроений. 

По опросам ИнфоМ, проведенным по заказу ЦБ, в 
июле 2022 года более 70 процентов респондентов не 
смогли ничего отложить. Здесь особенно неуверенно 
почувствовали себя предприниматели — о росте до-
ходов заявили лишь 7 процентов (в первом квартале 
было 18, во втором — 14). Среди пессимистично на-
строенных потребителей, по данным Росстата, замет-
ную долю составляет молодежь. А вот наемные работ-
ники свое материальное положение стали оценивать 
выше. При этом на 29 процентов выросла доля насе-
ления, предпочитающего дорогостоящие товары, что 
объясняется появлением параллельного импорта. 

Траектория потребления стала стремительно ме-
няться уже в марте 2022 года, и в первом квартале на-
блюдался рост рас-
ходов на 4,7 про-
цента. Россияне 
скупали холодиль-
ники, стиральные 
машины, автомо-
били, компьютеры. 
Запасались продо-
вольственными то-
варами длительного 
хранения — мукой, 
крупой, сахаром, 
солью, консервами. 
На год вперед заго-
тавливали лекар-
ства. При этом за 
три месяца реаль-
ные располагаемые 
доходы упали на 1,2 
процента. Откуда 
же взялись деньги 
на ажиотажные за-
купки? «Рост рас-
ходов был профи-
нансирован за счет 
изъятия средств из сбережений и структурной пере-
стройки расходов, — объясняют авторы доклада, подго-
товленного Центром развития ВШЭ. — Использование 
населением кредитования на создание запасов было 
сильно ограничено». Рост стратегических расходов 
(на товары длительного пользования и хранения) со-
провождался тактической экономией — переходом на 
более дешевую еду (покупки свежих овощей уменьши-
лись в марте на 17 процентов, а свежих фруктов — 
на 13), отказом от привычных услуг и развлечений. 

 Покупательная способность населения сейчас сни-
зилась столь же заметно, как и в «ковидные» годы. 
Согласно опросу, проведенному компанией Tiburon 
Research, 44 процента россиян ощутили снижение 
доходов, 28 процентов лишились премий и повыше-
ний по работе, 26 процентов столкнулись с проблема-
ми при поиске работы, 8 процентов уволены, а также 
8 процентов получают зарплату, хотя компании при-
остановили деятельность. Желание населения совер-
шать покупки остается неизменным. Но оно сочетает-
ся со склонностью к экономии. Гражданам по-прежне-
му хочется и тратить, и сберегать. Конечно, у каждой 
семьи свои потребительские стандарты. Структура 
потребления каждого человека может отличаться от 
среднестатистической, поэтому наблюдаемая инфля-
ция обычно выше официальной. Вопрос лишь в том, 
приведут ли инфляционные ожидания к фактическому 
росту потребительских цен.   

Доля тех, кто ожи-
дает сохранения 
текущего уровня 
своих расходов на 
продовольствие 
и промтовары, 
постепенно растет

Желание населе-
ния совершать 
покупки остается 
неизменным. 
Но оно сочетается 
со склонностью 
к экономии.
Гражданам 
по-прежнему 
хочется и тратить, 
и сберегать

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

КОММЕНТАРИЙ

Тем временем, участники рынка анализируют возможные последствия 

банкротства банка Credit Suisse для замороженных там российских ак-

тивов. Их размер оценивается в 17,6 млрд франков. Это треть всех рос-

сийских активов в Швейцарии. 

С высокой долей вероятности в случае разорения крупнейшего швей-

царского банка эти активы будут списаны с баланса и переведены на 

другие счета кредитных организаций, считает директор по коммуника-

циям BitRiver Андрей Лобода. «Активы вряд ли найдут и тем более вер-

нут. Российские капиталы, вполне вероятно, спишут с баланса банка и 

переведут на другие счета кредитных организаций в Швейцарии», — го-

ворит он.

По словам эксперта, на фоне проблем с ликвидностью замороженные 

средства могут просто пропасть или списаться посредством секретных 

операций. У разорившегося банка их искать для России никто не будет, 

приоритетная задача в этом случае — компенсировать средства ключе-

вым клиентам и кредиторам, считает он. «Россия в этом списке значить-

ся не будет. Наоборот, с гордостью объявят, что часть дыры закроют 

российским капиталом. Таким образом, экспроприация российского 

имущества в Западной Европе у бизнеса плавно перейдет и в 

банковский сектор под прикрытием очередного форс-мажора», — под-

черкнул Лобода.

Он добавил, что банк Credit Suisse появился на слуху, когда стало извест-

но, что банк обнаружил «существенные недостатки» в своих финансо-

вых отчетностях за прошлые периоды. У Комиссии по ценным бумагам и 

биржам (SEC) возникли вопросы к отчетам по потоку свободных денеж-

ных средств за 2019 и 2020 годы. О трудностях банка было известно в 

прошлом году. Его капитализация снизилась с 50 млрд долларов до 10 

млрд долларов. Масштабная реструктуризация не помогла. Так что ситу-

ация плачевная, а репутация у банка находится на низком уровне, счита-

ет эксперт. 

Банк уже почти пять лет преследуют резонансные неудачи. Учитывая 

сложную ситуацию в банковском секторе США, можно увереннее 

строить негативные прогнозы. Инвестиционно-банковская деятель-

ность банка неудачна, и любой значимый негатив на рынке способен за-

крыть историю кредитно-финансовой организации навсегда.  За послед-

ние три месяца прошлого года клиенты уже вывели из Credit Suisse акти-

вы на сумму около 120 млрд долларов на фоне финансового состояния 

банка. Капиталы утекают из банка и в этом году. Не помогло даже влива-

ние 4 млрд франков средств акционеров. 

Но падение признанного мирового финансового бренда потянет за со-

бой вниз банковскую систему США и ЕС. ЕЦБ и ФРС США придется сно-

ва включать печатные станки для латания дыр, полагает эксперт.

Подготовила Екатерина Свинова

— Как финансовый кризис 
в США может затронуть 
нефтяной рынок
rg.ru/art/2515571

Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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На фоне кризиса ряд руководителей 
азиатского представительства 
Credit Suisse уже подали в отставку.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Наталья Козлова

В
черашний вечер супру-
ги Чекалины — известный 
блогер Валерия Чекалина 

и ее муж Артем провели в след-
ственном управлении СК по 
Москве. Там их допрашивали, 
после чего предъявили новое об-
винение. 

Как выражаются в этом ве-
домстве, Чекалиных «проверя-
ют на причастность к соверше-
нию иных экономических пре-
ступлений».

За несколько часов до этого 
стало известно, что против су-
пругов возбудили новое уголов-
ное дело. На этот раз об отмыва-
нии денег. После скандала с пер-
вым уголовным делом блогеры 
публично демонстрировали спо-
койствие, объясняя, что запла-
тят налоги и на этом все закон-
чится. Им вторили отдельные 
юристы, объясняя, что ничего не 
случилось — за это уже не сажают.

Возбуждение второго дела 
меняет картину. Как заявляет 
ведомство Александра Бастры-
кина, Артем и Валерия Чекали-
ны в апреле 2021 года, «действуя 
группой лиц по предварительно-
му сговору», легализовали (то 
есть отмыли) 130 млн рублей, 
«добытые преступным путем». 
На них была куплена валюта — 
доллары США.

В официальном заявлении 
столичного подразделения След-
ственного комитета говорится, 
что покупкой долларов блогеры 

«замаскировали связь легализо-
ванных денежных средств с пре-
ступным источником их проис-
хождения». 

Им предъявлены обвинения 
по части 4 статьи 174.1 Уголов-
ного кодекса РФ. В ней говорится 
про отмывание денег, приобре-
тенных в результате преступле-
ния, да еще в особо крупном раз-
мере. А это уже реальный срок до 
5 лет. 

По сведениям из неофи-
циальных источников, вину 

в  совершении нового преступле-
ния Чекалины не признали. 

На недвижимость семьи, ее 
машины и денежные средства 
фирмы, которой владела Вале-
рия с мужем, в настоящий мо-
мент наложен арест. Правда, 
некие анонимные источники 
утверждают, что Чекалина бы-
стро завела счет в одном банке, 
чтобы туда шли деньги от про-
дажи марафонов и ими можно 
было бы погасить долги по на-
логам.

В СК тем временем уточнили, 
что продолжают «совместную 
работу с сотрудниками ГУЭБиПК 
МВД России, направленную на 
проверку фигурантов на при-
частность к совершению иных 
экономических преступлений». 

После вчерашнего предъявле-
ния обвинений в ведомстве ска-
зали, что «решается вопрос об 
избрании им меры пресечения».

Напомним, что по перво-
му уголовному делу с них взяли 
лишь подписку о невыезде.  

СИТУАЦИЯ Минтруд изучит 
соблюдение трудовых 
норм компаний Wildberries

Работающие 
пункты

Ирина Жандарова

Минтруд разбирается с ситуацией, которая возникла 
вокруг компании Wildberries, изучает документы, со-
общил глава ведомства Антон Котяков.

«Сейчас к Wildberries приковано много внимания 
со стороны Роструда, со стороны депутатского корпу-
са, минпромторга», — отметил он. Решение будет за-
висеть от результатов рассмотрения документов сов-
местно с Генеральной прокуратурой. Министр отме-
тил, что Wildberries не попадает под категорию плат-
форменной занятости, поэтому трудовые отношения 
в компании должны соответствовать традиционным 
нормам трудового законодательства.

Как сообщили в Wildberries, отменено более 
10 тыс. штрафов за подмену товаров. В Корпорации 
МСП подтвердили, что компания начала возвращать 
деньги владельцам пунктов выдачи заказов, которые 
были удержаны в виде штрафов.

Также в компании отметили, что планируют обно-
вить систему обратной связи с сотрудниками и парт-
нерами. Владельцы пунктов выдачи жаловались, что не 
могут получить ответы от руковдства компании. 

Минпромторг напомнил Wildberries о стандартах 
взаимодействия маркетплейсов с продавцами товаров 
и рекомендовал усилить обратную связь с партнерами 
компании. Об этом рассказал замглавы министерства 
Виктор Евтухов.

В Роспотребнадзоре встали на сторону клиентов 
маркетплейса и напомнили, что их права тоже не долж-
ны быть ущемлены. «Так, потребителям гарантирова-
но право получить заказ без нарушения сроков. При 
онлайн-покупке покупатель вправе вернуть продавцу 
товар надлежащего качества (за исключением лекар-
ственных препаратов) в течение семи дней с момента 
его получения. В Роспотребнадзоре также подчеркну-
ли, что при поступлении жалоб на нарушение перечис-
ленных прав службой будут приняты предусмотрен-
ные законом меры административного реагирования.

Владельцы и представители ПВЗ Wildberries 15 марта 
протестовали против новой системы штрафов за нека-
чественный или испорченный товар. Некоторые пункты 
были закрыты.  

ПРОЕКТ На сайте 
«Госуслуги» появится 
сервис для споров 
потребителей 
с интернет-магазинами

Пожалуемся 
на диване

Владислав Куликов

Госдума готовит ко второму чтению законопроект, 
прописывающий процедуру онлайн-урегулирования 
споров с интернет-магазинами и любыми электронны-
ми сервисами. Например, написать претензию через 
«Госуслуги» можно будет агрегатору такси. Водитель 
был груб? Не довез? Пожаловаться можно будет в элек-
тронном режиме через официальный сервис.

С законодательной инициативой выступило прави-
тельство России. Сейчас в правительстве готовятся по-
правки, корректирующие проект.  

В больших го-
родах многие люди 
отвыкают ходить 
по магазинам. А го-
лосовать на дороге 
уже никому в голо-
ву не приходит. Но к 
виртуальным про-
давцам возникает 
не меньше вопро-
сов, чем к обычным. 
В правительстве 
подчеркивают: если 
у покупателя воз-
никают претензии к 
качеству товара или услуги, он должен иметь возмож-
ность быстро и просто предъявить их продавцу. После 
принятия закона сделать это можно будет через пор-
тал «Госуслуги». Если же договориться не удастся, со-
бранные материалы помогут человеку доказать свою 
правоту в суде. В том числе подтвердить, что пытался 
призвать к совести продавцов или таксистов, но они 
остались глухи. 

Это важный юридический момент. Далеко не всегда 
досудебный порядок обязателен. Иногда можно сра-
зу идти в суд. Но если человек обратился к продавцам 
с законной претензией, а ему отказали, то суд должен 
назначить продавцам еще и солидный штраф. Который 
пойдет в пользу покупателя. 

Сумма штрафа составит половину от взысканных 
сумм. Круг потребительских споров, которые могут 
быть урегулированы с использованием процедур он-
лайн-механизмов, не ограничен.

«Законодательная инициатива направлена на со-
здание правовой основы для развития системы альтер-
нативных онлайн-механизмов урегулирования спо-
ров. Предусматривается, что споры между потребите-
лями и интернет-продавцом каких-то товаров могут 
быть урегулированы в досудебном порядке с исполь-
зованием портала «Госуслуги», — прокомментировал 
председатель правления Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев. — К процедуре урегулирования спо-
ра могут привлекаться эксперты и медиаторы». 

ФЛОТ Корабли России, Ирана и Китая вышли на совместное 
военно-морское учение 

«Циркон» 
в Аравийском море

Юрий Гаврилов

В 
акватории Аравий-
ского моря проходит 
трехстороннее воен-
но-морское учение 
«Морской пояс без-
о п а с н о с т и - 2 0 2 3 » . 
В нем участвуют бое-
вые корабли Ирана, 
России и  КНР. Наш 

ВМФ на этих маневрах представ-
ляют фрегат Северного флота 
«Адмирал Горшков» и средний 
морской танкер «Кама». 

«На первом этапе учения во-
енные моряки трех стран на кар-
тах отработают розыгрыш эпи-
зодов учения по практическим 
действиям на море, проведут 
инструктажи и тактические ле-
тучки», — рассказали в Минобо-
роны России. 

Затем состоится морской 
этап учения. Будет сформирован 
межнациональный отряд бое-
вых кораблей, проведено их сов-
местное маневрирование. Эки-
пажи выполнят артиллерийские 
стрельбы днем и в темное время 
суток. 

Сценарием совместного уче-
ния также предусмотрено осво-
бождение условно захваченного 
судна. А еще — оказание помощи 
кораблям, терпящим бедствие 

в море, выполнение ряда других 
важных задач.

Известно, что в ходе активной 
фазы маневров североморцы бу-
дут действовать совместно с эки-
пажами китайского эскадренно-
го миноносца «Нанжинг», фре-
гатов «Саханд» и «Джамаран», 
корвета «Баяндор» и другими 
кораблями и судами ВМС Ирана. 

Напомним, что в прошлом 
месяце экипаж фрегата «Адми-
рал Горшков» и команда танке-
ра «Кама» участвовали в другом 
совместном военно-морском 
учении — Exercise MOSI. 

В южной части Индийско-
го океана вблизи от побережья 
Южно-Африканской Республи-
ки наши военные моряки реша-
ли задачи вместе с коллегами из 
ЮАР и Китая. 

Особую значимость тем ма-
неврам, как и нынешнему уче-

нию «Морской пояс безопас-
ности-2023», придает тот факт, 
что российский фрегат действу-
ет на них, впервые имея на бор-
ту гиперзвуковой ракетный 
комплекс «Циркон». 

Кроме того, как заявил ко-
мандир фрегата капитан 1 ран-
га Игорь Крохмаль, на вооруже-
нии корабля также находятся 
крылатые ракеты «Калибр».

Еще перед выходом «Горшко-
ва» в море министр обороны 
России Сергей Шойгу так анон-
сировал значимость этого похо-
да. «В ходе учений, тренировок 
будут отрабатываться действия 
экипажа по применению гипер-
звукового оружия и крылатых 
ракет большой дальности в раз-
личных условиях обстанов-
ки», — сказал он. 

Сергей Шойгу добавил, что 
основные усилия команды фре-

гата в дальнем походе будут со-
средоточены на противодей-
ствии угрозам России.

Как это может выглядеть на 
практике, стало понятно 25 ян-
варя, когда «Адмирал Горшков» 
провел в Западной Атлантике 
учение по применению гипер-
звукового «Циркона». 

По сообщению Минобороны 
России, тогда экипаж фрегата 
с помощью компьютерного мо-
делирования с дальности более 
900 километров успешно отра-
ботал нанесение гиперзвуково-
го ракетного удара по морской 
цели, имитирующей корабль 
условного противника.

На совместном учении в Ин-
дийском океане наш фрегат 
учебных стрельб «Цирконом» 
не проводил. Об электронных 
пусках гиперзвуковой ракеты 
в ходе маневров «Морской пояс 
безопасности-2023» в Минобо-
роны России тоже не сообщали. 

Однако надо иметь в виду, 
что первая в мире гиперзвуко-
вая крылатая ракета способна 
осуществлять продолжитель-
ный аэродинамический полет 
с маневрированием в плотных 
слоях атмосферы. 

Да еще использовать на всем 
маршруте тягу собственно-
го двигателя. При этом ее ско-

рость может достигать около 
9 Махов, а дальность стрель-
бы — 1000 км. «Циркон» с оди-
наковой эффективностью по-
ражает надводные и наземные 
цели.

По мнению экс-начальни-
ка Главного штаба ВМФ России 
адмирала Виктора Кравченко, 
ни у одного флота мира пока нет 
такого гиперзвукового оружия, 
а также средств защиты от него. 

«Во-первых, я бы отметил 
скорость «Циркона». Не суще-
ствует комплекса, который на 
такой скорости мог бы обнару-
жить и перехватить эту ракету. 
Во-вторых, у нее очень сложная 
траектория полета. Третье пре-
имущество — «Цирконом» мо-
гут вооружать как надводные 
корабли, так и подлодки. Да, 
это недешевое оружие, но обо-
рона и защита — это всегда доро-
гое удовольствие», — так адми-
рал прокомментировал появ-
ление у нашего флота новейшей 
ракеты. 

О начале серийных поста-
вок «Циркона» в ВМФ России 
министр обороны Сергей Шой-
гу объявил в конце прошлого 
года.  

Фрегат «Адмирал Горшков» — 
первый в мире корабль с гиперзву-
ковым ракетным комплексом.

А К Ц Е Н Т

Помимо гиперзвукового «Циркона», 
участвующий в маневрах российский 
фрегат «Адмирал Горшков» несет 
на борту крылатые ракеты «Калибр» 

Информация 
Минюста России

Сведения о политических партиях и их 
региональных отделениях по состоянию 
на 1 января 2023 г. опубликованы на офи-
циальном сайте министерства и rg.ru.

Если, допустим, 
агрегатор такси 
откажет человеку 
в законной пре-
тензии, то запла-
тит еще и штраф

Светлана Викторовна Разворотнева 
зампредседателя Комитета Госдумы по строительству и ЖКХ 

Сергей Сергеевич Сохранов
исполнительный директор «ЖКХ Контроль» 

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ

17 МАРТА В РЕДАКЦИИ «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ» ПРОЙДЕТ «ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ» ПО ВОПРОСАМ 

ОПЛАТЫ ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНЫХ УСЛУГ. СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ПЯТ-

НИЦУ, 17 МАРТА, С 13.00 ДО 14.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ 8-800-200-09-

09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ ПРЯМО СЕЙЧАС ОТПРАВИТЬ 

ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU

РАСКРОЕМ 
ХОЗЯИНА

Как рассказывают 
в министерстве юсти-
ции, проекты прика-

зов прописывают особенности 
формирования свидетельства 
об установлении факта на-
личия сведений в Едином госу-
дарственном реестре недвижи-
мости. 

Кроме того, утверждает-
ся новая форма заявления для 
возможности получения ука-
занного свидетельства удален-
но. Иными словами, запросить 
справку можно будет и в он-
лайн-режиме.

«Теперь, чтобы узнать ФИО 
и дату рождения владельцев не-
движимости, необходимо обра-
титься к нотариусу. Сделать 
это можно как в нотариальной 
конторе, так и удаленно, через 
личный кабинет на сайте ФНП 
при наличии усиленной ква-
лифицированной электрон-
ной подписи», — рассказывают 
в Федеральной нотариальной 
палате. 

Плата за новое нотариаль-
ное действие небольшая. Если 
обращение было в онлайн-ре-
жиме, то общий тариф соста-
вит 300 рублей. Если человек 
пришел в офис нотариуса, то не 
более 450 рублей. Ответ дол-
жен прийти оперативно, если, 
конечно, человек сможет под-
твердить свое право задавать 
вопросы.

При этом закрыт не весь 
Единый государственный 
реестр недвижимости. Засекре-
чены только фамилии владель-
цев. Желающие по-прежнему 
смогут беспрепятственно по-
лучать определенную инфор-
мацию об объекте недвижимо-
сти, например, кадастровые 
сведения.

То есть узнать метраж. Или 
понять границы участка. Если 
же нужны личные данные хозя-
ина, тогда вам придется объяс-
нить, зачем спрашиваете.

«Законодатель возложил 
на нотариуса важную задачу 
и большую ответственность — 
оценить представленные дока-
зательства в соответствии со 
всеми нормами закона и при-
нять решение о целесообраз-
ности предоставления сведе-
ний заявителю, — рассказывают 
в ФНП. — Сроки на это отведены 
довольно оперативные. Заявле-
ние должно быть рассмотрено 
в день обращения. Запрос в Ро-
среестр по уже существующей 
практике нотариус направляет 
по цифровым каналам связи. 
Электронную выписку из Ро-
среестра в обычном режиме 
нотариус получает незамедли-
тельно в тот же день».

Одно из оснований для по-
лучения сведений через но-
тариуса — как раз сделки с не-
движимостью. Когда кто-то 
присматривается к квартире, 
то на вопросы ему ответят. В та-
ком случае подтверждением 
может быть предварительный 
договор. При этом эксперты 
особо подчеркивают: сделки 
с недвижимостью в любом слу-
чае лучше оформлять через но-
тариуса. Так безопаснее. Про-
сто получение выписки не убе-
режет от проблем.

Сведения о ФИО и дате ро-
ждения владельца недвижимо-
сти с помощью нотариуса так-
же могут получить люди, ко-
торым это нужно для защиты 
своих прав, продолжают в нота-
риате. Речь может идти о взыс-
кании убытков при пожаре или 
затоплении квартиры соседя-
ми. Также эксперты расска-
зывают, что владелец жилья 
может добровольно раскрыть 
в реестре свои данные. Это ка-
сается, например, тех, кто ре-
гулярно сдает жилье в аренду. 
Дело в том, что желание арен-
довать квартиру не входит 
в список законных оснований 
для запроса данных через но-
тариуса. Но если хозяин сам не 
приносит справку, это повод 
насторожиться.  

1

— Узнайте также: Как вернуть товар в интернет-магазин, 
если продавец отказался его принимать
rg.ru/art/2515189
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Второе уголовное дело стало неожиданностью для семьи блогеров.

Запросить 
выписку 
из реестра можно, 
например, если вы 
решили купить 
квартиру. 
Или если хотите 
по каким-то причи-
нам подать в суд 
на ее хозяина. 
Но интерес надо 
будет подтвердить

СЛЕДСТВИЕ СК возбудил второе уголовное дело против семьи
блогеров Чекалиных

Блогеров привезли
с мигалками
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Минфин 
предложил 
новый тип 
инвестсчета

БОЛЬШЕ ТРЕХ
НЕ ЗАКУПАТЬСЯ
Роман Маркелов

Минфин разработал законо-
проект, который предусматри-
вает создание нового инстру-
мента для формирования дол-
госрочных сбережений. Это ин-
дивидуальный инвестиционный 
счет третьего типа (ИИС-III). За-
конопроект о нем размещен для 
общественного обсуждения. 

С января 2024 года физли-
ца смогут открыть одновремен-
но до трех договоров ИИС-III 
без ограничения по сумме вне-
сенных на них средств. Это мо-
гут быть договоры доверитель-
ного управления и брокерского 
обслуживания. Но оформить их 
можно будет при условии отсут-
ствия действующего договора на 
ведение ИИС-I и ИИС-II типа.

ИИС, открытые до 31 де-
кабря 2023 года включитель-
но, продолжат действовать на 
прежних условиях. Очевидно, 
что после этой даты можно бу-
дет открыть только ИИС-III. 
Полностью или частично снять 
деньги без прекращения дей-
ствия договора с ИИС-III мож-
но будет только при возникно-
вении особой жизненной ситуа-
ции (платное лечение).

Упор в ИИС-III будет делаться 
на российские ценные бумаги. 
Правительству предстоит уста-
новить критерии ценных бумаг, 
в том числе иностранных эми-
тентов, приобретение которых 
не допускается на ИИС-III.  
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ГЕОПОЛИТИКА Евросоюз 
пытается создать 
новую антироссийскую 
коалицию

Компас врет

Алексей Швайковский

Государства ЕС намерены вновь попытаться создать 
широкую антироссийскую коалицию, после провала 
усилий Запада добиться изоляции России на междуна-
родной арене. Таким образом в постпредстве РФ при 
ЕС отреагировали в четверг на планы Евросоюза со-
звать первый Международный форум Шумана по парт-
нерству в сфере обороны и безопасности. Как сообщи-
ла ранее внешнеполитическая служба ЕС, меропри-
ятие запланировано на 20—21 марта, а главной темой 
повестки форума станет конфликт на Украине.

Помимо 27 стран Евросоюза, на форум приглашены 
45 государств-партнеров и руководители различных 
международных и региональных организаций, вклю-
чая ООН, НАТО, ОБСЕ, Совет сотрудничества араб-
ских государств Персидского залива, Лигу арабских 
государств. Помимо этого, участие в форуме примут 
различные аналитики и эксперты в области обороны 
и безопасности. Форум проводится в рамках реализа-
ции принятой 21 марта 2022 года первой военной кон-
цепции Евросоюза — Стратегический компас ЕС. «Из-
начально Евросоюз был уверен в том, что ему удастся 
изолировать Россию на международной арене. Однако 
добиться этого с наскока по принципу «все, всё и сра-
зу» у Брюсселя не получилось, да и не могло получить-
ся по определению», — прокомментировали ТАСС в 
российском постпредстве при ЕС. По словам диплома-
тов, «теперь же ЕС, похоже, поумнел и делает ставку на 
формирование различных коалиций на антироссий-
ских началах, прикрываясь якобы объединительной 
повесткой».  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Завод 
с 600-летней историей 
не пережил правления 
канцлера Шольца 

Идеальный 
шторм

Василий Федорцев

В Германии обанкротилось одно из старейших метал-
лургических предприятий  — расположенный в сак-
сонских Рудных горах завод Eisenwerk Erla. Первое 
упоминание о нем относится к концу XIV века — тогда 
он был известен под названием «Кузница в Эрле». За 
долгую историю предприятие сменило множество вла-
дельцев — начиная с представителей местной аристо-
кратии и заканчивая индийскими инвесторами, выку-
пившими завод в 2007 году. Как минимум дважды за-
вод полностью разрушался — в ходе Тридцатилетней 
войны и наводнения во второй половине XVII века, но 
затем отстраивался заново. Сможет ли историческое 
предприятие выжить сейчас — неизвестно. Пока оно не 
закрывается и готовит меры по финансовому оздоров-
лению. Причиной объявления банкротства стали, по 
словам руководства Eisenwerk Erla, общие для немец-
кой металлургической отрасли проблемы. Сначала фи-
нансовые показа-
тели завода подко-
сил экономический 
кризис, вызванный 
пандемией, а за-
тем по предприя-
тию ударили резко 
выросшие цены на 
энергию и разру-
шение цепочек по-
ставок. Сложности 
у предприятия на-
чались еще в кон-
це прошлого года, а 
сейчас оно решило 
уже официально объявить о неплатежеспособности. И 
пример Eisenwerk Erla — не единственный.

Правительство осенью приняло обширную про-
грамму субсидирования цен на энергию, прошедшая 
зима оказалась достаточно теплой, в итоге газа хва-
тило всем, а цены на него пошли вниз. Несколько сни-
зились и показатели темпов инфляции — с более чем 
10 процентов во второй половине прошлого года до 
8,7 процента в январе и феврале текущего. Но кризис 
на этом, судя по всему, не закончился. В конце дека-
бря прошлого года Союз немецкой промышленности 
предупредил о грозящей Германии волне банкротств, 
причем не только в производственном, но и в торго-
вом секторе. По результатам проведенного тогда со-
юзом исследования выяснилось, что более половины 
немецких компаний испытывают серьезные финан-
совые проблемы из-за возросших цен на энергию, а 
для 34 процентов речь уже шла буквально о выжива-
нии. Сейчас эти опасения подтверждает и отраслевая 
ассоциация немецких банков — по ее подсчетам, число 
разорившихся предприятий в стране в 2023 году вы-
растет по сравнению с прошлым годом на 12 процен-
тов и составит около 16 300.

В конце февраля, например, в Баварии разорилось 
еще одно историческое предприятие — основанная по-
чти полтора века назад пивоварня Memminger. А парой 
месяцев ранее — ее ровесница, пивоварня Friedenfels. 
Как отмечает издание Suddeutsche Zeitung, в прошлом 
году из-за неплатежеспособности предприятий в Бава-
рии лишились работы 14 тысяч человек, и ожидается, 
что в этом году цифра будет заметно больше.

В начале марта стало известно о банкротстве 
крупной сети универмагов Peek & Cloppenburg, чья 
штаб-квартира находится в Дюссельдорфе. Еще одна 
такая же сеть, одна из крупнейших в Германии Galeria 
Karstadt Kaufhof, на этой неделе объявила о закрытии 
почти 50 своих магазинов. Одна причина накладыва-
ется на другую, они взаимно усиливаются, и предпри-
ятие в результате вынуждено подавать на банкротство. 
«Идеальный шторм», как говорят сейчас представите-
ли немецкой экономики, хотя некоторые, возможно, 
его еще не заметили.   

РЕЗОНАНС Украина вновь продемонстрировала, что у ее попрошайничества нет границ

Кому должны, мы всем прощаем
Евгений Шестаков

Ф
и н л я н д и и  н е  п о в е з -
ло — именно на эту не-
большую страну,  за-

планировавшую вступление в 
НАТО, положила глаз Украина. 
А у Киева глаз недобрый. Сто-
ило премьеру Финляндии Сан-
не Марин оказаться с визитом 
на территории незалежной, как 
ее «раскрутили» на передачу 
украинцам подержанных ис-
требителей Hornet. И это при 
том, что до поездки на встречу 
с Зеленским ни о каких само-
летах речь не шла. Но знамени-
тое Кисы Воробянинова — «я не 
ел шесть дней» в исполнении 
украинского лидера и его не ме-
нее плаксивого окружения сра-
ботало — Санна Марин обещала 
передать списанные самолеты 
Киеву. После чего в Хельсинки 
разгорелся скандал. Премьеру 
напомнили, что так дела с во-
енным снаряжением не дела-
ются. И вообще подобные во-
просы требуют широкого меж-
дународного сотрудничества и 
не могут решаться в ходе поми-
нок — в Киеве Санна Марин ока-
залась с Зеленским на похоро-
нах видного бандеровца Коцю-
байло.

Осознав, что с истребите-
лями может не сложиться, в 
Киеве решили получить с дав-
шего задний ход Хельсинки 
«хоть шерсти клок». И взять 

мзду поездами. Как написа-
ло в четверг финское издание 
Demokraatti, Украина обрати-
лась к правительству Финлян-
дии с официальным запросом 
передать Киеву парк поездов 
Allegro, которые в 2010 году 
были изготовлены специаль-
но для маршрута Хельсинки 
— Санкт Петербург. Но после 
решения финнов остановить 
транспортное сообщение с 
Россией — теперь простаивают. 
На Украине решили, что Хель-
синки эти составы в обозримой 
перспективе не понадобятся, а 
вот украинским железным до-
рогам пригодятся. Тот факт, что 
составы принадлежат Финлян-
дии только наполовину, тогда 
как другой половиной владеет 
российская компания, киев-
ских плакальщиков ничуть не 
смутило. А вот финнам теперь 
надо придумать, как отделать-
ся от наглых просителей. Тем 
более что те хотят забрать со-
ставы даже не по дешевке, про-
сто даром — было ваше, станет 
наше. Какую импровизацию 
в качестве ответа на этот счет 
придумают в Хельсинки, ска-
зать трудно. Но очевидно, что 
в Киеве продолжат выжимать 
свою норму гривен из визита 
госпожи Санны Марин на Укра-
ину. И то понятно: съездила, 
увиделась с Зеленским, полу-
чила долю мирового внимания 
— плати.   

Зеленский демонстратив-
но выставляет на международ-
ных площадках Украину «пу-
пом Запада». В этом ему актив-
но помогают в Белом доме — не 
каждый европейский лидер вы-
слушивает столько комплимен-
тов в адрес своей страны, сколь-
ко достается Зеленскому после 
очередных челобитных в адрес 
президента США Джо Байдена. 
Так что любой политик, отка-
завший Киеву в бесплатной по-
мощи — деньгами, оружием или 

просто харчами, рискует услы-
шать в телефонной трубке разъ-
яренный голос «Сонного Джо»: 
«Почему на вас жалуется наш 
украинский «Наполеончик»?»

Пока отпор Киеву чаще дает 
частный бизнес, который ста-
вит закономерный вопрос — кто 
оплатит придуманный запад-
ными политиками украинский 
банкет с гопаком и салом. Ранее 
об этом говорил предпринима-
тель Илон Маск, отказавший-
ся безвозмездно предостав-

лять Киеву свои спутниковые 
комплексы «Старлинк». Теперь 
и глава крупнейшего произво-
дителя боеприпасов в Германии 
концерна Rheinmetall Армин 
Паппергер не захотел спонсиро-
вать украинскую армию из до-
ходов предприятия и потребо-
вал от немецких властей опла-
тить снаряды для Киева. Пото-
му что от Зеленского, и в этом 
убедились все так называемые 
партнеры Украины, «снега зи-
мой не допросишься».

А пока в Хельсинки решают, 
что делать с украинским запро-
сом на поезда Allegro, Зелен-
ский  поучает теперь уже аме-
риканские банки и инвестици-
онные фонды, как им выходить 
из возникшего в США финансо-
вого кризиса. По мнению Кие-
ва, рецепт спасения этих учре-
ждений кроется в сотрудниче-
стве с Украиной и умении на-
живаться на конфликте в Вос-
точной Европе. Шокирован-
ный этими речами Зеленского 
ведущий Fox News Такер Карл-
сон заявил: «Банки читают нам 
нотации о морали, а какой-то 
украинский олигарх в толстов-
ке учит нас капитализму!  Ну и 
ну!».  Зря господин Такер этому 
удивляется. Ведь теперь о встре-
че спонсоров Киева в формате 
«Рамштайн» уже сообщают не 
представители НАТО, Германии 
или США, а глава украинского 
минобороны Алексей Резников, 
чья роль на этом совещании 
сводится к  выклянчиванию во-
енной техники и денег. Правда, 
за время проводимой Россией 
специальной военной операции 
Резников разбогател с 780 мил-
лионов до 1,3 миллиарда долла-
ров. А его начальник Зеленский 
— с 650 миллионов до 1,5 милли-
арда «зеленых». Так что такой 
разновидности «капитализ-
ма» украинские власти научить 
американцев наверняка смо-
гут.    

Макрон применил силу
Ведь у макроновской 
партии «Возрождение» 
в Национальном со-

брании не было большинства. В 
принципе сторонники Макро-
на могли рассчитывать на пред-
ставителей правой партии «Рес-
публиканцы», а это 62 депутата.  
Но вот в чем проблема.  Не факт, 
что все они дружно поддержали 
бы реформу на финишной пря-
мой.  По некоторым сведениям,  
до 20 депутатов этой фракции, 
а то и больше, хотели не только 
воздержаться от голосования,  
но и отдать свои голоса против-
никам реформы. А это, отметим, 
весь оппозиционный лагерь — 
от левых (единомышленники 
Жан-Люка Меланшона, социа-
листы, «зеленые», коммунисты) 
до  многочисленных  сторонни-
ков Марин Ле Пен. Как писала в 
эти дни столичная газета Figaro, 
«если правительство ошибется в 
расчетах и не сможет заручиться 
пусть небольшим, но достаточ-
ным числом голосов, то пораже-
ние неминуемо».

О том, что Макрон решил 
применить силовой прием, де-
путатам Национального собра-
ния объявила глава кабмина 
Элизабет Борн, на которую  Ма-
крон взвалил  главную ответ-
ственность за реализацию  неод-
нозначной реформы. Депутаты 
оппозиции встретили ее пени-
ем «Марсельезы» и возмущен-
ными выкриками: «В отстав-
ку! В отставку!».  Председателю 
Национального собрания Яэль 
Брану-Пиве пришлось даже пре-
рвать заседание на две минуты, 
чтобы успокоить зал, но и после 
этого левые парламентарии не 
прекращали обрушивать на пре-
мьера гневные тирады.

В конце концов, мадам Борн, 
подчеркнув  «нежелание риско-
вать будущим пенсионной ре-
формы», заявила, что  прави-
тельство согласно статье  49.3 
Конституции «готово взять на 
себя ответственность за данный 
закон». Это означает, что у оппо-
зиции есть сутки для того, что-
бы внести вотум недоверия  ка-
бинету министров на голосова-
ние в Национальном собрании. 
В противном случае закон будет 
принят окончательно и беспо-
воротно. Глава фракции правой 
партии «Национальное объеди-
нение» Марин Ле Пен уже при-
няла решение голосовать за от-
ставку правительства. «Я счи-
таю, что этот шаг стал для Эм-
манюэля Макрона  тотальным 
провалом», — заявила  политик 
и выразила надежду, что  нынеш-
ний кабинет будет снесен.  Ско-
рее всего, с аналогичной иници-
ативой выступят и другие парла-
ментские фракции. В этом слу-
чае вотум доверия начнут обсу-
ждать, а затем и голосовать  уже в 
ближайший понедельник. В свою 
очередь социалист Оливье Фор 
назвал  правительственный  по-
ступок настоящим «унижением 

для парламента» и «попранием 
демократии», а депутат-комму-
нист Фабьен Руссель посчитал 
нынешнюю исполнительную  
власть «недостойной Пятой рес-
публики».

Тем временем  несколько со-
тен  парижан собрались у Бур-
бонского дворца, где находится 
Нацсобрание, чтобы выразить 
свое негодование. Они сканди-
ровали: «Мы не сдадимся!», «Мы 
здесь, даже если Макрон этого 
не хочет!». Все эти страсти ста-
ли продолжением нестихающих 
выступлений противников не-
популярной в народе реформы. 
В среду во Франции состоялся 
восьмой по счету всеобщий день 
протестов.  На парижскую мани-
фестацию профсоюзы вывели, по 
их данным, 450 тысяч человек, а 
всего более чем в 200 акциях 
участвовали 1,7 миллиона фран-
цузов. Правда, в министерстве 
внутренних дел назвали цифры в 
несколько раз меньшие. Бастова-
ли транспортники, учителя, мед-

сестры. Энергетики в Вандее, на 
западе страны, отключили элек-
тричество в доме сенатора от 
партии «Республиканцы» Брюно 
Ретайо, одного из ярых защитни-
ков пенсионной реформы.

В Париже уже 11-й день под-
ряд продолжается  забастовка 
мусорщиков, из-за которой Го-
род света, как часто называют 
французскую столицу, превра-
тился в гигантскую свалку.  Кучи 
самых разнообразных отходов, 
порой двухметровой высоты, 
заполонили тротуары большей 
части округов Парижа, особен-
но на его западе и юге. Ситуация 
усугубляется тем, что все три му-
соросжигательных завода в пред-
местьях столицы заблокирова-
ны стачечниками, которые уже 
заявили: продолжим борьбу ми-
нимум до 20 марта.

В то время как санитарные 
власти предупреждают о наше-
ствии крыс, которых, по све-
дениям  регионального агент-
ства здравоохранения,  в  Пари-

же несколько миллионов, раз-
разился скандал между главой 
МВД Жеральдом Дарманеном и 
мэром города Анн Идальго.  Ми-
нистр требует от муниципалите-
та принять самые решительные 
меры по уборке городской тер-
ритории, а  вот градоначальни-
ца явно не торопится,  ибо изна-
чально поддержала протестное 

движение и отказывается за-
ставлять бастующих комму-
нальщиков вернуться на улицы. 
В этих условиях Жеральд Дар-
манен пригрозил  насильно за-
ставить уборщиков приступить 
к работе. По французским зако-
нам  в экстренных ситуациях, 
когда под угрозой оказывается 
«общественный порядок», вла-

сти могут принудить участни-
ков забастовки — конкретно по 
одному — являться на рабочие 
места. В противном случае им 
грозит тюремное заключение  
до полугода и штраф в 10 тысяч 
евро.     

Скоро противники Макрона будут 
строить в Париже из двухметровых 
мусорных куч баррикады.  

Противники пенсионной реформы не стесняются в средствах, чтобы выразить свое несогласие и остановить принятие документа в парламенте.

В Киеве продолжают выжимать свою норму гривен из визита премьера Финляндии Санны Марин на Украину. 
Теперь ей предложено безвозмездно передать режиму Зеленского поезда Allegro. И то понятно: съездила в Киев, 
увиделась с Зеленским, получила долю мирового внимания — плати.

А К Ц Е Н Т

Глава МВД Франции пригрозил 
насильно заставить мусорщиков 
приступить к работе в Париже

Из-за неплатеже-
способности 
предприятий 
в Баварии лиши-
лись работы 
14 тысяч человек
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИССЛЕДОВАНИЕ 
Ученые нашли способ 
омолодить сердце

Ген надежды 

Юрий Медведев 

Ученые из Бристольского университета выяснили, что 
введение варианта одного из генов, обнаруженного у 
долгожителей, может обратить вспять снижение функ-
ции сердца и уменьшить его биологический возраст на 
10 лет. Изучая геном долгожителей, биологи обратили 
внимание, что у аксакалов особенно часто встречается 
вариант одного из генов. А что, если ввести его тем, кто 
страдает сердечно-сосудистыми заболеваниями? Та-
кой эксперимент был сделан на мышах. 

Оказалось, что введение мутантного гена останав-
ливало у животных ухудшение функции сердца, об-
ращало вспять признаки его старения. Это было рав-
ноценно омоложению сердца человека на десять лет. 
Затем провели эксперименты с клетками пожилых па-
циентов с тяжелыми заболеваниями, многие из кото-
рых перенесли трансплантацию сердца. Введение му-
тантного гена в эти клетки привело к их омоложению.  

Специалисты надеются, что это открытие позволит 
разработать новый вид терапии для людей с сердечной 
недостаточностью.•

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Нарушение 
слуха может быть началом 
не только глухоты 

Когда в ушах 
шумит

Михаил Лейзерман,
профессор, заместитель главного врача 
Московской ГКБ № 29 имени Баумана

Не замечали ли вы, что вдруг начали переспрашивать 
собеседника? Или, наоборот, звуки ремонта улицы ря-
дом с вашим домом стали раздражающими и вызыва-
ющими головную боль? Если это так, то вы просто обя-
заны обратиться к отоларингологу и пройти элемен-
тарное обследование. Ведь эти симптомы могут быть 
началом серьезного заболевания, и его нужно остано-
вить в самом начале, не дать развиться до непоправи-
мого уровня.

Статистика говорит, что более 15 миллионов рос-
сиян страдают тем или иным расстройством слуха. У 
кого-то оно появилось с детства. Кто-то стал плохо слы-
шать после травмы головы или простудного заболева-
ния. У части пациентов слуховые проблемы начались 
после перенесенного ковида.

Необходимо отметить, что наше ухо имеет чрезвы-
чайно сложное и тонкое строение и состоит из трех 
основных отделов: 
наружного, сред-
него и внутренне-
го. И в зависимости 
от уровня наруше-
ния возникают раз-
личные симптомы 
в виде боли, шума 
в ухе, головокру-
жения… 

В норме человек 
слышит разговор за 
десять и более мет-
ров, а шепот — око-
ло шести метров. 
Но с возрастом эти цифры могут меняться (и не в сто-
рону увеличения!). Считается, что уже с 20 лет остро-
та слуха может постепенно снижаться. Однако вначале 
совершенно незаметно и зависит от индивидуальных 
особенностей организма, а также от влияния внешних 
факторов — интенсивности городского шума, шумовой 
нагрузки на производстве, привычки слушать гром-
кую музыку, особенно в наушниках, и так далее.

На любые нарушения слуха следует обратить вни-
мание и постараться проанализировать их причины. 
Ведь иногда шум в ушах, шаткость походки, снижение 
восприятия тех или иных звуков может быть началом 
тяжелых заболеваний головного мозга и центральной 
нервной системы. Поэтому вовремя обнаруженные на-
рушения слуха могут предотвратить не только глухоту, 
но и тяжелые болезни, вызывающие инвалидность.

Кроме субъективных ощущений существует набор 
исследований, которые помогают врачу разобраться в 
причинах жалоб пациента и начать соответствующее 
лечение. Для начала проверяется восприятие шепот-
ной и разговорной речи. Затем следует аудиометрия. 
Если для ее проведения нет условий, то, например, ка-
мертональное исследование. В том случае, если врач 
подозревает наличие проблем в среднем или внутрен-
нем ухе, назначаются ультразвуковые, рентгеновские 
или резонансные методы диагностики. По их результа-
там решается вопрос о выборе варианта лечения — ам-
булаторного или стационарного, консервативного или 
хирургического.

К сожалению, существуют заболевания, вызыва-
ющие выраженные и необратимые нарушения слуха, 
которые невозможно вылечить. Но современные тех-
нологии слухопротезирования помогают решить и та-
кие проблемы — слуховые аппараты, которые ранее но-
сили в кармане, а провода тянулись к ушной раковине, 
отошли в прошлое. Теперь в арсенале врача-сурдолога 
есть цифровые слуховые аппараты, которые настолько 
малы, что их и разглядеть-то невозможно, да и помеща-
ются они прямо в слуховой проход.

Но в любом случае при появлении даже минималь-
ного снижения слуха, шума в ушах, нарушения поход-
ки не тяните и обращайтесь отоларингологу! •

РАКУРС  Главный онколог Таджикистана Зафар Хусейнзода: 
Врач врача всегда поймет и поддержит

На чай от Авиценны

Ирина Краснопольская

С
егодняшний собе-
седник «РГ» доктор 
медицинских наук 
Зафар Хабибулло 
Хусейнзода двена-
дцать лет возглав-
ляет онкологиче-
скую службу Таджи-
кистана. Главный он-

колог страны нередко бывает в 
России. Он непременный участ-
ник форумов, посвященных 
борьбе с онкозаболеваниями. 
Судя по всему, никакие санк-
ции, да и само тревожное вре-
мя не становятся препятствием 
такому общению, совместному 
противостоянию тяжелым бе-
дам. Вот и нынешний визит За-
фара Хабибулло в Москву по де-
лам службы. Хотя на сей раз не 
только в Москву и не только по 
делам чисто служебным.

С позволения собеседни-
ка «разглашаю», впрочем, не 
тайну: Зафар прилетел для уча-
стия в научно-практической 
конференции и одновременно 
для того, чтобы проконсульти-
ровать прилетевшего вместе с 
ним сложного пациента, кото-
рому требуется лечение запу-
щенного рака. С этого мы и на-
чали разговор.

Зафар, совершенно очевидно, 
что у вас, главного онколога 
Таджикистана, есть возмож-
ность выбора тактики диа-
гностики и лечения сложных 
случаев больных, страдающих 
онкозаболеваниями…

ЗАФАР ХУСЕЙНЗОДА: Есть! А раз есть 
возможность, то выбираю оп-
тимальный вариант. К тому все 
предпосылки. Многие годы мы 
сотрудничаем с российскими 
специалистами в области он-
кологии. В частности, с высо-
коквалифицированными онко-
логами МНИОИ имени Герцена. 
Институт возглавляет академик 
Андрей Дмитриевич Каприн. 
И знаем: отказы в таких случа-
ях исключены. Действует непи-
саный закон: врач врача всегда 
поймет и поддержит.

На сей раз ожидания оправ-
дались?

ЗАФАР ХУСЕЙНЗОДА: Вполне. Даже 
более чем. Другого я не ожидал! 
Повторюсь, у медиков есть про-
писные истины: границ для ока-
зания помощи не должно быть.

Зафар Хабибулло наконец ре-

шил сделать глоток зеленого чая, 

которым угощаю. Я заметила, что 

чай в стакане остыл: может стоит 

заменить напиток? Зафар отказал-

ся. Почему? Прислушайтесь к по-

яснению онкохирурга. 

ЗАФАР ХУСЕЙНЗОДА: Жидкость го-
рячую пить нельзя. Это может 
привести к ожогу полости рта 
и пищевода, к разным видам 
изменений эпителия. И, не дай 
Аллах, к раку. Наш пророк Му-
хаммед никогда не употреблял 
пищу и напитки в горячем виде. 
То же самое утверждал и того же 
придерживался Авиценна.

Зафар Хабибулло! Наше вре-
мя щедро на всяческие советы. 
Особенно когда это касает-
ся здоровья. Порой голова кру-
гом! Например, сегодня самые 
авторитетные, самые зна-
менитые утверждают, что 
кофе вреден. А завтра сооб-
щают, что без чашечки кофе 
просто жить нельзя. И если 
бы это касалось только кофе. 
Да, мы все родом из Стра-
ны Советов. Но… Может, до-
статочно мнения Авиценны? 
Оно-то веками проверено. А в 
наше цифровое время все так 
стремительно меняется.

ЗАФАР ХУСЕЙНЗОДА: Да, меняется. 
Да, стремительно. Но прописные 
истины, временем проверенные, 
остаются. Скажу вам так: сове-
ты, касающиеся нашего здоро-
вья, сейчас — не обижайтесь! — 
средствами массовой информа-
ции превращены отчасти в ком-
мерцию. Они нередко диктуют-
ся сиюминутной модой, за кото-
рую люди платят большие день-
ги. К примеру, мы забыли, что 
такое обычный чай без добавок. 
Многие обычные травы несут 
больше пользы, чем наполнен-
ные полки торговых сетей вся-
кими чаями с искусственными и 
вредными добавками.

Вот о том же зеленом чае. Вы 
не задавались вопросом: почему 
китайцы постоянно пьют не го-
рячий зеленый чай? Правильно 
заваренный зеленый чай — силь-
ный антиоксидант, который сти-
мулирует иммунитет. А хороший 
иммунитет может оберегать че-
ловека не только от гриппа, но и 
от рака.

И еще о рекомендациях ко-
рифеев медицины, в частности 
Авиценны. Он рекомендовал 
во время приема пищи не торо-
питься, не есть горячим, проже-
вывать еду и вставать из-за сто-
ла с легким ощущением голода. 
Поверьте, это мудрейшие, вре-
менем проверенные, не потеряв-
шие актуальность советы. Очень 
жаль, что мы, к сожалению, к 

ним редко, редко прислушива-
емся. Все, что принимается и де-
лается человеком в меру, благо-
творно действует на его орга-
низм. А излишек всегда вреден.

Вы лично придерживаетесь 
этих правил?

ЗАФАР ХУСЕЙНЗОДА: Очень стара-
юсь. Но не всегда получается.
 

Мы так увлеклись Авиценной, 

что вышли из регламента, и беседу 

пришлось прервать по причине 

вылета Зафара в Красноярск. Туда 

он был приглашен директором Фе-

дерального Сибирского научно-

клинического центра для подписа-

ния договора о совместном науч-

но-клиническом сотрудничестве. 

Пришлось ждать возвращения За-

фара из Красноярска. Как он при-

знался, церемония была по време-

ни недолгой, но важной чрезвы-

чайно. Впрочем, судите сами. 

Практически привожу отчет Ху-

сейнзода об этой командировке. 

ЗАФАР ХУСЕЙНЗОДА: В Красноярск 
прилетел утром по местно-
му времени. Через час поеха-
ли на 19-й Красноярский эко-
номический форум. Он прошел 
в офлайн- и онлайн-форматах, 
принял 44 тысячи участников. 
В том числе 400 ведущих рос-
сийских и международных экс-
пертов.

Был подписан договор о 
научно-практическом сотруд-
ничестве между Федеральным 
Сибирским научно-клиниче-
ским центром ФМБА России 
под руководством генераль-
ного директора Бориса Влади-
мировича Баранкина и Респуб-
ликанским онкологическим 
научным центром МЗСЗН Рес-
публики Таджикистан под моим 
руководством. Этот договор 
планировали подписать еще 
три года назад, когда на площад-
ке другого научного мероприя-
тия в России мы встретились с 
представителем международ-
ного отдела этого учреждения. 
Но вмешалась пандемия кови-
да. Основная позиция сотруд-
ничества — взаимопомощь на-
шим пациентам, которые про-
живают в Красноярском крае и 
не имеют гражданства, а также 
пациентам, которые хотят в том 
регионе пройти обследование и 
лечение. Помимо онкослужбы 
в Красноярске хорошо развита 
система реабилитации невро-
логических больных, спортив-
ная медицина, радионуклидная 
диагностика.

По-прежнему важно сотруд-
ничество с российской служ-
бой здоровья?

ЗАФАР ХУСЕЙНЗОДА: Конечно. Это 
даже не требует пояснений. Мы 
столько лет были вместе! По-
чему же теперь не должны слу-
шать и слышать друг друга? 
Почему не должны взаимодей-
ствовать в борьбе с онкозаболе-
ваниями? В частности, в той об-
ласти, которой я посвятил свою 
жизнь и деятельность. Я более 
тридцати лет занимаюсь лече-

нием опухолей головы, шеи, 
опухолей кожи, костей и мягких 
тканей в нашей стране.

Считается, что рак кожи не 
так опасен, как, скажем, рак 
молочной железы или желуд-
ка. Вы разделяете эту точку 
зрения?

ЗАФАР ХУСЕЙНЗОДА: Ни в коем слу-
чае. Хотя по практике знаю, 
что пациент, которому постав-
лен диагноз рак кожи, далеко 
не всегда бежит к специалисту. 
Более того, его иногда волнует 
не суть заболевания, а прояв-
ления в виде дефектов кожи. Но 
поверьте специалисту, тем же 
данным статистики: рак кожи 
не менее опасен, чем злокаче-
ственные опухоли других ор-
ганов. И особенно обидно, что 
именно с этим видом рака ча-
сто обращаются в запущенных 
стадиях.

Потому хочу сказать: в мире 
немало способов лечения рака 

кожи. Какие могу назвать? 
Прежде всего хирургический 
метод лечения ранних стадий. 
Имею в виду щадящий, который 
не оставляет следов на коже. А 
это важно, потому что такой вид 
рака часто повреждает кожу 
лица, шеи, рук. То есть замет-
ные участки. Что, согласитесь, 
очень сказывается на настрое-
нии человека, мироощущении, 
которые мы, врачи, не можем 
сбрасывать со счетов.

Вам такое удается?
ЗАФАР ХУСЕЙНЗОДА: Да! Потому что 
мы владеем современной кос-
метической хирургией с уче-
том радикальных методов лече-
ния в онкологии. Кроме хирур-
гии немало иных методов воз-
действия на опухоли. Такие как 
криотерапия, лазерная, фотоди-
намическая и лучевая терапии. 
И не удивляйтесь: при своевре-
менно начатом лечении началь-
ных стадий без метастазов 100 
процентов пациентов излечива-
ются и ведут нормальный образ 
жизни.

Об опухолях головы и шеи та-
кого не скажешь? Или я пес-
симист?

ЗАФАР ХУСЕЙНЗОДА: К сожалению, 
не скажешь. И не потому, что вы 
пессимист, а потому, что опу-
холь, поражающая область го-
ловы и шеи, отличается по сво-

ему течению и поражению. Уж 
очень неблагоприятное место 
их расположения: рядом жиз-
ненно важные органы и сосуды. 
Лечение этих локализаций тре-
бует, без преувеличения, осо-
бенного мастерства и насторо-
женности.

Тем более опухоли этой об-
ласти — даже не в запущенных 
стадиях — могут прорастать в 
важные сосуды в области шеи, 
органы зрения и, возможно, в 
головной мозг. Опухоль, распо-
ложенная в области верхней че-
люсти, может поражать глазное 
яблоко. Опухоль шеи прорас-
тает в сонную артерию, пище-
вод, нервные стволы, которые 
осложняются кровотечения-
ми, нарушениями глотания, ды-
хания.

Опухоли головы и шеи на ка-
ком месте в Таджикистане?

ЗАФАР ХУСЕЙНЗОДА: По статистиче-
ским данным онкозаболеваний 
в Таджикистане, рак кожи все-
гда занимал лидирующее пер-
вое место ввиду высокой сол-
нечной инсоляции, которая 
вредна для кожи. По данным за 
последние семь лет, рак кожи 
занимает третье или четвер-
тое место среди всех локализа-
ций. В общем если подсчитать 
все виды опухолей головы и шеи 
вместе взятые, то они занимают 
7—8-е место.

Зафар, с какими странами 
вы сотрудничаете в этой об-
ласти здравоохранения?

ЗАФАР ХУСЕЙНЗОДА: Традиционно 
всегда и прежде всего с Росси-
ей. Подчеркиваю слово «все-
гда», потому что никакие ката-
клизмы не повлияли на наше со-
трудничество. И то, что именно 
в Россию мы направляем слож-
ных пациентов, тому подтвер-
ждение.

При постоянной дружбе — 
именно это слово здесь более 
всего уместно — академика Ан-
дрея Дмитриевича Каприна бо-
лее десяти лет ведем совмест-
ную научно-практическую де-
ятельность. Мы уже обучили 
на рабочих местах в МНИОИи-
мени Герцена 30 сотрудников 
таджикских онкологических 
учреждений. Ведутся работы 
по внедрению новых техноло-
гий и методов лечения. Напо-
мню: в ноябре прошлого года 
при содействии специалистов 
МНИОИ имени Герцена в нашей 
клинике внедрен новый высоко-
технологический метод введе-
ния химиопрепаратов в брюш-
ную полость под высоким дав-
лением. Да, мы были вместе. Мы 
вместе навсегда. •

Идет операция. Рак кожи не менее 
опасен, чем злокачественные опу-
холи других органов. 

Главные онкологи Таджикистана и России Зафар Хусейнзода (слева) и 
Андрей Каприн. 

А К Ц Е Н Т

У медиков есть прописные истины: 
границ для оказания помощи 
не должно и не может быть

ЛАБОРАТОРИЯ 

Стоматологи 
получили 
уникальный 
прибор

ВООРУЖИЛИ 
ДО ЗУБОВ 
Наталья Саванкова, 
«Российская газета», Пенза

В Пензенском госуниверситете 
запатентован прибор для экс-
пресс-оценки состояния поло-
сти рта. За считаные секунды он 
способен поставить точный диа-
гноз, определить наличие и сте-
пень поражения пародонтозом. 
Воспаление десен коварно тем, 
что долго себя никак не прояв-
ляет, а потом оборачивается по-
терей здоровых зубов.

Новое устройство состоит из 
датчика, измерительной систе-
мы и компьютера. Датчик — за-
жим с двумя электродами с по-
крытием из хлорида серебра. А 
это значит, что они не меняют 
своих свойств и не искажают по-
казания. Инновационность раз-
работки в том, что датчик мож-
но стерилизовать. Один прибор 
может применяться для тысячи 
пациентов. 

Над разработкой прибо-
ра трудился коллектив ученых 
пензенского медицинского 
института. Проект поддержан 
программой «УМНИК» и рек-
торским грантом.

— Мы предложили оценивать 
состояние тканей пародонта 
джоульметрическим методом с 
применением тока сверхмалой 
силы длительностью в несколь-
ко секунд. Процедура безопас-
ная и безболезненная, — поясня-
ет автор разработки, аспирант 
ПГУ Андрей Демидов. 

Прибор может использовать-
ся у детей и беременных как аль-
тернатива рентгену. 

— Пациенты не обращают-
ся за стоматологической помо-
щью, испытывая панику перед 
зубным кабинетом. Но совре-
менное оборудование позволяет 
проводить процедуры безболез-
ненно. А предложенный метод 
дает возможность осуществлять 
постоянный мониторинг, вно-
сить изменения в тактику лече-
ния и снижать возможные рис-
ки, — комментирует заместитель 
директора Пензенского меди-
цинского института профессор 
Сергей Геращенко. •

ТЕХНОЛОГИИ  
Распознать рак 
поможет ИИ 

ДОКТОР 
ИНТЕЛЛЕКТ 
Светлана Цыганкова, 
«Российская газета»

Вологодчина вошла в число пи-
лотных регионов по внедрению 
искусственного интеллекта в ме-
дучреждениях. Как считают спе-
циалисты, это поможет на треть 
повысить уровень обнаружения 
рака на ранней стадии.  

Благодаря инновационной 
технологии врачи будут прини-
мать решения с учетом экспер-
тизы искусственного интеллек-
та: он быстро оценит реальный 
снимок легких и поставит диа-
гноз, используя системы вычис-
ления. Параллельно результаты 
компьютерной томографии про-
анализируют ведущие сотруд-
ники НМИЦ онкологии имени 
Н.Н. Петрова. 

По данным областного де-
партамента здравоохранения, в 
регионе каждый год обнаружи-
вается примерно 4,5 тысячи слу-
чаев онкологии различной ло-
кализации. «Но есть и неплохой 
показатель: увеличилось выяв-
ление онкозаболеваний на ран-
них стадиях, — говорит главный 
онколог Вологодской области 
Надежда Крюкова. — Прирост не-
большой, но для нашей службы 
это очень важный показатель. 
Выявляя рак у пациентов на пер-
вой и второй стадиях, мы даем 
им шанс на жизнь».

Пациенты с третьей и чет-
вертой стадиями кроме хирур-
гического лечения получают 
еще и несколько курсов химио-
терапии. Решение об этом при-
нимают на онкологическом кон-
силиуме. В случае отсутствия 
необходимого современного ле-
карственного препарата паци-
енту предлагают два варианта. 
Первый — заменить на уже про-
веренные десятилетиями цито-
статические препараты. Второй 
— направить пациента в сосед-
ние регионы, если там необходи-
мые лекарства есть в наличии.  

— Проект очень важен для 
региона и страны в целом. Воло-
годская область готова рассмат-
ривать данный программный 
продукт уже на постоянной 
основе после успешной реали-
зации в рамках пилота, — отме-
тил губернатор Олег Кувшин-
ников. •

Визитная карточка

Хусейнзода Зафар Хабибулло, доктор медицинских наук, главный онко-

лог Министерства здравоохранения и социальной защиты населения 

Республики Таджикистан. Родился 24 февраля 1969 года в городе Гис-

сар в семье школьных учителей. В 1992 году окончил медицинский уни-

верситет имени Авиценны. Основной вид деятельности — лечение онко-

логических заболеваний.

Зафар женат. У него две дочери. Старшая Шахноза — сотрудник офиса 

МАГАТЭ в Таджикистане. Младшая Дилноза — врач-хирург научного цен-

тра трансплантации органов человека в Душанбе.

В сентябре 2021 года Зафар награжден Ассоциацией онкологов России 

медалью Николая Трапезникова за достижения в области онкологии 

Содружества Независимых Государств. В августе 2022 года президент 

Республики Таджикистан Эмомали Рахмон присвоил Зафару почетное 

звание «Заслуженный деятель Таджикистана». 

При даже минимальном снижении слуха, нарушении походки 
не тяните и обращайтесь отоларингологу.

Теперь есть циф-
ровые слуховые 
аппараты, которые 
настолько малы, 
что их и разгля-
деть невозможно
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ТУРИЗМ В Дагестане ввели 
плату за посещение 
водопадов и озера 

Без денег 
здесь не ходят 

Тимур Алиев, «Российская газета», Дагестан

Неожиданным для туроператоров стало решение пра-
вительства Дагестана установить плату за вход на 
объекты в охраняемых природных территориях.

Платным станет посещение природных парков 
«Верхний Гуниб», «Хунзахский», «Ицари», Карадах-
ской и Салтинской теснины, водопадов «Ханагский» 
и «Чвахило», озера Мочох и Алмакского каньона. Бес-
платный вход остается только для работников и мест-
ных жителей. Цена для остальных — 100 рублей. 

Турфирмы высказали недовольство, тем более в до-
кументе не разъяснили, на что пойдут деньги. По сло-
вам руководителя турфирмы Гульзар Гаджиалиевой, 
введение платы увеличит время экскурсий и поднимет 
цены на путевки. В минприроды республики уточнили: 
«Установление платы позволит обеспечить развитие 
инфраструктуры — обустройство экотроп, освещения, 
ограждений, автостоянок и вывоза мусора».

Тем временем Дагестан среди регионов Северо-
Кавказского федерального округа уже стал самым до-
рогим для туристов. За сутки гости тратили 5554 руб-
ля. Наиболее подорожали гостиницы. Мест в разгар 
сезона не хватает, бронируют на несколько месяцев 
вперед. Зато в кафе цены небольшие. И можно отведать 
качественно приготовленные национальные блюда. •

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ Учительница,  лишившаяся ноги из-за обстрела, ведет занятия прямо из больницы

Уроки с мужеством 
Елена Мелихова, 
«Российская газета», Донецк 

Д
онбасс. Инна Тарасенко, 
учительница английско-
го языка, 37 лет, потеряла 

ногу в результате обстрела ВСУ. 
Но уже через несколько дней по-
сле ампутации педагог решила 
продолжить работу.

Она не теряет оптимизма и 
прямо из больничной палаты 
сегодня ведет уроки онлайн.

— Ну а как же иначе? По-дру-
гому я не могу. Это же дети, мои 
ученики. Нельзя прерывать об-
разовательный процесс, — гово-
рит мужественная  Инна Вла-
димировна, которая имеет пол-
ное право находиться на боль-
ничном. 

— Выкладываю задание в мес-
сенджерах и соцсетях, проверяю 

работы, исправляю ошибки… 
Дети мне звонят, консультиру-
ются в личных сообщениях. То, 
что я могу,  делаю. Преподаю во 
втором, третьем, четвертом и 
шестом классах, да и завуч еще. 
Постоянно на связи с коллегами 
и руководством. Ну как посто-
янно? Обстрелы сейчас... Вчера 
весь день из-за этого на Петров-
ке света не было. Да и интернет 
в больнице плоховато ловит. Но 
ничего, прорвемся…

Палата двухместная. Я сра-
зу обратила внимание на окна 
— они забиты. Последствия по-
падания снаряда в Республи-
канский травматологический 
центр (именно сюда в самых 
сложных случаях везут постра-
давших в обстрелах жителей 
ДНР). Лишь чудом тогда никто 
не пострадал, но от удара выби-

ло окна, отрекошетило в пото-
лок. В той самой палате в момент 
обстрела были люди, но все оста-
лись живы.  

Сейчас все школы Донецка 
переведены на удаленную рабо-
ту. В таком режиме они работа-
ют уже год. И хоть кажется, что 
в городе нет детей, это не так. 
Все сидят по домам и выходят 
на улицу под присмотром взрос-
лых и то по необходимости. ..

Мы разговариваем с Инной, 
а за окном то и дело слышны хо-
лодящие душу взрывы. Мне ста-
новится не по себе. Но местные 
спокойны и будто бы уже не за-
мечают. Привыкли? Нет, при-
выкнуть к этому нельзя. Но за 
девять лет они научились разби-
раться, что, куда и откуда летит. 
А самое главное, они по-прежне-
му не теряют оптимизма, веры и 
человечности.

— Не волнуйтесь, — успокаи-
вают меня. — Когда слышим этот 
«бах», понимаем: значит, далеко 
и не в нас. Говорят, ПВО срабаты-
вает и мы под защитой. Снаряд, 
который бьет по тебе  не слыш-
но. Мне и раньше рассказывали, 
а теперь и по себе знаю, — гово-
рит Инна, вспоминая свою ис-
торию.

Семья Тарасенко живет в 
Петровском районе, на окраи-
не города. Это густонаселенный 
и в последнее время  самый об-
стреливаемый многострадаль-
ный район Донецка. Не раз атаке 
подвергалась и школа. Накануне 
первого сентября, когда педаго-
ги пришли на планерку, снаряды 
полетели в здание. По инструк-

ции, все укрылись в подвале. 
Когда залпы стихли, смелая учи-
тельница английского вызва-
лась проверить, что поврежде-
но. И спасла родную школу от 
пожара! К тому моменту раска-
ленные осколки снаряда попали 
в класс, выбило стекла и линоле-
ум на полу начал плавиться... 

А вот теперь крепко до-
сталось и жилью Инны Вла-
димировны и ей самой, и пи-
томцам.

Впервые снаряд попал к ним 
в частный дом за несколько дней 
до трагедии с Инной. Тогда там 
находился 12-летний сын Тара-
сенко. Ребенок лишь чудом не 
пострадал. Но здание и припар-
кованная рядом машина, ока-
зались серьезно повреждены. 
Одна их овчарка погибла, вто-
рую ранило.

— Мы на время,  пока не 
восстановим хотя бы часть 
строения, переехали к родствен-
никам в квартиру. А в дом ездили 
наводить порядок. Нужно было 
окна забить, обломки вынести. 
Я покатила тележку с мусором 
на свалку, метрах в ста всего от 
дома она. Ничего не слышала, а 
потом вдруг — удар, взрыв. Меня 
отбросило в сторону, кругом 
столб пыли. Я поняла, что попа-
ло в ногу. Подняться я не могла и 
стала звать на помощь.

Супруг Андрей тут же кинул-
ся к жене. Вдвоем с соседом по-
грузили Инну в машину. И по-
везли в находящуюся рядом го-
родскую больницу. «Случай се-
рьезный!» — заявил врач, и Инну 
экстренно переправили в об-

ластной травматологический 
стационар. Она не теряла со-
знание и хоть и пребывала в шо-
ковом состоянии, но до самой 
операционной понимала, что 
происходит. И надеялась, что все 
будет хорошо.

— Нога была неестественно 
вывернута. Но я надеялся, что 
это перелом, или достанут оско-
лок и со временем все пройдет, 
— вспоминает Андрей Тарасен-
ко. Он очень переживает за Инну 
и каждый день навещает ее в 
больнице.

Операция длилась четыре 
часа. Медики старались сде-
лать все, чтобы сохранить ко-
нечность. Но повреждения ока-
зались настолько серьезными, 
а кровопотеря такой, что для 
спасения жизни учительницы 
пришлось провести ампутацию 
выше колена. Это подтверждает 
заместитель главного врача по 
хирургической части Республи-
канского травматологического 
центра Вадим Оноприенко.

Придя в себя в реанимации, 
Инна не поверила, что ноги нет. 
Ей казалось, она ее чувствует. И 
даже может шевелить пальца-
ми. Конечно, сейчас уже все по-
нимает, что ногу не вернуть, но, 
когда забывается, ей по-прежне-
му кажется, что она на месте.

— Знаете, какие страшные 
фантомные боли! Я ощущаю 
каждый палец, которого нет. 
Ногу дергает и пронзает острая 
боль. Мне объяснили врачи, 
мозгу нужно время, чтобы пере-
строиться, чтобы заглушить 

нервные импульсы, которые он 
посылает в конечность. Ну а пока 
я на обезболивающих плюс полу-
чаю назначенную терапию, — го-
ворит моя собеседница. Впере-
ди еще одна операция. После нее 
нужно дождаться, когда затянут-
ся раны и образуется культя.

Инна очень надеется, что ей 
удастся вернуться к полноцен-
ной жизни, и она сможет ходить.

— На этом жизнь не заканчи-
вается, и я не отчаиваюсь. Меня 
все поддерживают и приводят 
примеры, что полноценно мож-
но жить и без ноги. Хочу жить, 
работать, приносить пользу лю-
дям. Слышала, что есть совре-
менные протезы, способные за-
менить утраченные конечности. 
Теперь мечтаю о таком… Мы ве-
рим, надеемся и ждем, что за-
кончится война, мы все отре-
монтируем и построим, со всем 
справимся. Я хочу вернуться в 
любимую школу, пусть даже на 
протезе. Пока я не представляю, 
где взять этот протез и сколько 
это будет стоить.  

Учительствуют Тарасенко 
вдвоем. Они и познакомились в 
школе, вместе уже 15 лет, жена-
ты — 13. Андрей Владимирович 
— учитель физкультуры, профес-
сиональный спортсмен и тренер 
по рукопашному бою. 

--Я очень хочу, чтобы моя лю-
бимая жена могла нормально 
передвигаться. Для этого сде-
лаю все от меня зависящее. Но 
боюсь, что без посторонней по-
мощи нам не обойтись, вздыхает 
Андрей Тарасенко. •

Экскурсии в древние села Дагестана пока бесплатные.
Инна Тарасенко приступила к работе уже на следующий день после перево-
да из реанимации в палату отделения.

А К Ц Е Н Т

Какие страшные фантомные боли! 
Я ощущаю каждый палец, которого нет

P.S.

Если кто-то из читателей «Российской газеты» захочет оказать помощь 

Инне Тарасенко и посодействовать в приобретении протеза, можно 

связаться с автором этого материала, корреспондентом Еленой Мели-

ховой по телефону +79034397029.

ТЕХНОЛОГИИ 

В Петербурге 
открыли 
уникальный 
почтовый 
пункт

РОБОТ 
НА ПОСЫЛКАХ 
Инесса Суворова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В петербургскую «Почту Рос-
сии» приняли на работу робота, 
в задачу которого входит выда-
вать посылки и бандероли. Ро-
ботизированный пункт приема 
и выдачи отправлений — скла-
домат — стал первым не только 
в городе, но и в стране.

Обладая машинным зрени-
ем и обученная интеллекту-
альным алгоритмам, машина 
действует безошибочно и бы-
стро. На поиск и выдачу одной 
посылки тратит не более ми-
нуты. Люди только загружают 
посылки в шлюз. А устройство 
уже само распределяет пакеты 
по полкам склада в зависимо-
сти от их габаритов. И по требо-
ванию выдает клиентам.

«Когда посылка попадает 
в складомат, клиент получает 
уведомление с кодом, — пояс-
нили на почте. — По нему или по 
отсканированному штрихкоду 
из приложения «Почты» робот 
найдет и выдаст отправление». 

Складомат — новая разра-
ботка петербургских специали-
стов из конструкторского бюро 
вычислительной техники «Ис-
кра». В планах — расширение 
возможностей робота и уве-
личение их присутствия в го-
родских почтовых отделениях. 

Робот может не только опре-
делять габариты и вес отправ-
ления, но и рассчитывать сто-
имость доставки и принимать 
оплату. Как отметил техниче-
ский директор бюро Олег Сол-
датов, сейчас остается согласо-
вать некоторые технологиче-
ские особенности и можно бу-
дет говорить о создании единой 
сети таких устройств. 

«Это очень удобно, эконо-
мит время, не надо стоять в оче-
реди, — говорит петербуржец 
Иван Исаев. — Правда, большую 
посылку таким образом не по-
лучить. По габаритам не про-
ходит». Робот действительно 
не всемогущ. Кроме крупнога-
баритных грузов, он не может 
выдать посылку, отправленную 
с наложенным платежом или 
для получения которой преж-
де необходимо заплатить тамо-
женную пошлину. Но в осталь-
ном он хорош. 

И, как заверили на почте, 
компания продолжит внедре-
ние подобных новых решений 
внутри своей сети. А пока пер-
вый складомат продолжает 
принимать посетителей. •
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КНИГИ Вячеслав Недошивин 
представил в «РГ» 
новый двухтомник

Летописец 
славных улиц

Людмила Прохорова

Где в Москве сгорел 
первый экземпляр 
«Слова о полку Иго-
реве»? А где жила 
Елена Дьяконова, 
Гала, которая имеет 
отношение не толь-
ко к миру искусства, 
но и к литературе, 
ведь первым му-
жем ее был извест-
ный французский 
поэт Поль Элюар? 
А где можно найти 
дом «Волшебника 
Изумрудного го-
рода» Александра 
Волкова?

На эти и многие 
другие вопросы от-
веты можно найти 
в новом двухтомнике писателя, литературоведа, канди-
дата философских наук и сценариста Вячеслава Недо-
шивина, который совместил несвязуемое: историю рус-
ской литературы за четыре последних века и сохранив-
шийся по сей день в дворцах, доходных домах, дворовых 
флигелях и чердаках старой Москвы «живой дух» ее.

На презентацию двухтомника в «Российскую газе-
ту» пришли известные издатели, критики и журнали-
сты, среди которых директор Мандельштамовского 
центра Павел Нерлер, филолог и литературовед Алек-
сандр Ужанков и многие другие. Вечер вел первый заме-
ститель главного редактора «Российской газеты» Юрий 
Лепский.

«Эта книга родилась из любопытства и желания 
рассказывать что-то интересное: не давиться впечатле-
ниями, а делиться», — отметил автор. Первый том кни-
ги «Литературная Москва. Дома и судьбы, события и 
тайны» можно подержать в руках, а второй пока вышел 
только в электронном виде. Но именно этот второй том 
особенно важен для автора. Это уникальный справоч-
ник, где впервые в мире под одной обложкой собрано 
более 8,5 тысячи московских адресов: от протопопа Ав-
вакума, Кантемира и Фонвизина до Цветаевой, Солже-
ницына и Бродского. 20 адресов Пушкина, 19 — Чехо-
ва, 14 — Бунина, 24 — Есенина, 26 — «вечно бездомной» в 
Москве Ахматовой. Это адреса всех салонов, литератур-
ных журналов, квартир, комнат, мест посиделок и даже 
литературных героев. 

Книгу Вячеслав Недошивин писал не по страницам 
и даже не по абзацам — по строчкам с номерами домов 
и названиями улиц, по упоминаниям в мемуарах, при-
мечаниях, комментариях к письмам, по спискам в до-
мовых книгах и справочниках, энциклопедиям и гра-
доведческой литературе. «Когда я всем этим заинтере-
совался, я стал покупать тонны книг и выписывать всё, 
что связано с темой литературных адресов. У меня в 
компьютере — 9 тысяч страниц выписок! Многие дома 
я лично объезжал на велосипеде, это было бесконечное 
кружение по Москве», — отметил автор.

Недошивину важен «литературный бульон» города: 
под одной обложкой собраны разные люди — и великие, 
и даже бездарные, но все — имеющие отношение к ли-
тературе. 

Двухтомник Недошивина — не просто занимательное 
литературоведение, но все-таки, как надеется он, нечто 
большее. «Научные исследования отличают те или иные 
открытия. Некоторые есть и в моей книге. Например, — 
рассказывает автор, — я установил, что Мерзляковский 
переулок был назван в честь поэта и литературного кри-
тика Алексея Мерзлякова».

Второй том будет полезен литературоведам и даже 
может подтолкнуть научные исследования. Первый же 
том хронологически был написан после второго. В из-
дательстве АСТ попросили написать его — «потому что 
люди любят истории». •

РАКУРС  В Нагатинской пойме появится пляжный курорт

Мечта москвича

Сергей Буланов 

Р
ядом с парком «Остров 
мечты» на юге Моск-
вы появится курорт-
ный комплекс. «Это бу-
дет крупнейшая в мире 
развлекательная зона, 
— заявил мэр Сергей Со-
бянин. — Там разместит-
ся пляжная зона, кото-

рая ежедневно сможет прини-
мать более 2,5 тысячи человек». 

Как уже писала «РГ», в этом 
районе на средства инвесто-
ра был построен парк развле-
чений «Остров мечты». «Это 
крупнейший в мире крытый 
развлекательный детский 
парк, — заявил Сергей Собя-
нин. — Рядом строятся еще два 
объекта, которые также ста-
нут привлекательными для го-
рожан и гостей Москвы». В На-
гатинской пойме, примыкаю-
щей к парку, инвестор намерен 
открыть пляжный комплекс. 
Ранее эта территория почти 
никак не использовалась. В со-
ветское время, когда работал 
«ЗИЛ», сюда просто свозился 
хлам, оставшийся после произ-
водства. А в новое — это был 
просто пустырь. Рассматри-

валось немало идей по поводу 
возможных перспектив поймы. 
Наконец, инвестор предложил 
использовать некогда забро-
шенную территорию как пляж-
ный комплекс.

 Предполагается, что в соста-
ве комплекса будут работать 

пять бассейнов, оборудован-
ные системой подогрева. В том 
числе здесь появится открытый 
и самый большой в России бас-
сейн площадью почти в 2 тыся-
чи «квадратов», детский бас-
сейн с водными горками, су-
хой бассейн с фонтанами. Со-

всем рядом будет расположен 
яхт-клуб с вейк-парком. В числе 
прочего здесь установят трам-
плины для отработки прыжков 
и трюков.

Бизнес-проект будет син-
хронизирован с городской про-
граммой благоустройства На-

гатинской поймы. Еще в янва-
ре 2023 года стартовало благо-
устройство территории Южно-
го речного вокзала, который на-
ходится совсем рядом. Здесь по-
явится современный пассажир-
ский терминал, набережная и 
сразу пять причальных зон. Пе-
шеходную зону замостят гранит-
ной плиткой. К зданию вокзала 
можно будет подъехать на любом 
виде транспорта, здесь появит-
ся парковка для личных машин 
и такси. Открыть Южный речной 
вокзал с прилегающей террито-
рией планируется к началу лет-
ней навигации 2023 года. •

Раньше на этом месте был пустырь, которым никто не занимался. Город привлек частного инвестора для реализации уникального проекта: здесь будет парк водных развлечений. 

Вячеслав Недошивин совместил 
несвязуемое: историю русской 
литературы и «живой дух» 
старой Москвы. 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Сергей Собянин: В Москве скоро появится крупнейшая в мире водная развлекательная зона. 

ЦИФРА

2,5
ТЫСЯЧИ 

москвичей смогут отдохнуть 

в Нагатиской пойме

каждый день
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СУПРУЖЕСКИЙ 
ДОЛГ

Точнее — займов за два 
года мужчина взял 
у знакомой четыре. 

В итоге общая сумма его долга 
достигла 10 миллионов рублей. 

Гражданин не смог во вре-
мя вернуть долг этой женщине, 
и тогда районный суд принял 
решение — взыскать с него все 
деньги с учетом процентов. Вы-
шло — 11,84 миллиона рублей.

Знакомая, ссудившая день-
ги, инициировала процедуру 
банкротства должника и через 
несколько месяцев его призна-
ли несостоятельным. Но день-
ги кредитору вернуть так и не 
удалось. 

Тогда кредитор в суде потре-
бовала признать долг перед ней 
общим обязательством мужа 
и жены. К тому моменту супру-
ги развелись. Но, несмотря на 
это, суд удовлетворил просьбу 
кредитора и распределил обя-
зательства между супругами 
в равных долях.

 После такого решения кре-
диторша подала на банкрот-
ство жены ее должника. И мест-
ные арбитражные суды трех 
инстанций согласились возбу-
дить дело, указав в своих реше-
ниях на признание долга об-
щим для супругов. 

Но экс-жена должника с та-
ким поворотом событий кате-
горически не согласилась и об-
жаловала все принятые мест-
ными судами решения в Вер-
ховном суде страны. 

Там бывшая жена настаива-
ла, что лично у нее нет денеж-
ного обязательства перед кре-
дитором. Уверяла, что в счет 
долга бывшего мужа можно за-
брать лишь совместно нажитое 
в браке имущество, но не лю-
бые личные активы.

В Верховном суде РФ все ее 
аргументы выслушали. Изучи-
ли материалы предыдущих су-
дебных инстанций.

Вот главные аргументы Су-
дебной коллегии по экономи-
ческим делам Верховного суда. 
Самое главное — суд согласился 
с позицией гражданки. 

Высокий суд объяснил, что 
«презумпция согласия с дей-
ствиями супруга» не означа-
ет, что у партнера возникают 
долговые обязательства перед 
третьими лицами, «с которы-
ми он не вступал в правоотно-
шения».

Следовательно, делает вы-
вод из сказанного Верховный 
суд, признание долга общим 
«еще не влечет солидарную 
обязанность по его погаше-
нию». А еще сказано в реше-
нии, это не создает у кредитора 
право требования банкротить 
жену по долгам ее теперь уже 
бывшего мужа. 

В итоге всех разъяснений, 
Верховный суд признал возбу-
ждение банкротства супруги 
необоснованным и просто пре-
кратил процедуру*.

Эксперты уверяют, что по 
умолчанию долг супруга счи-
тается личным и взыскание 
обращается только на его до-
брачное или подаренное иму-
щество, а также на долю в сов-
местно нажитом. 

Для признания долга об-
щим кредитору нужно доказать 
в суде, что полученные сред-
ства были потрачены именно 
на нужды семьи. А это исключи-
тельно сложная проблема.

До этого важного решения 
Верховного суда, по заверению 
юристов, у нас в правоприме-
нительной практике не было 
единой практики по возможно-
сти признания второго супруга 
банкротом на основании обяза-
тельства, признанного общим. 

Одни суды, при решении 
аналогичных споров, считали 
такое возможным. При этом 
суды ссылались на статью 
45 Семейного кодекса.

В этой статье говорится сле-
дующее: что по общим обяза-
тельствам супруги отвечают 
солидарно, в том числе личным 
имуществом, в случае недоста-
точности общего.

Другие суды, рассматривая 
точно такие же споры, отклоня-
ли подобные просьбы кредито-
ров, считая, что признание обя-
зательств общими направлено 
исключительно на пополнение 
конкурсной массы за счет сов-
местно нажитого имущества. 

В решении, о котором 
рассказали, ВС поддержал 
именно такой подход.  

ЦЕРКОВЬ Патриарх просит 
помешать закрытию 
Киево-Печерской лавры

Ответ 
на ультиматум

Елена Новоселова

Нарушением прав миллионов жителей Украины на-
звал патриарх Кирилл закрытие властями Киево-Пе-
черской лавры. Ролик с обращением Святейшего раз-
мещен на сайте патриархия.ру. «Прошу приложить 
все усилия, чтобы воспрепятствовать принудитель-
ному закрытию монастыря, которое приведет к на-
рушению прав миллионов украинских верующих на 
свободу вероисповедания, гарантированных Консти-
туцией Украины, а также такими документами, как 
Устав ООН, Всеобщая декларация прав человека, 
Декларация о ликвидации всех форм нетерпимости 
и дискриминации на основе религии и других убежде-
ний и многими другими актами международного зна-
чения. Очень надеюсь, что мои слова будут услыша-
ны», — подчеркнул патриарх.

Он также доба-
вил, что Киево-Пе-
черская лавра — 
один из крупней-
ших православных 
монастырей мира, 
в котором прожи-
вают более 200 мо-
нахов и послушни-
ков. На ее территории также размещен центр управ-
ления Украинской православной церкви, там же про-
живают сотни будущих священников — студентов Ки-
евской духовной академии и семинарии.

Патриарх Кирилл выразил сожаление, что при де-
кларировании государственным руководством Укра-
ины своей приверженности демократическим нор-
мам и европейскому пути развития права и свободы 
человека «сегодня попираются самым вопиющим об-
разом». Чудовищным деянием, сравнимым с гонени-
ями на веру во времена безбожия, он назвал ульти-
матум киевских властей в адрес Киево-Печерской 
лавры. 

«Как и в то время, власти открыто игнорируют за-
кон, не говоря уже о минимальном уважении к пра-
вам сограждан», — сказал он. По мнению главы Рус-
ской православной церкви, работа некоей комиссии 
по поиску нарушений в хозяйственной деятельности 
монастыря имела непрозрачный характер. «Ее ре-
прессивная цель — полное изгнание монашествующих 
из лавры, — эта цель не скрывалась государственны-
ми чиновниками и находящимися под влиянием свет-
ских властей представителями иных религиозных ор-
ганизаций Украины», — добавил патриарх. 

Предстоятель напомнил, что Киево-Печерская 
лавра была основана в XI веке, и это первый мона-
стырь Киевской Руси. «Новые поколения монахов 
вновь возродили обитель и приложили колоссаль-
ные труды и большие средства при минимальной по-
мощи государства, а то и при отсутствии таковой, 
к реставрации обители, восстановлению отнятых 
ныне Успенского и Трапезного храмов, но главное — 
к воссозданию в ней прежних духовных традиций 
и полноценной монашеской жизни», — подчеркнул 
Святейший.  

Сергей Винник, 
«Российская  газета», 
Симферополь

В 
последние дни зимы и 
в первые мартовские 
дни 2014 года реша-
лась судьба россий-
ского Крыма, и тогда 
никто еще не знал, 
как она сложится. О 
том, какую роль сы-
грали севастополь-

цы в знаменитом противосто-
янии под стенами парламента 
республики, как встречали но-
вого прокурора Крыма Ната-
лью Поклонскую и провожали 
палками будущего президента 
Украины Петра Порошенко и 
как снайперы-призраки пыта-
лись повторить в Крыму сцена-
рий киевского майдана, «РГ» 
рассказал участник тех собы-
тий, боец народного ополчения 
Андрей Добровенко. 

Наше «Куликово поле» 
В Крыму решающим днем 

стало 26 февраля, когда медж-
лисовцы пошли на штурм зда-
ния Верховного совета респуб-
лики. С утра к его стенам стали 
стягиваться сначала сотни, по-
том тысячи людей. Сторонники 
Мустафы Джемилева мобилизо-
вали всех, кого только могли. Но 
пророссийские силы уже тоже 
сплотились, к ним стали присо-
единяться неравнодушные го-
рожане, еще до полудня у стен 
парламента и на прилегающих 
улицах собралось больше 10 ты-
сяч человек. 

— В этой толчее людей стис-
кивали так, что останавлива-
лось сердце, — вспоминает тот 
день Андрей. — Потом уже мы 
узнали, что двое пожилых муж-
чин так и скончались. Мы стара-
лись своих ребят, которые стоя-
ли в первой линии, менять. Я в 
прошлом милиционер, увидел 
в оцеплении своих бывших со-
служивцев, спрашиваю: парни, 
почему не разнимаете людей? 
Они в ответ — нам дали приказ 
не вмешиваться. 

Атмосфера накалилась так, 
что воздух, казалось, звенел и в 
нем проскакивали голубые ис-

кры. Все понимали: еще чуть-
чуть и давка перейдет в руко-
пашную, тогда будут десятки 
жертв.  Знали, что стоим, как на 
Куликовом поле. И тогда мы ре-
шили звонить севастопольцам. 
Братцы — выручайте!

И севастопольцы выручи-
ли.Не прошло и часа, как к зда-
нию парламента стали подъез-
жать автобусы, переполненные 
людьми. Один, второй, третий, 
десятый… А из открытых окон 
скандируют: «Севастополь! 
Крым! Россия!»

Напряжение сразу спало, 
толпа стала расходиться, и че-
рез час площадь опустела. 

Гони его!
Это стояние под здани-

ем Верховного совета Крыма, 
где тогда решалась судьба по-
луострова, многие пытаются 
представить как противостоя-
ние русских и крымских татар. 
«На самом деле это не так», — го-
ворит Андрей Добровенко. 15-я 
рота народного ополчения Кры-
ма состояла из крымских татар. 
В те решительные дни и потом 
они защищали полуостров от 
осатанелых бандеровцев пле-
чом к плечу с русскими, укра-
инцами и всеми, кому был дорог 
мир в их общем доме. Полгода 
назад командир 15-й роты Эн-
вер Куртаметов погиб под Харь-
ковом, сражаясь за его свободу. 

А в тот момент стояние у 
стен парламента Крыма стало 
первой большой моральной по-
бедой пророссийских сил и, на-
верное, днем рождения народ-
ного ополчения. «Русский мир» 
понял, что может быть сплочен-
ным и тогда он сила.

 28 февраля ополченцы охра-
няли здание парламента, когда к 

ним подошел Петр Порошенко. 
В тот день он специально при-
летел в Симферополь с «миро-
творческой миссией». 

— Честно, я в лицо даже не 
знал, кто это, — вспоминает Ан-
дрей. — Он был со своей охраной 
и в сопровождении милицио-
неров. В здание войти не пытал-
ся, подошел сразу к нам и стал 
рассказывать, как здорово мы 
заживем с новой властью, как 
все будет хорошо и справедли-
во. Вокруг собралась толпа, и 
его узнали. Что тут началось! Я 
думал, разорвут на месте. И тут 
кто-то крикнул: «Гони его!»

Будущего президента Укра-

ины несколько кварталов гнали 
по центральной улице Симфе-
рополя. Охрана и милиция ста-
рались оттеснить людей, чтобы 
на Порошенко не набросились. 
Где-то в районе улицы Павлен-
ко милиция выдернула первое 
свободное такси на стоянке, 
в него запихнули самого оли-
гарха и двух его охранников, а 
люди успели помять машину, 
пытаясь вытащить «миротвор-
ца». Потом журналисты отыс-
кали водителя Chevrolet Вита-
лика, он рассказал, что за по-
мятую машину Порошенко дал 
ему 3500 гривен (около 10 500 
рублей) и пообещал оплатить 
расходы на рихтовку и покрас-
ку. Но это когда-нибудь, в следу-
ющей жизни…

Через прицел призраков  
Роте ополчения, в которую 

вступил Андрей Добровенко, 
доверили охранять прокура-
туру Крыма в центре Симфе-
рополя. Дежурство несли круг-
лосуточно, на ночь ополчен-
цам присылали автобус, чтобы 

можно было погреться. Жите-
ли окрестных домов приносили 
чай, потом еду стали подвозить 
организованно. Напротив на-
ходилась украинская воинская 
часть.

— Они забаррикадировались, 
уложили мешки с песком, на 
нас нацелены пулеметы, — вспо-
минает ополченец. — Где-то на 
второй или третий день из Кие-
ва примчался какой-то важный 
чин Генпрокуратуры с сопрово-
ждающими.

Визитеры с пистолетами ста-
ли прорываться в здание, опол-
ченцы без оружия преградили 
им путь. 

— Первая мысль была: если 
начнется стрельба, как отреа-
гируют украинские военные? 
А если начнут палить из пулеме-
тов в центре города? — говорит 
Андрей. — В здание они прорва-
лись и с ходу нам пообещали 15 
лет строгого режима. 

Дальше уже в коридорах 
прокуратуры завязалась пота-
совка. Киевляне пытались изъ-
ять какие-то документы, опол-
ченцы им не дали. Тогда «гости» 
вызвали скорую помощь, сра-
зу две бригады. Приехали ме-
дики и констатировали, что в 
их помощи визитеры не нужда-
ются, за что тоже получили по 
15 лет строгача. В конце кон-
цов незваных варягов просто 
вытеснили из здания. А через 
некоторое время приехала но-
вый прокурор Крыма Наталья 
Поклонская. «Вышла из маши-
ны, тоненькая, хрупкая, на ней 
тяжеленный бронежилет, мы ее 
в здание сопровождали». 

Потом Андрея и его това-
рищей перевели в другой рай-
он Симферополя, на улицу 
Кубанскую вместе с казака-
ми блокировать украинскую 
воинскую часть.  

— Их командир — рыжий под-
полковник, сказал, что он и его 
сослуживцы со Львовщины. Го-
ворит: «Парни, вы нам хоть си-
няков наставьте, иначе нас дома 
порвут, что мы Крым без боя 
сдали», — вспоминает Андрей 
Добровенко.  

И тут началась стрельба. Ря-
дом многолюдный рынок, ули-

цу перекрыли, очистили от гра-
жданских. Прибыла подмога 
спецназа, стали готовиться к 
штурму части, в которой забар-
рикадировались украинцы. Но 
откуда ведется огонь, было не-
понятно. Игорю Казаченко пуля 
попала в печень под обрез бро-
нежилета. Парень без единой 
царапины прошел две чечен-
ские кампании и умер в Крыму 
на руках у товарищей. Сашу ра-
нили в ногу, перебита артерия, 
нужно было срочно доставить 
его в больницу. 

Замысел этого нападения 
стал ясен позже. Огонь вели два 
снайпера с недостроенных вы-
соток поблизости. Двух чело-
век поразили в лагере ополчен-
цев. В украинской части стре-
лявшие убили прапорщика и 
ранили лейтенанта. Расчет был 
на то, что в суматохе боя не раз-
берутся, откуда ведется огонь, 
начнется штурм забаррикади-
ровавшихся военных, и тогда 
жертв будет гораздо больше. 

— Потом на место прие-
хал снайпер «Альфы» и пока-
зал нам, что эта операция тща-
тельно готовилась. Показал, 
где была лежка стрелка, как он 
расставил строительный про-
филь, разложил листы кровель-
ного металла, чтобы к нему не-
льзя было бесшумно подобрать-
ся. Уходил он по стреле башен-
ного крана. Ее развернули так, 
чтобы она заходила на крышу 
недостроя, откуда велся огонь, — 
рассказал Андрей Добровенко. 

Задержать снайперов не 
удалось, но и их замысел — по-
вторить сценарий киевско-
го майдана в Крыму, где огнем 
стрелков-призраков были уби-
ты около 100 человек, тоже про-
валился. Мирный Крым стал 
российским, и это не изменит 
уже никто.  

Мы победили в этом противостоянии. 
«Севастополь! Крым! Россия!» — 
навсегда вместе.

А К Ц Е Н Т

Стояние у стен парламента Крыма стало 
первой большой моральной победой 
пророссийских сил и, наверное, 
днем рождения народного ополчения 

ПРАВО Участники
«Легион «Свобода России» 
признаны террористами

Вербуют 
предателей

Иван Егоров

Верховный суд РФ в четверг удовлетворил иск Ген-
прокурора Игоря Краснова и признал террористи-
ческой украинскую организацию «Легион «Свобода 
России».

С момента оглашения решения деятельность «Ле-
гиона» запрещена на территории России. 

Кроме того, с этого момента все его сторонники 
и участники будут привлекаться к уголовной ответ-
ственности по статьям УК РФ за содействие террориз-
му и участие в террористической организации.

«Легион» был создан по указанию президента 
Украины Зеленского 10 марта 2022 года. Не скрыва-
лось, что этот проект был рассчитан на вербовку до-
бровольцев из числа антироссийски настроенных 
граждан России, в том числе российских военных, 
для участия в боевых действиях на стороне ВСУ. В ка-
честве символа «легионеры» используют латинскую 
букву «L» и свой бело-синий флаг. Конечная цель, ко-
торую ставят перед собой террористы-легионеры, — 
децентрализация России и создание армии из числа 
граждан РФ для свержения действующей власти. 

Новых участников «Легион» привлекает через 
свои телеграм-каналы, а также через вербовщиков 
в России. 

Тем, кто согласился, предлагают заполнить унифи-
цированную анкету кандидата и отправить ее по элек-
тронной почте. При этом к анкете надо прикрепить 
фото паспорта, СНИЛС и ИНН. 

Известно также, что активная вербовка потенци-
альных предателей Родины идет в местах содержания 
российских военнопленных, которых перед этим под-
вергают длительным пыткам.  

Патриарх: Власти Украины игнорируют закон, не говоря уже 
об уважении к правам сограждан. 
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ИСТОРИЯ Девять лет назад полуостров избежал сценария 
киевского майдана 

17 мгновений 
«Крымской весны»

ВАЖНО

Указом президента России в 2014 

году Андрей Добровенко награ-

жден медалью ордена «За заслуги 

перед Отечеством».

В Киево-Печерской 
лавре проживают 
более 200 монахов
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Верховный суд: 
признание долга 
общим «еще не 
влечет солидар-
ную обязанность 
по его погашению»

1

— Постановления и разъяснения 
Верховного суда
rg.ru/sujet/2605

Определение Верховного суда РФ, 
номер 72-КГ21-1-К8.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Музеи Московского Кремля открыли выставку «Небесное воинство»

И защитники становятся святыми
Жанна Васильева

С
егодня Музеи Мо-
сковского  Крем-
л я  о т к р ы л и  в ы -
ставку «Небесное 
воинство. Образ и 
почитание».

Накануне откры-
тия об этом проек-
те рассказывает в 

«РГ» Елена Юрьевна Гагарина, 
директор Музеев Московско-
го Кремля. А также о том, ка-
ким Музеи Кремля видят буду-
щее, почему витрина для музея 
больше, чем витрина, откуда 
взялись соболя для шуб венеци-
анских дожей и как из шинели 
наркома может явиться выстав-
ка, которую не ждали…

Почему выставка «Небесное 
воинство…» охватывает по-
чти тысячу лет, от домон-
гольской Руси до ХХ века? 

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Канонизация свя-
тых церковью, как правило, 
происходит после смерти. Вре-
мя, которое разделяет эти два 
события, может быть очень 
разным. Скажем, святые Борис 
и Глеб, убитые в 1015 году, вско-
ре после прихода христианства 
на Русь, были канонизированы 
уже в 1072 году. Прошло мень-
ше 60 лет с момента их гибели. 
А вот князь Дмитрий Донской 
был канонизирован относи-
тельно недавно, в 1988 году.

И для нас важна, конечно, 
связь времен. Для Александра 
Невского, например, сродни-
ками были святые Борис и Глеб, 
которым он молился перед Нев-
ской битвой. Считается, что они 
были его небесными заступни-
ками в этом сражении. В свою 
очередь к образу князя Алек-
сандра Невского, который был 
канонизирован церковью, сего-
дня с молитвами обращаются 
уже наши современники.

Этот проект готовился вна-
чале для Музеев Ватикана?

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Там мы планиро-
вали показать вещи только из 
Музеев Московского Кремля. 
Сейчас в выставке участвуют и 
другие российские музеи.

Богатые коллекции древне-
русского искусства есть в Тре-
тьяковской галерее, Русском 
музее, в Историческом музее. 
Конечно, в Эрмитаже. Так, Эр-
митаж дал на выставку сребре-
ник Ярослава Мудрого. Таких 
монет в мире сохранилось всего 
шесть. Одну из них мы показы-
ваем на выставке.

Кроме того, мы смогли пока-
зать ряд вещей, которые трудно 
было бы вывезти за границу из-
за хрупкости красочного слоя. 
Но даже и на нашу выставку мы 
смогли получить не все работы.

О каких раритетах речь?
Е Л Е Н А  ГА ГА Р И Н А :  Прежде всего 
об иконе XVI века «Небесное 
воинство». Это очень большая 
икона, которая хранится в Тре-
тьяковской галерее. Сохран-
ность вещей — приоритет для 
хранителей любого музея. Экс-
перты считают, что переезды 
иконе не пойдут на пользу, мо-
жет пострадать живопись. Мы 
согласились с коллегами, что 
лучше не рисковать. Но в ка-
талоге мы поместили изобра-
жение этой иконы, которая 
дала название нашей выстав-
ке, и сделали небольшой фильм 
о ней, который показываем в 
выставочном зале Успенской 
звонницы.

Историки работают с фак-
тами. Религия опирается на 
веру… Музей, который ценит 
достоверность, оказывается 
между двух огней?

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Я бы так не сказа-
ла. Мы работаем с произведени-
ями искусства, с образами, ко-
торые они представляют, с исто-
рией бытования икон, оружия, 
памятников культуры, с исто-
рией их создания. Иначе гово-
ря, мы работаем с подлинными 
произведениями искусства.

Так, на выставке мы показы-
ваем очень редкие вещи, среди 

которых, например, икона св. 
Георгия XI—XII веков из Успен-
ского собора. Святой Георгий 
почитается во всем христи-
анском мире. Он считается по-
кровителем Москвы со времен 
Дмитрия Донского. Изображе-
ние святого Георгия, побиваю-
щего змея, мы видим на гербе 
Москвы. В то же время образы 
святого Георгия домонгольской 
эпохи, дошедшие до нас, можно 
пересчитать по пальцам. Сре-
ди них — те, что хранятся в Му-
зеях Московского Кремля. Мы 
представляем самые древние 
образцы шитья домонгольской 
эпохи. В частности, хоругви с 
изображением Михаила Архан-
гела, предводителя небесного 
воинства, заступника всех, кто 
ведет праведную войну.

Выход за стены Кремля
Одно из самых ожидаемых 
событий — открытие ново-
го здания Музеев Московского 
Кремля на Красной площади. 
Музей получает новую пло-
щадь, новые возможности. С 
другой стороны, музей уходит 
из Кремля. Не страшно ли по-
терять зрителей?

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Начнем с того, что 
музей не уходит, а получает еще 
одно дополнительное здание. У 
нас останутся и Оружейная па-
лата, и Патриарший дворец, и 
соборы.

Экспозиция в Оружейной 
палате будет полностью посвя-
щена церемониям венчания на 
царство и коронации. В Патри-
аршем дворце, где сейчас у нас 
выставочный зал, разместится 
экспозиция об истории патри-
аршества на Руси. Это логично, 
поскольку резиденция патриар-
хов располагалась в Кремле.

Также в планах — реставра-
ция помещений в Филарето-
вой пристройке. Мы собира-
емся восстановить убранство 

церквей, демонтированное в 
1960-е годы. Там службы про-
ходят, но очень редко. И они не 
публичные, так как помещения 
маленькие.

Наконец, после открытия на-
шего нового здания в Средних 
Торговых рядах на Красной пло-
щади мы сможем освободить по-
мещения в исторических зданиях 
в Кремле, где после реставрации 
также будут экспозиции музея.

Кроме того, в Кремле будет 
создан небольшой музей, по-
священный Александру I, кото-
рый издал в 1806 году указ о со-
здании музея, основой которого 
стала царская и императорская 
сокровищница.

Что будете показывать в но-
вом здании?

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Например, луч-
шую в мире византийскую кол-
лекцию. О ней знают, конечно, 
специалисты. Мы показывали 
эти чудесные вещи на выстав-
ках, но представить ее как еди-
ное целое мы не могли. В новом 
здании такая возможность по-
явится. У нас замечательная 
коллекция восточного оружия, 
в которой хранится парадное 
оружие русских государей. Каж-
дая вещь — произведение искус-
ства. Мы рассчитываем пока-
зать это собрание полностью 
в новом здании. Наконец, у нас 
прекрасная коллекция знамен, 
которую развернуть во всей 
полноте мы не имели возмож-
ности. В Музеях Кремля бога-
тейшие собрания, мы рады, что 
сможем более полно и масштаб-
но представить их зрителям.

Когда откроете новое здание?
Е Л Е Н А  ГА ГА Р И Н А : Все зависит от 
производителей витрин. Наши 
строители готовы закончить 
отделочные работы к концу 
2024 года. Но витрины нам де-
лали шотландцы. Сейчас Управ-

ление делами президента, кото-
рое ведет строительство нового 
корпуса, заключает договоры с 
российскими производителя-
ми. Ни для кого не секрет, что 
современная музейная витри-
на — весьма высокотехнологи-
ческий продукт. Специальные 
антибликовые стекла для вит-
рин — триплекс — мы покупаем 
за границей. Но кроме стекол, 
нужны замки, охранные систе-
мы, системы освещения… Плюс 
— система открывания и закры-
вания больших стекол. Как раз 
разработка этих технологий и 
внедрение их в производство — 
одна из задач, которые решают 
наши заводы. Я уж не говорю, 
что есть витрины огромные, ко-
торые встраиваются в архитек-
турное пространство залов.

Климат-контроль, наверное, 
тоже важен?

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Наши реставра-
торы и хранители считают, что 
ткани, кожаные вещи, даже ико-
ны за свою жизнь уже привык-
ли к изменениям температуры 
в музейных хранилищах. Это 
живой материал, он «дышит». 
Поэтому к идее жесткой неиз-
менности температуры и влаж-
ности хранители как раз отно-
сятся с опаской.

Сколько витрин нужно?
ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Осталось сделать 
499 витрин...

Вы рассказывали, что верх-
ний этаж с хорошим есте-
ственным освещением 
займут реставраторы. На-
верное, они больше всех ждут 
этого переезда?

Е Л Е Н А  ГА ГА Р И Н А :  Они не хотят 
переезжать. Им в Кремле нра-
вится.

Не тесно?
ЕЛЕНА ГАГАРИНА: В новом здании, 
конечно, мастерские простор-
нее. Но за последние годы мы 
хорошо оснастили и нынешние 
реставрационные мастерские, 
сделали ремонт, реставраторам 
там очень комфортно. К тому же 
экспонаты из помещения в по-
мещение в Кремле безопасно 
переносить.

А подземный ход провести в 
новый корпус?

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Вы предлагаете 
построить подземный ход под 
Спасской башней? Боюсь, Феде-
ральная служба охраны не оце-
нит эту идею.

Эрмитаж превратил часть 
запасников в открытое хра-
нение в Старой деревне. Вы не 
планируете последовать его 
примеру?

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Не планируем. В 
Эрмитаже Золотая кладовая за-
крыта. А у нас почти все экспо-
наты как из Золотой кладовой.

К5: легко запомнить 
и найти

Пару лет назад вы объявляли 
конкурс на лучшее название 
нового корпуса музея на Крас-
ной площади. Нынешнего на-
звания К5 среди финалистов 
не было.

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Это правда. Как и 
то, что мы не обещали выбрать 
вариант именно из финального 
списка. В нем были четыре назва-
ния из 500 присланных предло-
жений: «Красная палата», «Кор-
пус Клейна», «Новая Оружейная 
палата», «Кремлевские музей-
ные ряды». Каждое интересно 
по-своему. Но все они обыгрыва-
ли ассоциации с уже существую-
щими названиями.

Вам хотелось, чтобы музей 
был устремлен в будущее?

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Любой строитель 
работает для будущего. Да, мы 
думаем о будущем музея. Нуж-
но было название простое, 
удобное для сайта и легкое 
для запоминания туристами. 
В итоге адрес — Красная пло-
щадь, дом 5 — сжался до «фор-
мулы» К5. Первыми ее начали 
использовать наши архитекто-
ры и дизайнеры, так все и при-
выкли.

Сайт k5.kreml.ru создан, что-
бы «виртуально» обживать 
будущее здание. Пока там 
пространство из 12 глав. Ка-
кие задачи вы ставили, делая 
этот сайт?

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Всем же любопыт-
но узнать, как строится музей.

Вы хотите тайную жизнь 
музеев сделать явной?

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Как же журнали-
сты любят тайны…

Как говорил герой одного се-
риала, больше всего человече-
ство любит чужие тайны. 
Мы просто думаем о чита-
телях…

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: А мы — о зрителях. 
Музеи Московского Кремля, на-
верное, единственный музей, 
который не имеет своего здания 
и до последнего времени не мог 
даже на него рассчитывать. Но 
коллекция у нас мирового уров-
ня, и она достойна, чтобы ее по-
казать полно, интересно, умно. 
Поверьте, мы очень старались, 
чтобы новые музейные залы 
были не только функциональны, 
но и красивы. Поэтому нам пока-
залась неплохой идея дать шанс 
зрителям еще до открытия уви-
деть архитектуру нового корпуса 
и то, как музейные пространства 
наполняются раритетами нашей 
коллекции. Кроме того, это такая 
же история музея, как собирание 

коллекции, как работа ученых и 
рождение выставок… Если про-
пустим, не будем снимать, то ис-
торию на «перемотку» не поста-
вишь. Это не кино.

Новое здание огромное — 80 
тысяч квадратных метров. Хо-
телось бы, чтобы зрители при-
ходили в уже знакомое, «об-
житое» и нами, и ими про-
странство. Пусть пока в вирту-
альной реальности.

Сколько посетителей у это-
го сайта?

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Порядка 200 ты-
сяч человек с момента запуска.

А на основной сайт музея 
сколько людей заглядывают?

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Около 600 тысяч 
человек. Здесь покупают би-
леты, в том числе на выставки, 
лекции…

Царские дары
В Лувре все стремятся уви-
деть «Мону Лизу». Какие экс-
понаты Музеев Московского 
Кремля столь же популярны?

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Царь-колокол и 
Царь-пушка. На их фоне все 
фотографируются. И, конечно, 
шапка Мономаха.

Сколько она весит?
ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Как считать. Шап-
ка Мономаха — сложносостав-
ной памятник разных эпох. 
Описание шапки Мономаха до 
XVI века неизвестно. Была ве-
ликокняжеская регалия — зо-
лотая шапка, передававшаяся 

старшему в роду. Как символ 
княжеской власти, она была 
подарена одному из Рюрико-
вичей в Орде. Изначально она 
и выглядела как монгольская 
шапка. Если снять навершие, 
можно увидеть отверстие, куда 
вставлялся «султанчик». Золо-
тая шапочка с узором сканью 
весила около 400 грамм. Поз-
же на ней появились наклад-
ки с драгоценными камнями, 
навершие с крестом, меховая 
опушка.

И тяжела стала шапка Мо-
номаха…

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Думаю, она всегда 
была нелегкой ношей.

Это правда, что послы под-
носили подарки московским 
князьям, чтобы получить со-
болиные шубы?

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Нет. Послы дари-
ли подарки, потому что таков 
был дипломатический этикет. 
У нас, например, хранятся не-
мецкие двухметровые кубки, 
которые были переданы в дар 
доверху наполненные серебря-
ными и золотыми монетами. В 
свою очередь русские князья 
отправляли послов в другие 
страны с подарками. Почему не 
сохранились подарки из Руси? 
Потому что это были соболя. 
О соболях все мечтали. Но со-
болиный мех больше 30 лет не 
живет. Если вы посмотрите на 
портреты венецианских дожей 
XVI века, то увидите, что они в 
соболиных шубах. Это русские 
соболя.

Шинель наркома
В ваших коллекциях много ве-
щей советского периода?

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Очень мало.

Есть вещи, связанные с Ле-
ниным?

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Нет. Они хранят-
ся в Историческом музее, Му-
зее современной истории, в 
Горках, куда перевезли вещи из 
кабинета Ленина в Кремле. Му-
зеи Московского Кремля сфор-
мированы как музей дома Рю-
риковичей и дома Романовых.

Как возникла идея одной из са-
мых интересных выставок 
прошлого года, посвященной 
наркому иностранных дел 
Георгию Чичерину?

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Началось с того, 
что хранители обнаружили в 
запасниках очень редкую во-
енную форму 1920-х годов. 
Форма была сшита явно не на 
швейной машинке, а вручную. 
Выяснилось, что она принадле-
жала Чичерину. Одно время он 
практически жил в Кремле, в 
Большом Кремлевском дворце 
у него была комната, где он мог 
переодеться перед приемом де-
легаций, не заходя домой. По-
том мы нашли целую коллек-
цию восточных халатов. Это 
были дипломатические дары 
Чичерину делегаций из Сред-
ней Азии, Монголии…

Кроме того, первый глава 
советского МИД сыграл важ-
нейшую роль в создании Сою-
за Советских народных респуб-
лик. Иначе говоря, это человек, 
благодаря которому сформиро-
вался и Советский Союз, и вза-
имоотношения между респуб-
ликами, народами, националь-
ностями внутри страны таки-
ми, какими мы их знали в ХХ 
веке. В год столетия образова-
ния СССР было логично сде-
лать выставку, посвященную 
Чичерину.

Не кассой единой
Чем измеряется успех вы-
ставки?

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Все зависит от под-
хода. Для министерства культу-
ры критерий — количество лю-
дей, которые пришли на вы-
ставку. Например, Националь-
ный музей Китая делал выстав-
ку, посвященную Карлу Марк-
су. Ее посетили два миллиона 
человек. Критерий? Да. С дру-
гой стороны, есть выставки, 
которые становятся открыти-
ем даже для специалистов. Они 
могут быть камерные, и мил-
лионы зрителей они не собе-
рут. Означает ли это, что их не 
стоит делать? На мой взгляд, не 
означает.

Кассовые сборы не могут 
быть критерием для музея…

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Музей — это не 
супермаркет и не кинотеатр, 
где все решают продажи биле-
тов. Исследовательская рабо-
та — такая же часть труда музея, 
как и хранение, и лекции, экс-
курсии.

Какие условия в Музеях Мо-
сковского Кремля для посети-
телей с ограниченными воз-
можностями?

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Мы очень многое 
делаем для комфортного посе-
щения музея слабовидящими 
людьми. Разрабатываем спе-
циальные программы. Делаем 
тактильные экспонаты, кото-
рые дают представление о ве-
щах, представленных на вы-
ставке. Готовим педагогов и 
экскурсоводов для работы с 
детьми со слабым зрением.

Что касается пандусов для 
инвалидных колясок, то с этим 
сложнее. Кремль — памятник 
архитектуры, который нахо-
дится под эгидой ЮНЕСКО. 
У нас очень узкие проходы, и 
мы не можем поставить подъ-
емники везде. Но подъемники 
на Боровицких воротах преду-
смотрены. И, конечно, смотри-
тели, экскурсоводы готовы ра-
ботать с посетителями на ко-
лясках. 

Недавно мы принимали вы-
шедших из госпиталя военных. 
Среди них были и те, кто пере-
двигался на инвалидных коляс-
ках. Мы для них открывали спе-
циальный вход в Оружейную 
палату. Тем не менее, конечно, 
это не тот уровень комфорта, 
который, надеемся, будет для 
людей с ограниченными воз-
можностями в нашем корпусе 
на Красной площади. Он сде-
лан по стандартам современно-
го музея.

Сколько посетителей музей 
рассчитывает увидеть после 
открытия этого корпуса?

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Только в здании на 
Красной площади мы в год смо-
жем принять до 4,5 миллиона 
человек. Тогда в стенах Крем-
ля музей будет принимать не 
больше двух миллионов посе-
тителей.  

Богоматерь Одигитрия, парные 
иконы святых великомучеников 
Георгия и Димитрия Солунского — 
одни из древнейших в соборах 
Кремля. 

А К Ц Е Н Т

Для нас важна, конечно, связь времен. 
Для Александра Невского, например, 
сродниками были святые Борис и Глеб, 
которым он молился перед 
Невской битвой

А К Ц Е Н Т

Новое здание Музеев Московского 
Кремля — 80 000 кв. м. Хотелось бы, 
чтобы зрители приходили в знакомое, 
«обжитое» и нами, и ими пространство. 
Пусть пока в виртуальной реальности

Ключевой вопрос

 Витрина для музея

Нет музея в России, который не хотел бы со-
трудничать с Музеями Московского Кремля. От 
чего зависит ваш ответ?

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Все просто. Для наших выставок 

необходимо специальное оборудование. Нужны 

витрины, причем очень хорошие. Система сигнали-

зации. Охрана. Это те моменты, которые для нас пер-

востепенны. Если музей оборудует выставочное 

пространство и оснащает его всем необходимым 

для нас, мы готовы делать с ним выставки.

Для музея это долгосрочное вложение…
ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Естественно. Музей получает обору-

дование, которое может использовать для других 

проектов. С витринами, конечно, огромная пробле-

ма. Была фактически одна компания, которая делала 

витрины на том уровне, который отвечал нашим му-

зейным требованиям. У нее были филиалы в России. 

Сейчас наши производители осваивают техноло-

гии…

С какими музеями вы сотрудничаете, кроме 
музеев Челябинска и Владивостока, с которыми 
подписаны договоры?

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Мы не раз показывали свои проекты в 

Уфе, там прекрасно оснащенный музей. Осенью 

первый раз сделаем выставку в Хабаровске в Гроде-

ковском музее. Во Владивостоке в этом году мы де-

лаем выставку. У нас договор с музеем им. В.К. Арсе-

ньева заканчивается. Впрочем, его директор Виктор 

Алексеевич Шалай сказал, что расставаться с Музея-

ми Московского Кремля не намерен.

Какие проекты ждут в регионах?
ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Как правило, мы обсуждаем проекты, 

которые уже показывали на своих площадках. Быва-

ют, конечно, ситуации, когда мы просто не можем 

привезти всю выставку. Например, в проекте, посвя-

щенном Борису Годунову, участвовало 15 россий-

ских музеев. Выставка пользовалась успехом, ее 

просили регионы. Мы могли дать вещи из Музеев 

Московского Кремля. За других участников проекта 

не могли отвечать.

Директор Музеев Московского Кремля Елена Юрьевна Гагарина на «Деловом завтраке» в «Российской газете».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

с Ингой Бугуловой

ТЕАТР

с Жанной Васильевой

ВЫСТАВКА

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Сусанной Альпериной

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

КИНО Мишель Йео и Кейт Бланшетт об «Оскаре», мечтах и актерской судьбе

Профессия — познавать мир
Марина Очаковская,
Лос-Анджелес

О
бе — из лучших актрис 
своего поколения. Кейт 
— обладательница двух 

«Оскаров» за фильм Мартина 
Скорсезе «Авиатор» и «Голубой 
жасмин» Вуди Аллена, теперь 
была номинирована за глав-
ную роль в драме «Тар». Для 
Мишель, героини легендарно-
го фильма «Крадущийся тигр, 
затаившийся дракон», работа 
в фильме «Всё везде и сразу» 
принесла первую номинацию 
и первую победу на «Оскаре». 
Она родом из Малайзии и таким 
образом стала первой актрисой 
азиатского происхождения, по-
бедившей в номинации «Глав-
ная женская роль». Обе были до-
стойны получить заветную ста-
туэтку. Мне удалось поговорить 
с обеими актрисами до и после 
торжественной церемонии.

 Вы восторженно отзывае-
тесь друг о друге — такое ощу-
щение, что знаете друг дру-
га всю жизнь. Встречались 
раньше?

КЕЙТ БЛАНШЕТТ: Общались чисто 
визуально. Я видела Мишель в 
Гонконге пару лет назад на фе-
стивале, и от нее исходила такая 
аура, что не заметить ее было 
невозможно. Она мгновенно 
выделяется из толпы: элегант-
ность, обаяние, свет.
МИШЕЛЬ ЙЕО: Нет-нет, это все о 
вас, Кейт. Я просто не могу по-
верить, что стою рядом с самой 
Кейт Бланшетт! Я видела и изу-
чала все ваши фильмы, какая 
поразительная карьера и какая 
личность, интеллект! Вы ведь 
не только кинодива, но и теат-
ральная актриса с потрясаю-
щим умением перевоплощать-
ся. Я-то панически боюсь сцены, 
обливаюсь потом только при од-
ном упоминании о ней.
КЕЙТ БЛАНШЕТТ: Не может быть. 
Мне всегда казалось, что спек-
такль — это как явиться к близ-
ким друзьям. Прожить роль на 
сцене — это куда динамичнее 
и драматичнее. Рискованнее? 
Возможно, но если первый спек-
такль не удался, то следующий 
будет лучше. В кино не так: пер-
вая сцена может быть сыграна в 
самом конце съемок, и наоборот 
— все кусками, совсем другой на-
строй.

МИШЕЛЬ ЙЕО: В фильме «Все везде и 
сразу» последняя, самая драма-
тичная сцена была сыграна пер-
вой, в самом начале процесса. Но 
это благодаря эксцентрике на-
ших безумных молодых режис-
серов Дэниелов, Квана и Шей-
нерта. Но мне кажется, в кино 
все гораздо проще. Не получился 
первый дубль — снимаем другой, 
чувствуешь себя увереннее. Я 
вообще предпочитаю сниматься 
у молодых режиссеров — больше 
фантазии, напора, выдумки.
КЕЙТ БЛАНШЕТТ: У меня все наобо-
рот. Я ведь начинала как теат-
ральная актриса. Лицедейство — 
мой удел. Кино пришло позже. И 
я предпочитаю режиссеров еди-
номышленников, с которыми у 
меня многолетние связи. Как с 
Тоддом Филдом. Он всех уверя-
ет, что роль Лидии Тар он напи-

сал для меня, и другой актрисы 
на эту роль для него просто не 
существовало. Однако по ходу 
дела я выяснила, что сначала эта 
роль предназначалась мужчине.
МИШЕЛЬ ЙЕО: Интересно: моя роль 
первоначально писалась тоже 
для актера. Но по ходу дела вы-
яснилось, что это не складыва-
ется, и появилась роль матери. 
Необходимо большое вообра-
жение, чтобы превратить обыч-
ную женщину в нечто экстраор-
динарное. 
КЕЙТ БЛАНШЕТТ: Мишель, вы всей 
своей немыслимой карьерой 
подтвердили свою экстраорди-
нарность, в вас есть, мне кажет-
ся, глубокое ощущение места и 
времени. Как героиня экшен-
фильмов с вашими легендарны-
ми трюками и знанием восточ-
ных боевых искусств вы крайне 

скупы на внешние эмоции. В вас 
есть ощущение внутренней вул-
канической энергии, что редко 
встречается у актрис.
М И Ш Е Л Ь  Й Е О : Но и вы этим об-
ладаете сполна — я всегда вам 
немного по-хорошему зави-
довала. Особенно это ощути-
мо в роли Лидии Тар. Это не са-
мая привлекательная роль, не 
так ли, но вы ее наполнили, при 
всей эмоциональной сдержан-
ности, такой глубиной и вну-
тренней трагедией, что не со-
переживать вашей героине про-
сто невозможно.
КЕЙТ БЛАНШЕТТ: Это было требова-
нием режиссера. И еще я хочу 
добавить, что вся ее пластика 
дирижирования, ее жесты напо-
минают танец. Это придало мне 
свободу выражения. Я много чи-
тала о технике дирижирования, 
изучала ее методы. Танец всегда 
был частью моей жизни.

Мне кажется, что вы обе с 
детства мечтали стать ба-
леринами. Танец — часть ва-
шей биографии, не так ли?

М И Ш Е Л Ь  Й Е О :  Я действительно 
училась в танцевальной сту-
дии в Лондоне, но не сложилось 

— случилась травма спины. Од-
нако этот опыт очень помог мне 
понять, что в актерской про-
фессии молчание, жест иногда 
сильнее слов. Как вы знаете, я 
посвятила свою роль в фильме 
всем матерям на свете и моей 
маме, которая так переживала 
за меня дома в Малайзии.

Кейт, как вы делите жизнь 
между домом, четырьмя 
детьми и профессией?

КЕЙТ БЛАНШЕТТ: Меня по жизни 
всегда вело любопытство. Когда 
училась в театральной школе 
в Австралии, мечтала путеше-
ствовать по миру. Как видите, 
это случилось, и я благодарна 
своей профессии, которая по-
могает мне с каждой новой ро-
лью познавать мир.  

Кстати

Фильм «Всё везде и сразу», на 

церемонии «Оскара» выиграв-

ший в 7 из 11 номинациях, смот-

рите на стрим-сервисах KION, 

Кинопоиск, Okko, Триколор 

Кино и ТВ, 24ТВ и Wink. 

Премьера шоу «Моя Мелодия», 
«Россия 1», с 17 марта, в 21.30
Филипп Киркоров, Игорь Николаев, 

Ангелина Вовк, Андрей Соколов, 

Анна Ардова, Ирина Понаровская и 

другие предстанут перед телезрите-

лями в премьерном выпуске нового 

шоу «Моя Мелодия» на телеканале 

«Россия 1». 

Кстати, это еще не весь список арти-

стов. Телезрителей ждут встречи и с 

тайными участниками шоу.

Герои этой программы выходят на 

сцену, садятся в кресло, чтобы услы-

шать «тайную мелодию» из своей 

жизни. Какая именно песня прозву-

чит, и кто ее исполнит — это секрет, 

который раскроется только в эфире. 

Какую реакцию вызовет у героев му-

зыкальный подарок, тоже неизвест-

но, но это будут искренние эмоции. 

Ведущий программы «Моя Мело-

дия» Николай Басков говорит о но-

вом шоу так: «Каждого из нас по жиз-

ни сопровождает музыка. Всё это на-

чинается с песенок из нашего дет-

ства. А потом, конечно, музыка осо-

знанно входит в нашу жизнь, и есть 

песни, которые являются знаковыми 

для артиста не только в карьере, но и 

в жизни. С ними связаны первый по-

целуй, первый танец, какое-то зна-

комство. 

В шоу «Моя Мелодия» эти песни и 

звучат, но герои не знают, кто их бу-

дет исполнять для них, кто будет при-

нимать участие в музыкальном по-

дарке-сюрпризе. Они плачут, смеют-

ся, даже в обморок падают — вот та-

кие эмоции! Телезрителей ждут 

очень проникновенные номера с 

живым звуком и определённой исто-

рией. Мы переносим героя в океан 

воспоминаний, в то время, когда 

была создана эта мелодия или когда 

родился герой программы, вспоми-

наем, что тогда происходило в стра-

не и в мире. Это очень трогательная, 

познавательная и в то же время увле-

кательная программа, в которой всё 

сочетается — и шоу, и музыка, и ду-

шевность».

Смотрите также
Премьера художественного филь-
ма Дмитрия Дьяченко «Чебураш-
ка» пройдет в онлайн-кинотеатре 
Start 16 марта
В кино «Чебурашку» увидели почти 

23 млн кинозрителей, а теперь к ним 

присоединятся и подписчики Start . 

Напомним, что кинопремьера новых 

приключений культового персонажа 

состоялась 1 января. Самый громкий 

фильм этого года заработал в прока-

те почти 7 миллиардов рублей. А 

именно — сборы семейного приклю-

чения в России и других странах СНГ 

превысили 6,8 млрд рублей. Всего за 

две недели «Чебурашка» стал самым 

кассовым фильмом за всю историю 

отечественного проката, обогнав 

«Аватара» Джеймса Кэмерона, дер-

жавшегося в лидерах более 10 лет. С 

16 марта у тех, кто уже посмотрел 

фильм на большом экране, появится 

возможность пересмотреть семей-

ную сказку вновь. 

А заодно узнать подробности созда-

ния картины из эксклюзивного филь-

ма о фильме «Чебурашка. История 

новогоднего чуда»: 6 тонн апельси-

нов, съемки в Сочи, Пятигорске и 

Кисловодске, как искали голос для 

Чебурашки, каково это — работать, 

когда главного героя фильма нет на 

съемочной площадке. Лента также 

вышла в кинотеатрах. Но на плат-

форме появилась раньше проката. 

Кстати, прокатная версия «Чебураш-

ки» также отличается от той, которая 

вышла в интернете на сервисе Start.  

Группа Depeche Mode, 
сингл My Cosmos Is Mine
Песня My Cosmos Is Mine станет пер-

вой в будущем альбоме Memento 

Mori. На сегодняшний день в 

Depeche Mode остались лишь двое: 

клавишник, гитарист, вокалист Мар-

тин Гор и ведущий вокалист Гаан — 

оба еще с самого первого состава.

Музыканты подтвердили, что 15-й 

студийный альбом Depeche Mode 

выйдет уже 24 марта. Он будет посвя-

щен памяти их коллеги Эндрю «Флет-

ча» Флетчера, трагически ушедшего 

из жизни в мае 2022 года вследствие 

расслоения аорты. И название у дис-

ка поэтому философское, на латыни, 

и означает в переводе «Помни о 

смерти»…

Жаль, что Флетч, начинавший с ними 

славную историю Depeche Mode 

еще в 1980 году, не успел принять 

участия в подготовке диска. И всю 

работу в студии провели Гаан и Гор 

при поддержке саунд-продюсера 

Джеймса Форда, исполнительного 

продюсера Марты Салоньи и сес-

сионных музыкантов.

Сами участники Depeche Mode 

рассказывают о работе над Memento 

Mori на своем официальном сайте: 

«Мы начинали альбом на ранних ста-

диях пандемии COVID-19. И поэтому 

его темы навеяны непосредственно 

тем сложным периодом. А 12 треков 

альбома отображают огромное раз-

нообразие настроений и текстур от 

зловещего начала до решительного 

завершения, охватывая всю гамму 

от паранойи и одержимости до ка-

тарсиса и радости и достигая мириад 

промежуточных точек…»

Альбом и вправду получился очень 

разноплановый. По саунду, гармони-

ям и аранжировкам он наследует 

творчеству «депешей» середины 80-

х. Может быть, самому яркому, креа-

тивному и мелодически эмоцио-

нальному периоду в истории группы.

Альбом Бориса Моисеева 
«VOGUE21. Начни с себя»
В релиз посмертного альбома вошли 

11 песен, которые Борис Моисеев, 

кажется, уже и не надеялся издать. 

Силы у артиста после двух инсультов 

были на исходе, да и на сцене он по-

являлся редко. Но продолжал запи-

сывать песни, как говорится, «в 

стол». Некоторые из них оказались 

хитовыми. Несмотря на то что Борис 

Моисеев уже тогда принял оконча-

тельное решение завершить карье-

ру. Можно по-разному относиться к 

творчеству этого артиста, но горест-

ные слова Моисеева о себе, напри-

мер, в открывающей диск песне «От-

стал от стаи»: «Только сдали нервы, и 

меня столкнули под откос», «лечу я в 

пропасть артист, сорвавшийся с 

афиш» и «никто не слышит» — вызы-

вают как минимум человеческое со-

чувствие. Да и музыка в этом треке 

запоминающаяся, а фирменный 

«моисеевский» драматичный наго-

вор под электронные биты заворо-

жит, увлечет в танец или напомнит о 

сострадании…

В альбоме, изданном ZVONKO 

GROUP, которую возглавляет быв-

ший глава компании Universal Music 

Russia Дмитрий Коннов, есть один 

очень известный хит Моисеева — 

«Звездочка». Но уже в Bodolika 

Balkan Version, лихо сделанной быв-

шим участником группы «Пре-

мьер-министр» Вячеславом Бодоли-

кой. Остальные 10 песен широкой 

аудитории неизвестны. Хотя среди 

их авторов оказались, в частности, 

композитор Раймонд Паулс и поэт 

Илья Резник.   

«Бухарские евреи: на перекрестке 
цивилизаций», Еврейский музей 
и центр толерантности, до 18 июня
Яркие шелковые платки и платья, по-

крывала в технике сюзане, тюбетей-

ки, кувшины и деревянная детская 

кроватка, дастархан и резные дере-

вянные колонны, державшие балкон 

или галерею дома…

Выставка «Бухарские евреи: на 

перекрестке цивилизаций»(курато-

ры Григорий Казовский, Борис 

Хаймович) погружает зрителя в пе-

стрый мир среднеазиатского восто-

ка, с культурой закрытых за дувала-

ми домов, прячущих своих обита-

телей от палящего солнца и чужих 

глаз, с многолюдными свадьбами, 

традиционной музыкой, шумными 

базарами. Но в фокусе внимания не 

экзотика Востока, а представление 

субэтноса бухарских евреев со 

своим языком — «бухори», который 

считается диалектом персид-

ско-еврейского, с традиционными 

занятиями красильщиков ткани, тор-

говцев шелком, дубильщиков кожи, 

ювелиров, лекарей, музыкантов при 

дворах восточных эмиров, с сохра-

нением религиозных традиций и 

обычаев. 

Этой субкультуры в Средней Азии 

больше нет — в 1990-е большинство 

семей бухарских евреев разъеха-

лись по миру. Посвященная их 

культуре и традициям выставка — 

фактически реконструкция мира, ко-

торый исчез, как Атлантида. Более 

200 экспонатов, которые можно 

увидеть на выставке, были собраны 

во время экспедиций историков и эт-

нографов в 1990-х в Среднюю Азию. 

Большинство произведений являют-

ся частью коллекции Музея истории 

евреев в России, но также тут есть 

вещи, фотографии, документы из со-

брания Российского этнографиче-

ского музея, Фонда Марджани и 

частных коллекций. 

Это история может показаться ло-

кальной, интересной прежде всего 

историкам и этнографам. Но вопро-

сы, которые затрагивает этот проект, 

гораздо шире: речь, в сущности, о 

возможности сохранения нацио-

нальной и культурной идентичности 

в «плавильном котле» цивилизаций. 

Хотя этническая и языковая группа 

бухарских евреев сформировалась 

ко второй половине XVIII века, когда 

сложились Бухарский эмират, Ко-

кандское и Хивинское ханства, 

еврейский квартал (махалла) в Буха-

ре существовал с XVI века. Он и дал 

имя этнической и лингвистической 

общности евреев во всей Средней 

Азии. Более того, уже в XI—XII веках в 

сочинениях арабских и персидских 

авторов появляются упоминания о 

еврейских общинах в Самарканде и 

других владениях мусульманских 

властителей в Средней Азии. Еще 

раньше в VIII веке во времена Араб-

ского халифата арабские источники 

пишут о важной роли в этом регионе 

раданитов — торгового объединения 

еврейских купцов. Если же верить 

древнеперсидским рельефам, кото-

рые хранятся в Британском музее, то 

первыми евреями в Средней Азии 

были пленники из Иудеи, которых 

царь Навуходоносор II вывел в Вави-

лонию. А это — на минуточку! — VI век 

до н.э. Сохранение языка, традиций, 

веры в субэтносе на протяжении бо-

лее 25 веков впечатляет. Выставка 

подробно знакомит с этой преды-

сторией субкультуры бухарских 

евреев. Наряду с этнографическими 

сюжетами, эта историческая линия 

образует стержень представленной 

в Еврейском музее экспозиции.   

«Далекая Радуга», МХТ им.Чехова, 
Малая сцена, 24 и 25 марта
«Далекая Радуга», МХТ им. Чехова, 

Малая сцена, 24 и 25 марта

Малая сцена МХТ им. Чехова живет 

на зависть насыщенной жизнью: гря-

дущая премьера станет уже пятой по 

счету в этом сезоне, при этом ни 

одна не похожа на другую — уютные 

«Винни-Пуховские чтения» Евгения 

Гришковца; фантастический «Омон 

Ра» по роману Пелевина; философ-

ский «Друг мой», где в главной роли — 

Виктор Хориняк; история женской 

силы из 90-х «Полярная болезнь» 

Марины Брусникиной... 

«Далекая Радуга» — спектакль по 

фантастической повести Аркадия и 

Бориса Стругацких (автор инсцени-

ровки Надежда Толубеева). Повесть 

написана в 1963 году, а ее действие 

разворачивается в начале XXIII века 

на планете Радуга. Это хоть и выду-

манное будущее, но как же до боли 

знакомо нам сегодняшним: «Мы все-

гда торопимся. Всегда нас что-то или 

кто-то подгоняет. Быстрее, еще бы-

стрее… А нельзя ли еще быстрее? 

Можно, отвечаем мы. Пожалуйста!.. 

Нет времени осмотреться. Нет вре-

мени подумать. Нет времени 

разобраться — зачем и стоит ли? А по-

том появляется Волна».

На Радуге ученые-физики проводят 

эксперименты, в ходе которых обра-

зуется энергетическая Волна. Обыч-

но Волну удается сдерживать при по-

мощи специальных приборов, но од-

нажды формируется гигантская Вол-

на, уничтожающая все живое. А для 

эвакуации людей на Землю есть 

только один звездолет малой вме-

стимости...

Андрей Гончаров любит работать со 

сложной прозой, той, что никогда не 

шла на театральных подмостках. В 

МХТ он уже поставил «Чрево» по 

раннему рассказу Евгения Замятина, 

а в московском ТЮЗе выпустил 

«Бесконечную историю» по роману 

немецкого писателя Михаэля Энде.

Главные роли в «Далекой Радуге» сы-

грают Артем Быстров, Павел Ворож-

цов, Мария Карпова.

 

«СтароМодная комедия», 
Театр им. Моссовета, сцена 
«Под крышей», 17 и 31 марта
Совсем недавно вышла премьера 

«Старомодной комедии» в «Ленко-

ме», а теперь Театр имени Моссове-

та предлагает зрителю переосмыс-

ление классической советской пье-

сы о встрече двух немолодых одино-

ких людей, которые замкнулись в 

своих личных проблемах, но сумели 

найти путь к сердцам друг друга. 

«Блестяще написанные роли героев 

всегда привлекали звезд театра и 

кино. В Театре Моссовета это дуэт 

заслуженных артистов России Ири-

ны Климовой и Владимира Майзин-

гера», — подчеркивают в театре. 

Спектакль очень поэтичен, и как го-

ворит режиссер Владимир Сквор-

цов: «Театр — это поэзия. Даже в са-

мых моих жестких по форме поста-

новках она присутствует. Я всегда 

ищу эту легкость. Но вместе с тем — и 

юмор». А вот как отозвался о пре-

мьере худрук Театра им. Моссовета 

Евгений Марчелли: «Это очень теп-

лая, нежная пьеса, и мне кажется, 

что театр в наше время нужно 

переориентировать именно на это — 

согреть, помочь, внести тепло в 

жизнь зрителя».    

КЛАССИКА В московской консерватории оперные 
хиты прозвучат в исполнении мировых звезд 

Пуччини страсти
Мария Бабалова

В 
Большом зале Московской 
консерватории 21 марта 
состоится оперный гала-

концерт. Вопреки всем услов-
ностям сегодняшнего времени 
в Россию ради единственного 
выступления приедет знамени-
тый итальянский тенор Фабио 
Сартори.

Как очевидно из названия ве-
чера «Любовь по-итальянски», 
программу концерта составит 
музыка, рожденная под солн-
цем Италии: прозвучат не толь-
ко арии, но и симфонические 
фрагменты, а также дуэты из 
опер Джузеппе Верди, Джакомо 
Пуччини и Джоаккино Россини, 
Руджеро Леонкавалло, Франче-
ско Чилеа. Фабио Сартори вы-
ступит в сопровождении Госу-
дарственного академического 
симфонического оркестра Рос-
сии им. Е.Ф. Светланова, за ди-
рижерский пульт которого на 
сей раз встанет Денис Власенко, 
возглавляющий ныне оперный 
театр в Ташкенте. А дуэты с име-
нитым итальянцем и, конечно, 
арии исполнит молодая сопра-
но из Швейцарии Дарья Рыбак.

Профессиональная судьба 
уроженца города Тревизо, ко-
торый считается родиной по-
пулярного во всем мире десер-
та тирамису, Фабио Сартори 
началась вовсе не с прекрас-
ных оперных мелодий. Моло-
дой человек несколько лет ра-
ботал сварщиком. Но любовь 
к пению и необычайно краси-
вый голос заставили его снача-
ла брать частные уроки вокала у 
известного педагога Ренато Бар-
ди Барбона, и лишь потом он по-
лучил диплом Консерватории 
им. Бенедетто Марчелло в Вене-
ции, где учился у знаменитого 
пианиста и дирижера Леоне Ма-
джера, среди воспитанников ко-
торого были такие выдающиеся 
певцы, как Мирелла Френи, Ру-
джеро Раймонди и Лучано Пава-
ротти. 

Карьера Фабио Сартори 
развивалась поступательно и 
честно. Сначала он был арти-
стом хора театра «Ла Фениче» 
в Венеции, где в 1996 году де-
бютировал в партии Родоль-
фо в опере Пуччини «Богема». 
Но уже год спустя он вышел 
на сцену легендарного театра 

«Ла Скала» в премьере откры-
тия сезона опере Верди «Мак-
бет» под управлением Риккар-
до Мути. В 1999 году дебютиро-
вал в Берлине в другой вердиев-
ской опере, «Симон Боккане-
гра», под управлением Клаудио 
Аббадо. В том же году он впер-
вые выступил в Венской госу-
дарственной опере в «Линде ди 
Шамуни» Доницетти и на под-
мостках «Лирик-Оперы» в Чи-
каго в «Капулетти и Монтекки» 
Беллини. 

Бывал Фабио Сартори и в 
России: летом в 2014 году в Ма-
риинском театре на гастро-
лях театра «Реджио» из Тури-
на принимал участие в испол-
нении «Реквиема» Верди, а осе-
нью 2016 года в Большом теат-
ре вместе с труппой миланского 
театра «Ла Скала» представлял 
спектакль «Симон Бокканегра». 
С концертом в России, как и в 
дуэте с певицей Дарьей Рыбак, 
Сартори выступит впервые.

Дарья Рыбак — самое интри-
гующее имя на афише этого кон-
церта. Она начала учиться пе-
нию в юном возрасте в консер-
ватории Веве-Монтре-Ривьера, а 
летом 2018 года Дарья получила 
степень бакалавра музыки Коро-
левского музыкального колле-
джа в Лондоне. Дважды выигра-
ла Швейцарский национальный 
музыкальный конкурс SJMW. С 
недавнего времени ее наставни-
ком является всемирно извест-
ный тенор Юсиф Эйвазов.  

Дарья Рыбак — самое интригующее имя на афише концерта 
«Любовь по-итальянски» в Большом зале консерватории.

Дэйв Гаан и Мартин Гор записывают 
альбом памяти Энди Флетчера. 

«Старомодная комедия» — классиче-
ская советская пьеса о встрече 
двух одиночеств. 

Выставка приглашает в гости в дом бухарских евреев, рассказывает об их 
профессиях, истории, культуре, языке, традициях. 

Теперь фильм о приключениях Чебурашки можно смотреть онлайн. Причем 
кино- и интернет-версия отличаются друг от друга. 

А К Ц Е Н Т

Свою роль в фильме «Всё везде и сразу» 
Мишель Йео посвятила всем матерям 
на свете и своей маме в Малайзии

Многие считали, что статуэтку получит Кейт Бланшетт в фильме «Тар».Мишель Йео — первая актриса из Азии, взявшая «Оскар» за главную роль.
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Что: «Любовь по-итальянски. 

Россини, Пуччини, Верди».

Кто: Государственный академиче-

ский симфонический оркестр 

России им. Е.Ф. Светланова. Дири-

жер — Денис Власенко. Солисты: 

Фабио Сартори (тенор), 

Дарья Рыбак (сопрано).

Где: Большой зал консерватории.

Когда: 21 марта в 19.00. 
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ЛЫЖНЫЙ СПОРТ 
В Тюмени стартует 
чемпионат России

Кто быстрее 
Большунова

Илья Соболев

Российские лыжные гонки плавно подошли к главному 
старту сезона — чемпионату страны. 

Да, можно вспомнить Всероссийские соревнования 
«Чемпионские высоты», которые с размахом, достой-
ным чемпионата мира, не так давно прошли в Архан-
гельской области. Или Кубок России, который завер-
шится в апреле в Кировске. Но все же титул чемпиона 
России — это отдельная история. Особенно с учетом 
жесточайшей конкуренции среди наших лыжников. 
Неудивительно, что многие спортсмены говорили о 
важности подвести себя в оптимальной форме именно 
к тюменским стартам.

Программа чемпионата страны будет аналогичной 
той, что была на «Чемпионских высотах». Спринтер-
ские гонки «классикой», разделка свободным стилем, 
скиатлон, командный спринт, эстафета и марафонский 
масс-старт. Участие в соревнованиях примут 265 
спортсменов из 45 регионов. В их числе и наши звезды, 
включая трехкратного олимпийского чемпиона Алек-
сандра Большунова.

К слову, не исключено, что свои силы с профильными 
лыжниками попробуют и некоторые биатлонисты.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

18 марта, суббота, «Матч ТВ»
10.40. Спринт. Мужчины. Женщины. Финалы. Прямая 

трансляция

19 марта, воскресенье, «Матч ТВ»
8.40. Скиатлон. Женщины. Прямая трансляция

10.40. Скиатлон. Мужчины. Прямая трансляция

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ 
Чем удивят Валиева 
и Загитова на турнире 
по шоу-программам

На льду 
можно все

Анна Козина

В субботу на арене «Мегаспорта» в Москве состоится 
уникальный и инновационный шоу-турнир «Русский 
вызов», которым фигуристы закроют сезон.

После чемпионата России олимпийская чемпион-
ка в команде Камила Валиева уже поразила весь мир 
своим показательным номером по мотивам сериала 
«Уэнсдэй». Образ, костюм, движения… С такой про-
граммой Камила точно могла претендовать на побе-
ду в шоу-турнире. Но по правилам «Русского вызова» 
участники долж-
ны представить со-
вершенно новую и 
оригинальную про-
грамму, которая ра-
нее не демонстри-
ровалась на пуб-
лике. 

Свои идеи фигу-
ристы должны дер-
жать в секрете. Из 
регламента извест-
но, что нет никаких 
требований к тех-
нике, обязатель-
ным элементам, реквизиту и костюмам. Организаторы 
даже готовы обеспечить спецэффекты, если такие по-
надобятся по сценарию. 

Многое будет для зрителей сюрпризом, но состав 
участников заранее обещает, что шоу пройдет на уров-
не. Всего в турнир пригласили 24 участника: 12 олим-
пийских чемпионов и/или чемпионов мира попали в 
заявку вне конкурса, остальных отобрали, оценив за-
думки их программ. Итак, на льду мы увидим наших 
топовых одиночниц — Камилу Валиеву, Алину Загито-
ву, Евгению Медведеву, Анну Щербакову и Елизавету 
Туктамышеву, которая, кстати, в 2021 году тоже будо-
ражила умы своих поклонников очень сексуальным 
показательным номером на песню Бритни Спирс Toxic. 
Ради выступления в таком необычном формате к тре-
нировкам вернулись уже завершившие карьеру Ека-
терина Боброва и Дмитрий Соловьев, Татьяна Волосо-
жар и Максим Траньков, Татьяна Тотьмянина и Мак-
сим Маринин и бессменный ведущий «Ледникового 
периода» Алексей Ягудин. 

Победителя определит жюри, в состав которого по-
зовут уважаемых, узнаваемых, но главное, профессио-
нальных представителей различных областей искус-
ства — хореографии, балета, музыки, кино, театра, а 
также представителей СМИ и спорта. Каждый арбитр 
будет выставлять оценки по действующей системе ISU 
за два компонента фигурного катания: композицию 
и  представление.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

18 марта, суббота, Первый
17.15. «Русский вызов». Прямая трансляция

ВОЛЕЙБОЛ У «Локомотива» хорошие шансы стать последней командой, 
получающей гарантированное место сразу во втором раунде плей-офф

Сибиряки вдогонку 
Илья Трисвятский

В 
регулярном чемпионате 
мужской Суперлиги сы-
гран 28-й тур, а это зна-

чит, что каждой из 16 участву-
ющих команд осталось прове-
сти по два матча. Уже известны 
11 из дюжины клубов, которые 
попадут в плей-офф. В том чис-
ле и три коллектива, напрямую 
выходящие сразу в четвертьфи-
нал, минуя стартовую стадию 
турнира с выбыванием.

Особенно интересно сейчас 
следить за выступлением пи-
терского «Зенита». Волейбо-
листы с берегов Невы начали 
чемпионат с 18 побед подряд, 
но затем попали в полосу неу-
дач. Настолько серьезную,что 
руководство клуба приняло ре-
шение о смене главного трене-
ра. Вместо Андрея Толочко на 
этот пост заступил опытный 
Виктор Сидельников, когда-то 
уже давно побеждавший с ка-
занцами в  европейской Лиге 
чемпионов. 

Но и после его прихода «Зе-
нит» потерпел поражение в 
Нижнем Новгороде от местного 
АСК (2:3). А вот в 28-м туре пи-
терцы дома снова порадовали 
своих поклонников, более чем 
уверенно добившись успеха в 
противостоянии с новоуренгой-
ским «Факелом» — 3:0 (25:20, 

25:13, 25:20). Эта победа позво-
лила подопечным Сидельнико-
ва досрочно гарантировать себе 
место в четвертьфинале. 

— Не все наши игроки смог-
ли принять участие в матче с 
«Факелом», по разным причи-
нам.  Здесь как всегда: плани-
руем одно, выходит другое, — 
посетовал наставник «Зенита» 
Сидельников. — На трениров-
ках у нас уже снова что-то по-
лучается, какие-то элементы 

мы успешно применяем в игре. 
Во встрече с «приполярника-
ми» был отрезок, когда мы не-
множко «посыпались» на пода-
че их опытнейшего связующего 
Сергея Гранкина, хотя я и преду-
преждал, что он в этом элементе 
любитель «укороченных» мя-
чей. Все же с этой проблемой 
справились, переключились и в 
итоге выиграли.

Н о в о с и б и р с к и й  « Л о к о -
мотив» под началом болгар-

ского специалиста Пламена 
Константинова — главный пре-
тендент на последнее гаранти-
рованное место в четвертьфи-
нале. Занимающее пятое место 
«Белогорье» отстает от сибиря-
ков на две победы (выигрыши — 
главный критерий для распре-
деления мест в таблице) и на 
три очка. Турнирные баллы — 

второй по значимости показа-
тель. 

«Локо» осталось сыграть в 
Красноярске с «Енисеем» и у 
себя в Новосибирске против 
оренбургского «Нефтяника». 
Белгородцы пока проводят до-
машние матчи в Туле. Здесь они 
в 29-м туре  принимают АСК, а 
под занавес «регулярки» на эту 
же арену пожалует «Факел».

В минувшем туре новоси-
бирские волейболисты на до-
машней площадке победили 
уфимский «Урал» — 3:1 (23:25, 
25:20, 25:17, 25:17). Лучшим 
бомбардиром в составе хозяев 
стал Илья Казаченков, набрав-
ший 22 очка. 

— В первой партии произо-
шла недооценка соперника с 
нашей стороны, — признал ру-
левой «Локо» Пламен Констан-
тинов. — Уфимцы прилетели без 
трех основных игроков, это рас-
холаживало. Хорошо хоть мы 
быстро поняли — матч легким не 
будет. Усилили давление на по-
даче, потом заработали блок, за-
щита. И появился положитель-
ный результат. 

В чемпионате лидируют:  
«Зенит-Казань» — 26 побед — 2 
поражения (79 очков), «Дина-
мо» (Москва) — 26-2 (76), «Зе-
нит» СПб  — 22-6 (68), «Локо-
мотив» Нс — 22-6 (61), «Белого-
рье» — 20-8 (58).  

ФУТБОЛ «Реал» и «Наполи» последними обеспечили себе 
путевки в четвертьфинал Лиги чемпионов

Главная восьмерка

Артур Нанян 

М
адридский «Реал» 
и итальянский 
«Наполи» вышли 
в  ч ет в ерт ь ф и -
нал Лиги чемпи-
онов. Испанская 
команда в старто-
вом раунде плей-
-офф повторно 

обыграла английский «Ливер-
пуль» — 1:0 дома (первая встреча 
в гостях — 5:2), неаполитанцы на 
своем поле разгромили немец-
кий «Айнтрахт» (Франкфурт) — 
3:0 (ранее в Германии — 2:0).

После первых матчей в этих 
парах мало кто сомневался в 
итоговом успехе как испанско-
го гранда, так и неаполитанцев. 
«Ливерпуль» порой способен 
на чудеса, но не в нынешнем се-
зоне. Рулевой «мерсисайдцев» 
Юрген Клопп честно признает-
ся: его футболистам стоит до-
терпеть до лета, после чего в ко-
манде многое поменяется.

Ну а «Реал», как кажется со 
стороны, остается все таким же. 
Без громких трансферов, без 
гигантских трат, с несколькими 
ветеранами в стартовом соста-
ве «королевский клуб» вновь 
идет на триумф в Лиге чемпио-
нов. К слову, мадридцы выигра-
ли у «Ливерпуля» в семи из по-
следних восьми встреч с общим 
счетом 17:4. Испанский гранд в 
19-й раз примет участие в чет-

вертьфинале Лиги чемпионов. 
Лучше показатели только у «Ба-
варии» — 21.

Единственный мяч на «Сан-
тьяго Бернабеу» забил облада-
тель «Золотого мяча» Карим 
Бензема, у которого стало 89 го-
лов в Лиге чемпионов. Впереди 
лишь Роберт Левандовски (91), 
Лионель Месси (129) и Кришти-
ану Роналду (140). 

Испанские команды — самые 
неудобные соперники для «Ли-
верпуля» в эпоху Юргена Клоп-
па. В финале Лиги Европы в 2016 
году «красные» уступили «Севи-
лье», в решающей встрече Лиги 
чемпионов двумя годами позже 
они оказались слабее «Реала», в 
2020 году «мерсисайдцы» выле-
тели из плей-офф Лиги чемпио-
нов от «Атлетико» и вот дважды 
подряд не смогли сломить сопро-
тивление все того же «Реала».

— Не знал об этой статисти-
ке, но против испанских команд 
чертовски трудно играть. Осо-
бенно с «Реалом», который луч-
ше других знает, как брать Лигу 
чемпионов, — сказал Клопп.

В параллельном матче «На-
поли» довольно легко обыграл 
«Айнтрахт» (3:0) благодаря ду-
блю Виктора Осимхена и голу 
Петра Зелиньски, впервые в ис-
тории пробившись в четверть-
финал Лиги чемпионов. Отме-
тим, что ответный матч был под 
угрозой срыва после столкнове-
ний в Неаполе между болельщи-
ками двух команд.

Изначально местные вла-
сти запретили немецким фана-
там посещать эту игру. Но в Неа-
поль все равно прибыли свыше 
600 поклонников из Франкфур-
та, к которым также присоеди-
нились ультрас «Аталанты» — 
принципиального соперника 
«Наполи». Вместе они начали 
бросать файеры и бутылки в по-
лицейских, подожгли несколь-
ко автомобилей, громили ули-
цы. Впрочем, спустя несколько 
часов ситуация успокоилась, и 
матч прошел по расписанию.

В 1/4 финала Лиги чемпионов 
«Наполи» присоединился к двум 
другим итальянским клубам — 
«Интеру» и «Милану». Впервые 

аж за 17 лет сразу три предста-
вителя «серии А» попали в число 
восьми лучших команд Европы. 
Также за трофей продолжают 
бороться английские «Челси» с 
«Манчестер Сити», действую-
щий победитель турнира «Реал», 
португальская «Бенфика» и не-
мецкая «Бавария». Жеребьевка 
1/4 финала состоится сегодня в 
пятницу в 14.00 по московскому 
времени в штаб-квартире УЕФА 
в швейцарском Ньоне. Первые 
матчи четвертьфинала пройдут 
11 и 12 апреля, ответные — 18-го 
и 19-го числа.  

У форварда «Реала» Карима Бензема (слева) уже 89 голов в Лиге чемпионов. Больше только у троих: Роберта Левандовски (91), Лео Месси (129) и Криштиану Роналду (140).

На блоке против атаки «Урала» игро-
ки «Локо» Дмитрий Лызик и канад-
ский легионер Джон Гордон Перрин.

А К Ц Е Н Т

Мадридский суперклуб в 19-й раз сыгра-
ет в 1/4 финала главного еврокубка. 
Больше участий только у «Баварии» — 21

Показательный номер Камилы Валиевой и ее образ из сериала 
«Уэнсдей» произвели фурор. Ждем от нее нового шедевра.

НОВОСТИ 

Инфантино 
снова избран 
президентом 
ФИФА

ПОСТ 
НЕ ОСТАВЛЯЕТ
Илья Соболев

Джанни Инфантино переиз-
бран на пост президента Меж-
дународной федерации футбо-
ла (ФИФА). Срок его полномо-
чий рассчитан до 2027 года.

Выборы состоялись на 73-м 
конгрессе ФИФА в столице Ру-
анды Кигали.

Инфантино впервые был из-
бран президентом ФИФА на 
внеочередном конгрессе в 2016 
году. В 2019-м швейцарца пере-
избрали на безальтернативной 
основе. Сейчас Инфантино так-
же был единственным канди-
датом.

— Хочу поблагодарить всех: 
мою семью, друзей, ФИФА, со-
вет, комитет, членские ассоци-
ации, легендарные команды. 
Я бы тоже хотел быть легендой. 
Благодарен всем тем, кто меня 
любит, а также тем, кто меня 
ненавидит. Я вас всех люблю, 
особенно сегодня. Президент-
ство в ФИФА — это невероят-
ная честь, привилегия и ответ-
ственность. Буду служить фут-
болу и ФИФА во всех странах 
мира, — подчеркнул после из-
брания Инфантино.  

Медведев идет 
на серии из 18 
побед подряд

ЛОДЫЖКА  
НА КОНТРОЛЕ
Анна Бекетова

Шестая ракетка мира Даниил 
Медведев впервые в карьере 
вышел в полуфинал «Мастер-
са» в Индиан-Уэллсе, выбив из 
сетки испанца Алехандро Дави-
довича-Фокину (6:3, 7:5).

Причем Медведев играл на 
обезболивающих, так как под-
вернул лодыжку во время мат-
ча  четвертого круга против 
Александра Зверева. 

— На разминке лодыжка бо-
лела довольно сильно, я не мог 
хорошо двигаться. Поэтому 
старался разогревать ее как 
можно дольше, а также принял 
одно обезболивающее, — при-
водит слова Медведева офици-
альный сайт ATP. — Наверное, 
это помогло. Ведь я чувствовал 
себя все лучше и лучше по ходу 
матча.

В полуфинале турнира, ко-
торый состоится в субботу, рос-
сиянин встретится с американ-
цем Фрэнсисом Тиафо. 

— Фрэнсис победил Надаля 
на Открытом чемпионате США.  
Уверен, что он мог бы победить 
и Джоковича, — отметил Мед-
ведев. — Это будет нелегко, но 
я просто должен показать свой 
лучший теннис и попытаться 
обыграть такого великолепно-
го соперника.  

Наш форвард 
Бучневич 
оформил 
хет-трик в НХЛ

ПАВЕЛ ЖАРУ 
ПРИБАВИЛ
Сергей Сокольский

Российский форвард «Сент-Лу-
ис Блюз» Павел Бучневич стал 
одним из главных героев оче-
редного игрового дня Нацио-
нальной хоккейной лиги.

В матче с «Миннесотой» Па-
вел оформил хет-трик. Правда, 
это не помогло «блюзменам» 
избежать поражения — 5:8.

«Сент-Луис» вообще в по-
следних матчах выглядит не-
важно и уже не мечтает о плей-
-офф, но к Бучневичу претен-
зии минимальны. Сейчас он 
идет на серии из 10 результа-
тивных матчей, в которых на-
брал 18 (7 шайб + 11 передач) 
очков. На этом отрезке во всей 
лиге больше только у двоих.

А всего у Бучневича 61 
(23+38) очко. Он не так уж да-
лек от личных снайперского 
(30 шайб) и бомбардирского 
(76) рекордов.

Отметим удачное возвраще-
ние на лед после травмы капи-
тана «Вашингтона» Александра 
Овечкина. Его команда обы-
грала по буллитам «Баффало», 
а сам Ови отметился голом и ре-
зультативным пасом. По числу 
голов в домашних матчах (402) 
россиянин вышел на четвертое 
место в истории лиги.  

Тройка призеров 
разыграет 9 млн 
рублей. Но будет 
еще приз зритель-
ских симпатий 
и приз от жюри

R
E

U
T

E
R

S

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

П
Р

Е
С

С
 С

Л
У

Ж
Б

А
 В

Ф
В

Между тем

На выходных состоятся матчи 20-го тура российской Премьер-лиги 

(РПЛ). Сразу две встречи уикенда претендуют на статус центральной — 

«Локомотив» — «Краснодар» и ЦСКА — «Зенит».

«Железнодорожники» примут южан после двух побед подряд в чемпио-

нате — над «Ростовом» (3:1) и «Ахматом» (1:0). Вероятно, фактор своего 

поля дает москвичам небольшое преимущество, но не стоит забывать, 

что перед выездом в столицу краснодарцы выиграли два матча кряду: 

в Премьер-лиге у «Динамо» (3:1) и в Кубке у «Ахмата» (3:0).

Интересно понаблюдать за тем, как проявит себя лидер первенства «Зе-

нит» после поражения от динамовцев в Кубке. Уступив на своем поле 

«бело-голубым» по пенальти (1:1, 4:5), питерцы вылетели из турнира. 

А до того был и невероятно сложный матч с «Химками», в котором 

команда Сергея Семака вырвала три очка, забив в компенсированное 

время (3:2). В то же время ЦСКА разгромил в предыдущем туре «Крылья 

Советов» (4:0).

Напомним ситуацию в верхней части турнирной таблицы РПЛ. На пер-

вом месте идет «Зенит» (48 очков), далее расположились: «Спартак» 

(40), «Ростов» (38), «Динамо», ЦСКА (по 32), «Ахмат», «Краснодар» 

(по 29), «Оренбург» (28).

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

18 марта, суббота, 
«Матч ТВ»
19.15. «Локомотив» — «Красно-

дар». Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
11.55. «Оренбург» — «Спартак». 

Прямая трансляция.

19 марта, воскресенье, 
«Матч ТВ»
18.45. ЦСКА — «Зенит». Прямая 

трансляция.
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